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María Fuentes 

E        ncarnación Pérez 
Álvarez tomó cargo 
como subdelegada 
del Gobierno en Sa-

lamanca el 3 de julio de 2018. 
Es Doctora en Sociología, muy 
vinculada a los movimientos so-
ciales de Salamanca y antes de 
asumir este reto, docente en la 
Facultad de Derecho en el Gra-
do en Criminología, y en la Fa-
cultad de Ciencias Sociales en 
el Grado en Trabajo Social de la 
Universidad de Salamanca.

El balance que hace de estos 
más de cuatro años es “positi-
vo”. Su futuro político ahora es 
incierto. A pocos unos meses 
de los comicios municipales y 
ante las elecciones generales de 
finales de este año, asegura que 
“está a disposición de lo que se 
decida” con su cargo. “Yo no me 
agarro a nada, yo me agarro a la 
vida”, matiza en una entrevista 
realizada en las instalaciones de 
SALAMANCA AL DÍA.  

¿Qué papel han jugado en 
el desarrollo de este puesto 
su activismo social y su for-
mación?
Creo que mucho. Asumí el cargo 
con mucha ilusión, con ganas, 
no me costó mucho tomar la 
decisión. Lo único que pregunté 
cuando se me planteó es si me 

veían de verdad capaz de des-
envolver este puesto, porque yo 
nunca había estado en primera 
línea como servicio público, sí a 
nivel orgánico dentro del PSOE, 
pero no a nivel institucional. 
Creo que el hecho de haber tra-
bajado mucho en política social 
dentro de la Universidad ayu-
da mucho a un puesto de estas 
características porque hay una 
parte importante que tiene que 
ver con el contacto de la gente y 
con la comprensión en muchos 
momentos ante las diferentes 
situaciones que me he ido en-
contrando. 

¿Cómo es la relación entre 
las instituciones y la Subde-
legación? 
Es cordial, tanto con el Ayun-
tamiento de Salamanca, como 
con la Diputación y la Junta de 
Castilla y León.  En tiempos de 
pandemia hemos tenido que 
coordinarnos mucho, era algo 
de obligado cumplimiento, y así 
hemos hecho. Hay buena sinto-
nía.  

Entre los retos principales 
que se marcó estaba el tra-
bajo por los colectivos des-
favorecidos. Se ha incre-
mentado en un 35% el gasto 
social. ¿Cómo se ve esto re-
flejado en Salamanca?

Se ha notado muchísimo, 
y los datos así lo reflejan. Por 
ejemplo, respecto a los bene-
ficiarios del Ingreso Mínimo 
Vital son ya más de 10.000 en 
Salamanca. Así, en la provincia 
salmantina el IMV alcanza a 
4.106 hogares; o el bono social 
eléctrico, del que ya se benefi-
cian más de 16.600 personas, 

o el Bono Cultural Joven que 
ha sido solicitado en su prime-
ra edición por 1.940 jóvenes de 
Salamanca que cumplieron 18 
años en 2022. Y además no pue-
do olvidar a los pensionistas de 
la provincia de Salamanca, más 
de 81.000 se han beneficiado 
de la revalorización del 8,5% de 
sus pensiones. 

La lucha contra la violen-
cia de género dijo desde 
el principio que sería su 
prioridad. Los datos siguen 
siendo muy negativos. En 
2022, 49 mujeres fueron 
asesinadas por sus pare-

jas, y en lo que llevamos de 
2023, ya son cinco las mu-
jeres fallecidas. ¿Qué está 
fallando? ¿Qué se está ha-
ciendo mal?
Más que decir que algo estamos 
haciendo mal diría que algo más 
tenemos que hacer, creo que lo 
que se está haciendo es mucho 
y es importante. El mayor lo-

gro institucional en esta área ha 
sido el Pacto de Estado contra 
la Violencia de Género de 2017 
que ha supuesto un antes y des-
pués, priorizando ante todo a la 
víctima y a sus hijos si es que 
los hay. Tenemos un Gobierno 
feminista y se están poniendo 
en marcha medidas muy impor-
tantes, por eso es clave también 
que vayamos haciendo frente a 
discursos que nada favorecen. 
La violencia de género existe, la 
violencia hacia las mujeres por 
el hecho de ser mujeres existe, 
la violencia machista existe, y 
esos discursos que lo niegan son 
realmente peligrosos porque 

calan en una parte importante 
de la sociedad. Las cosas hay 
que llamarlas por su nombre, 
y ahí debemos hacer un frente 
común. Un pueblo no progresa 
mientras la igualdad a las mu-
jeres no se dé. Cuando hablo de 
esta lacra se me ponen los ojos 
vidriosos, cuando haces el aná-
lisis con los datos en la mano 
duelen. Las víctimas tienen que 
saber que contamos con todos 
los mecanismos apropiados 
para arroparlas. No están solas 
y nunca lo van a estar. 

¿Por qué cuesta tanto que 
las mujeres denuncien? 
¿Cuántos casos hay activos 
actualmente en Salaman-
ca? 
Cada vez son más las mujeres 
que lo hacen. Respecto a los 
datos, en Salamanca se regis-
traron 253 denuncias por Vio-
gén (Sistema de Seguimiento 
Integral en los casos de Violen-
cia de Género) y se hicieron un 
total de 421 llamadas al 016. 
Además, actualmente hay 336 
casos activos en Salamanca. Los 
seguimos de cerca y protegemos 
a las víctimas.

¿Hay un perfil común entre 
estas mujeres?
No lo hay, y no tiene nada 
que ver con una clase so-

Encarnación Pérez, subdelegada del Gobierno en Salamanca

 “Un pueblo no puede progresar mientras la igualdad 
entre hombres y mujeres no sea una realidad”

Pérez pide “un frente común contra la violencia machista” y que nos alejemos “de 
esos discursos populistas que nada favorecen” y “calan en la sociedad”

“La ‘ley del solo sí es sí’ es una 
ley buena aunque en cuestiones 
habrá que reflexionar” 

La subdelegada del Gobierno de Salamanca en las instalaciones de SALAMANCA AL DÍA   |  Fotos: V. Martins



3LA ENTREVISTAwww.salamancartvaldia.es

cial económica deter-
minada. No está claro. 

La violencia de género llega a 
todos los ámbitos socio-econó-
micos, y lo triste es que todavía 
a día de hoy una mujer que es 
maltratada se siente estigmati-
zada, y a veces no quieren dar 
el paso porque siguen sintien-
do vergüenza, y con eso debe-
mos acabar de forma urgente. 
En la violencia de género no 
hay perfil, cualquier mujer po-
demos ser objeto de violencia. 

Las mujeres de Castilla y 
León hemos sido protago-
nistas en estas últimas se-
manas ante el protocolo 
‘provida’ que presentó el 
vicepresidente de la Jun-
ta, Juan García Gallardo. 
¿Cómo valora la polémica 
generada?
Cuando lo vi, sinceramente, no 
lo creía, no podía creer que eso 
fuera verdad, me parecía que 
estaba retrocediendo en el tiem-
po. Yo tengo una edad y esos 
debates ya los he pasado, sé lo 
que han significado las diferen-
tes legislaciones sobre el aborto, 
lo conozco perfectamente. Con 
todo lo que se ha luchado y se 
ha trabajado que ahora se plan-
tee un retroceso es algo insólito. 
A mi juicio, lo que se planteaba 
con las propuestas de VOX no 
eran otra cosa que intimidar a 
las mujeres y privarles de liber-
tad, y me sorprendió también, 
para mal, lo que se tardó en dar 
una respuesta contundente des-
de la Junta. La gestión del Go-
bierno regional ha sido cuanto 
menos tímida y la del Gobierno 
central contundente. 

¿Y cuál es su opinión sobre 
la polémica ‘ley del solo sí 
es sí’ del Gobierno que ya 
ha provocado más de 250 
rebajas de condena y excar-
celaciones de violadores y 
asesinos? 
Esta Ley cuando se conoce en 
profundidad deja de manifiesto 
de forma indudable que 
se ha puesto en marcha 
para proteger mucho 
más a las mujeres, nace 
con ese espíritu y la par-
te troncal de la Ley está 
ahí, luego sí es verdad 
que está esa parte de las 
excarcelaciones o reba-
jas de condena que ha 

producido en las que no puedo 
entrar porque no soy conocedo-
ra, yo no soy jurista. Creo que 
hay cuestiones en las que habrá 
que reflexionar, y creo que se 
harán las modificaciones opor-
tunas que sean avaladas por los 
expertos. En términos genera-
les, sigo pensando que es una 
ley buena, y viene a proteger a 
la mujer, eso lo tengo muy claro. 

Otra de las problemáticas 
de esta provincia es la des-
población. Continúa dismi-
nuyendo el número de habi-
tantes de la provincia, que 
no llega a las 326.000 habi-
tantes. ¿Qué medidas plan-
tea para frenar esa sangría?
El tema de despoblación es real-
mente preocupante, no solo en 
la provincia de Salamanca, en 
España en general y en muchas 
partes de Europa. Es fundamen-
tal seguir trabajando en diferen-
tes medidas para que no haya 
diferencia entre los habitantes 
de la ciudad y los que viven en 
los diferentes municipios, y para 
eso, juegan un papel importan-
tísimo los servicios básicos y las 
comunicaciones. Por ejemplo, 
estamos trabajando como prio-
ridad con el tema de la banda 
ancha. En 2025 va a estar dispo-
nible en el 100% de los munici-
pios de la provincia, ya ha llega-
do a muchos, pero aún quedan a 
la espera, y eso es fundamental 
para asentar territorio, para 
que quienes puedan teletraba-
jar puedan hacerlo viviendo 
en los diferentes municipios.  
Es importantísimo también 
trabajar en actuaciones de 
sostenibilidad turística, 
la rehabilitación de edi-
ficios públicos, etc. Y la 
Sanidad, fundamental. 
Hay que tomar concien-
cia de que los pueblos 
son importantes, la 
ganadería es impor-
tantísima, hay que 
mentalizarse, hay 

que mantener vivos a nuestros 
pueblos.  

En la capital y provincia 
aún hay pendientes pro-
yectos con muchos meses 
de demora como el enlace 
de Buenos Aires, la reha-
bilitación de la Audiencia 
Provincial, la electrifica-
ción de la línea férrea Sala-
manca-Fuentes de Oñoro… 
¿Cuándo van a ser una rea-
lidad?
Son proyectos pendientes de 
anteriores legislaturas y en los 
que estamos trabajando. En 
concreto el enlace de Buenos 
Aires viene de hace muchísi-
mo. Una de las dificultades que 
más complicó todo fue la aper-
tura de esos restos arqueológi-
cos que obligaron a replantear 
el proyecto para cambiar este 
nudo de autovías y carreteras 
y a buscar otra alternativa a 
lo que estaba proyectado y eso 
hace que esté costando más. Es 
una asignatura pendiente, cada 
año aparece en los presupues-
tos y el freno ha venido funda-
mentalmente por ahí. 
Respecto a la reha-
bilitación de la Au-
diencia Provincial, 
ya se está pensando 
en que sea rápido, 
y el comienzo de las 
obras van a ser una 
realidad muy pron-
to; respecto a 

electrificación de la línea férrea 
Salamanca-Fuentes de Oñoro las 
obras están muy avanzadas, en 
2024 se finalizará sí o sí. En cues-
tión de meses estará. 

En estos años de mandato, 
¿qué es de lo que se siente 
más orgu-
llosa?
De lo que 
más orgu-
llosa me 
siento es de 
la cercanía 
con la gen-
te, me han 
dado mu-
cho. He co-
nocido di-
rectamente 
la problemática y las preocupa-
ciones de la gente, la realidad, 
el contacto con asociaciones, 
con ayuntamientos, y nos sen-
timos muy bien cuando desde 
la subdelegación mediamos y 
podemos solucionar los pro-
blemas que están a nuestro al-
cance. Mediar y acompañar es 
una gran satisfacción. 

¿Cuáles son sus aspi-
raciones políticas ante 
el comienzo de una 
nueva legislatura tras 
las elecciones de este 
año?, ¿quiere seguir? 
Soy una mujer de izquierdas, con 

apertura, con 
c o m p r e n s i ó n 
hacia los demás 
y con capacidad 
de diálogo. Es-
toy a disposi-
ción de lo que 
se me pida en 
cada momen-
to. El papel 
que estoy des-
envolviendo lo 
podrían ocupar 
muchas más 

mujeres con gran capacidad, 
por lo tanto, no estoy aga-
rrada a nada, estoy agarrada 
a la vida. Si viene ahora otra 
persona a ocupar este cargo, 
pondré a su disposición estos 
cuatro años de trabajo. La ge-
nerosidad forma parte del ta-
lento político. 

“La 
generosidad 
forma parte 
del talento 
político”
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Los barrios, 
el latir

de la ciudad

Vanesa Martins

U na aldea asentada en el Cerro de San Vi-
cente sobre el río Tormes, hace unos 2.700 
años aproximadamente, fue el inicio de lo 
que hoy es la ciudad de Salamanca. Un lu-

gar que con el paso de los años ha ido creciendo, expan-
diéndose y evolucionando. Se han ido creando nuevos 
barrios, nuevas zonas, nuevos sentimientos que en la 
actualidad se traducen en 44 barrios que conforman la 
capital charra y 142.412 las personas que viven en ellos.

Una cifra muy elevada, sí, pero que nada tiene que ver 
con los datos correspondientes al año 2012, cuando eran 
146.438 los habitantes de Salamanca. La despoblación 
está más presente que nunca. En los últimos diez años, 
la ciudad ha perdido 4.026 habitantes.  Unas cifras que 
varían de un barrio a otro. 

Isidora Herrero, miembro y representante de FEVE-
SA, (Federación de Asociaciones de Vecinos, Consumi-
dores y Usuarios de Salamanca), una plataforma que 
reúne al movimiento vecinal de toda la provincia de 
Salamanca y formada por casi 30 asociaciones vecina-
les, explica la importancia que tienen los barrios para la 
ciudad. Su objetivo principal: la reivindicación. “Noso-
tros estamos para atender las necesidades de los vecinos 
porque siempre que hay una necesidad en los barrios, 
nos volcamos en ello”.  

Con el paso de los años los barrios han ido evolucio-
nando y cambiando, igual que las reivindicaciones de los 
mismos. “Antes se reivindicaba, por ejemplo, el asfalta-
do, el alumbrado, mejoras, etc.”, explica Isidora. “Aho-
ra, es el mantenimiento de esas infraestructuras.”. 

De los 44 barrios que existen en la ciudad de Sala-
manca, hay diferencias: unos están más poblados, otros 
menos, unos tienen más infraestructuras que otros, unos 
tienen unos habitantes del perfil más joven que otros. 

“Cada barrio de la ciudad tiene su arraigo, su identi-
dad. Todos ellos tienen diferentes características y de-
mandas”. Algo fundamental para no perder la esencia 
que les hace únicos. “Por eso existen las asociaciones 
vecinales, para mantener vivo ese sentimiento y por ello 
trabajan”, explica Isidora. 

Una de las principales actividades de las asociaciones 
son las actividades para mantener vivo al barrio. “En 
muchos barrios no pueden hacerse porque no hay recur-

sos o estos son muy limitados. Las asociaciones intentan 
y quieren que los vecinos participen, pero mucha gente 
nos las conoce”, añade. En definitiva, es como una cade-
na: sin vecinos no hay asociaciones, sin asociaciones no 
hay barrios y sin barrios no hay ciudad viva.

La presencia de los jóvenes en las asociaciones veci-
nales es fundamental para el futuro de las mismas y, a 
su vez, de los barrios. Sin embargo, lamentan que “la 
gente joven no se implica tanto como quisiéramos”, pero 
tienen claro que “ellos son el futuro de las asociaciones. 
La gente va haciéndose mayor, se van 
cansando y no pueden tirar para ade-
lante”. Por ello, es importante la pre-
sencia de los jóvenes.  

Para trabajar por la mejora de los 
barrios, tanto asociaciones como FE-
VESA están en contacto con el Ayun-
tamiento de Salamanca. “Actualmente 
hay una buena sintonía, se han ido 
acercando más a las asociaciones. Lo 
que nos corresponde como asociacio-
nes con participación ciudadana es 
que los concejales nos escuchen. Des-
de FEVESA enseguida nos reciben y hay buena afinidad 
con las asociaciones”. 

De cara al presente y futuro, FEVESA tiene claro su 
objetivo. “Seguiremos en nuestra línea, porque es nues-
tra identidad; ayudar al vecino, con nuestras reivindica-
ciones conseguir que sea una ciudad accesible, bonita y 
única. Lo que pedimos es eso, que haya futuro para los 
jóvenes, reivindicamos lo público y desde ahí, yo creo 
que es lo que todo el mundo quiere en una ciudad. Y que 
los barrios se mantengan y no pierdan esa esencia y ese 
sentir”. 

Evolución de los barrios en la última década
Según la distribución realizada por el Ayuntamiento de 
Salamanca, hay en total 44 barrios que forman la ciu-
dad. De todos ellos, solamente ocho han aumentado su 
población en la última década. En 2022, se contabiliza-
ban un total de 142.412 personas en la ciudad, frente a las 
146.438 que había hace diez años. 

Por lo tanto, la despoblación vuelve a ser una vez más 
protagonista en la sociedad salmantina: en la última dé-

cada la ciudad de Salamanca ha perdido 4.026 habitan-
tes. En este sentido, desde FEVESA señalan que “la po-
blación está muy envejecida y no se cuida. En términos 
de empleo, de sanidad, de educación…. Hay que cuidar 
para mantener a la población y que se quede. Salamanca 
es ciudad universitaria, donde se forma a los estudiantes 
y los dejamos ir, no se entiende”.

En el lado opuesto, se encuentran los municipios del 
alfoz, cercanos a Salamanca y muchos de ellos denomi-
nados como ‘ciudad dormitorio’, que en los últimos años 

han ganado población y continúan ha-
ciéndolo. 

Volviendo a los barrios de Salaman-
ca, a la cabeza de los que han aumen-
tado su población en la última década 
se encuentra La Platina, también co-
nocido como Huerta Otea, que ha au-
mentado en 744 personas. Un barrio 
joven, en pleno crecimiento que con-
tabiliza 2.769 personas, frente a las 
2.025 que registraba en el año 2.012. 

Le siguen, como barrios que han 
crecido, San Vicente, que ha pasado de 

los 1.139 habitantes en 2012, a los 1.146; Universidad, 
que ha pasado de los 1.070 a los 1.107; Pizarrales, que ha 
pasado de los 8.584 a los 8.701; Puente Ladrillo, de los 
4.718 a los 4.877; Chamberí, que ha pasado de los 1.750 
a los 1.847; Tejares, de los 3.580 a los 4.062; el Teso de 
la Feria, de los 1.365 a los 1.509; Los Alcaldes, de los 
1.401 a los 1.432 y el Arrabal, que ha pasado de contabi-
lizar 514 habitantes a 656.

En el extremo opuesto tenemos los barrios que más 
población han perdido en esta última década, encabe-
zando la lista Garrido. Garrido Norte ha perdido 1.147 
habitantes y Garrido Sur 341. Sin embargo, llama la 
atención que, a su vez, es el barrio más poblado de Sa-
lamanca. 

Garrido el barrio que más población ha perdido
A continuación, realizamos una clasificación de los 
barrios que se puede ver representada en el gráfico 
posterior. Dicha clasificación coincide con 
los ámbitos territoriales de actuación, que  
corresponde a los ámbitos de actuación de los 

“Cada barrio 
de la ciudad 

tiene su 
identidad, su 
sentimiento”

Imagen desde la Glorieta Doña Urraca con Alfonso IX  |  Foto: Manuel Lamas
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Población de los barrios de Salamanca
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 Huerta Otea, 
el barrio 

que más ha 
crecido. 

Centros de Acción Social (CEAS) realizados por el Ayunta-
miento de Salamanca. 

La zona 1 centro estaría formado por los barrios del 
centro (43.776 habitantes), San Juan (1.977), Sancti-Spiritus (984), 
San Cristóbal-Claras (2877), San Esteban (677), San Vicente (1.146), 
Universidad (1107), Las Úrsulas (1943) y Tenerías (588). Un total de 
15.075 habitantes registrados en 2022.

La zona 2, Chamberí-Tejares, está formada por los siguientes ba-
rrios: San BuenaVentura-Alambres (1432), 
Chamberí (1847), Tejares (4062), Buenos 
Aires (820) y Vistahermosa (2116). Un total 
de 10.817 habitantes. 

La zona 3, San José- La Vega, está com-
puesta por los barrios de San José (3.129), 
La Vega (1.049), Tormes (1.820), Arrabal 
(656), Teso de la Feria (1.509) y el Zurguén 
(3.685). En total, 11.848 habitantes.

La zona 4, El Rollo. Está compuesta por 
el barrio de Santo Tomás (1.511), Prosperi-
dad (6.048), Delicias (4717), San Isidro (1959), Rollo (6081), Alame-
dilla (2034), Puente Ladrillo (4877) y Fontana (498). En total, 27.725 
personas.

La zona 5 corresponde a Garrido Norte,es la zona con más habi-
tantes en la actualidad y la componen Garrido Norte (11.623), Chin-
chibarra (4.928), Estación (3.159), Glorieta-Ciudad Jardín (895). Un 
total de 20.605 habitantes.

La zona 6 es Garrido Sur. La forman los barrios de Garrido Sur 
(7.546), Salesas (5.956) y Labradores (5.454). Un total de 18.956 ha-
bitantes.

En este sentido, el barrio de Garrido, si unificamos las especifica-
ciones de norte y sur, es la zona más poblada de Salamanca, con un 
total de 39.841 habitantes entre ambos.

Continuamos con la zona 7 o San Bernardo-Vidal, formada por los 
barrios de San Bernardo (4.544), Hospital (290), Carmelitas-Oeste 
(8.071), Vidal (5.211) y La Platina (2.769). Un total de 20.885 habi-
tantes.

Por último, la zona 8 se corresponde con Pizarrales. Esta zona 
agrupa los barrios de Pizarrales (8.701), Carmen (1.892), Barrio 
Blanco (3.695) y Capuchinos (2.753). Una zona que en total reúne a 
17.041 habitantes.  

Imagen tomada desde el barrio Huerta Otea  |  Foto: David Sañudo

* Gráfico elaborado según los ámbitos de actuación CEAS del Ayto. de Salamanca. Datos 2022
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A s o c i a c i ó n 
de Vecinos 
Multicultu-
ral Garrido 
Contigo co-
menzó su 
a nd a d u ra 
en el año 
2016 alre-
dedor de 
la Plaza de 
Barcelona, 
uno de los 
puntos más 
c o n o c i d o s 
del barrio de 

Garrido. “Na-
ció como una 

reivindicación 
para volver a 

tener ese espacio 
como creíamos que 

deberían tenerlo los 
vecinos, propietarios 

y negocios del barrio”, 
explican Gabriel Rufo 

Rodríguez y Mario Chapa-
do, presidente y tesorero de la 

asociación. “Desde ese año siguió 

esta inercia de actividades y de reivindicaciones de los 
vecinos y que ha ido variando y también han ido expan-
diéndose. Es un barrio muy grande y hay muchos veci-
nos, hemos ido haciendo todo lo posible para atender a 
las reivindicaciones de todos ellos”. 

La pandemia puso en pausa la actividad, y aunque 
ahora se está retomando, “queremos escuchar a los ve-
cinos y que nos hagan llegar sus inquietudes y reivindi-
caciones. Consideramos que los niños y las niñas del ba-
rrio también tenemos que trabajar con ellos y con ellas y   
por ellos y ellas, y apostamos por ella. Un proyecto que 
sigue con nosotros. También apostamos mucho por la 
cultura y el arte de los vecinos, tanto en espacios cerra-
dos como abiertos”. 

Abarcamos proyectos y actividades para todas las 
edades. “Queremos dinamizar el barrio, trabajar con y 
por los vecinos”. Por eso, “seguimos pidiendo el auto-
bús que llegue desde el centro de Garrido al centro de 
Salud”. 

Las zonas de actuación de Garrido Norte y Sur, que 
incluyen los barrios de Garrido Norte, Chinchibarra, 
Estación, Glorieta-Ciudad Jardín, Garrido Sur, Sale-
sas y Labradores, tienen 39.561 habitantes. Es la zona 
más poblada de Salamanca, pero también la que más 
población ha perdido en la última década. Además, es 
uno de los barrios más envejecidos. Desde la asociación, 
“lo podemos atribuir un poco al estado del parque de 
viviendas y del barrio, antoja poco a una pareja joven o 
a gente joven a que inviertan en un piso en el que hace 
falta una reforma, eso ya los lleva a gastar más dinero, 
son viviendas y edificios más antiguos y no invita a la 
inversión”. También lo atribuyen al alquiler, que tiene 
unos precios que “no invita a dedicar que la mitad de tu 
sueldo vaya a casa”.

Para que la población apostase por Garrido “hemos 
reclamado muchas cosas”. Explican que “llevamos pi-
diendo más aparcamiento en el barrio, como en Merca-
Salamanca, zona cerrada y de terreno público. También 
hemos pedido pistas deportivas en la zona de detrás 
del Vialia, antiguo aparcamiento de la estación de tren. 
Además, la Casa de la Juventud necesita una rehabilita-
ción, y hemos pedido que la parte de detrás se convierta 
en huertos urbanos”. 

Destacan que en el barrio tampoco hay trabajo y si no 
hay trabajo, no hay vivienda y no hay algo para que la 
gente se quede aquí, se marchan. En este sentido, “con-
sideramos que el barrio es un campo de prueba, un esce-
nario perfecto para que gente que está estudiando pue-
da intentar desarrollar sus propios proyectos y creemos 
que el barrio nos permite eso, unir y que venga gente. 

En lo que respecta a los conflictos que pueden existir 
en el barrio, “quizás influye en que la gente no venga, 
y que la que es de Garrido se vaya. Si vives aquí y co-
noces el barrio, no tienes esa percepción”. Por ello, la 
asociación también trabaja. “Queremos dejar claro que 
la asociación ha trabajado en la labor de intentar me-
jorar los espacios, llevando actividades y consiguiendo 
que se generen otras dinámicas. Si había mala fama se 
ha intentado corregir”, añaden.  

Por ello, tienen claro cuál es la esencia de Garrido, 
sin diferenciar norte o sur. “El sentimiento de pertenen-
cia, para los que hemos vivido aquí toda la vida y he-
mos crecido aquí, y hacemos la vida aquí en el barrio. Lo 
especial de este barrio es eso, el sentimiento de ser de 
Garrido. Una historia común, que comparte un origen 
y muchas personas con ese origen comparten unas mis-
mas reivindicaciones, y ese sentimiento el barrio lo ha 
seguido heredando”, concluyen.  

Vanesa Martins

H uerta Otea es el barrio de Salamanca que 
más ha crecido en la última década. Ha pa-
sado de registrar 2.025 empadronados en 
el año 2.012 a 2.769 personas en el 2.022. 

Un aumento de 744 habitantes que han vivido muy de 
cerca desde la Asociación de Vecinos de Huerta Otea, 
que ha crecido a la vez que el barrio. 

“Nació cuando toda la zona, que era campo, empieza 
a edificarse con una población muy joven, por lo que ve-
mos la necesidad de darle vida”, explica su vicepresiden-
te, Ceferino Torres.  “Comenzamos sin nada, con difi-
cultades, pero con muchas ganas de apostar por nuestro 
barrio”, añade.  

El objetivo principal de este grupo de vecinos que se 
reunió era reivindicar en primer lugar que el barrio de-
jara de ser una ciudad dormitorio, “que era por lo que 
en un primer momento se formó, que hubiese vida, ser 
un barrio amable para que la gente pudiera venir a vi-
vir porque es un barrio privilegiado.  También crear al-
gún tipo de acciones para la gente que ya vive, viendo 
la demanda y favoreciendo todo lo que pudiésemos las 
demandas de los vecinos”.

En los últimos diez años es el barrio que más ha cre-
cido. “Un barrio joven, familiar, rodeado de residen-
cias universitarias, pero sin infraestructuras”. Esa es 
una de las principales reclamaciones de la Asociación. 
“Hay que ser ambiciosos, cuando hablamos de perso-
nas, de barrios, de vida, de generosidad para con los 
habitantes, siempre falta cosas. Tenemos una buena 
relación con el Ayuntamiento de Salamanca, nos es-

tamos quejando todo el día, pero ellos en la medida 
que pueden van satisfaciendo nuestras demandas. 
Pero siempre faltan cosas y en eso estamos.”, explica 
Torres. 

Quieren un barrio verde, limpio y comercial, ya que 
es otra de las demandas que tienen. “Necesitamos que 
los barrios se mimen y se cuiden. No tenemos locales 
comerciales porque solamente hay una zona habilitada 
para ello. Queremos que vengan empresarios, que se 
cree vida comercial, pero para ello hay que favorecer-
les el venir”. 

También reivindican más servicios para Huerta 
Otea. “Tenemos el barrio más bonito de Salamanca, es 
un bombón, irse a vivir a Huerta Otea ahora mismo 
es estar en contacto con la naturaleza y a la vez tener 
al alcance de la mano la Plaza Mayor”, explica Torres. 
“Confiamos en ir creciendo y avanzando porque hay 
promesas de que realmente se va a dotar a la zona de 
más servicios”.

Otro de sus objetivos es estar mejor conectados con 
otras zonas de la ciudad. “Llevamos luchando desde 
que existe el barrio. La línea 13 es insuficiente, porque 
no cumple con los horarios, la frecuencia debe acor-
tarse. Además, queremos que la línea 14 sea una rea-
lidad”. 

La Asociación de Vecinos de Huerta Otea trabaja 
desinteresadamente para satisfacer las necesidades de 
sus vecinos.  Apuestan por el ocio, la cultura, las acti-
vidades deportivas, etc. “Tenemos actividades para to-
das las edades, desde los 3 años a personas con más de 
80 años” y, desde la asociación tienen clara una cosa: 

“Ahora mismo Huerta 
Otea es imprescindible”.

Todo apunta a que 
el barrio va a seguir 
creciendo y expan-
diéndose. “Somos 
un barrio amable 
y joven, muy par-
ticipativo. Hay 
mucha demanda 
de actividades 
para los niños, 
pero nos falta 
mucha infraes-
tructura” y des-
de la asociación 
tienen claro que 
no van a parar.  

“Creemos en 
el barrio, es una 
lucha constante, 
apostamos fuerte, 
creemos que esta-
mos conformando 
un barrio estupen-
do, en el que la plaza 
ha sido y ha creado una 
red humana maravillosa 
e importantísima para po-
der vivir, no solo dormir”, 
concluye Torres. 

“La esencia de Garrido es el sentimiento  
de pertenencia, trabajamos por y para los vecinos”

“Creemos en el barrio y apostamos fuerte por él  
y por sus habitantes”
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GARRIDO, EL BARRIO QUE MÁS POBLACIÓN HA PERDIDO

HUERTA OTEA, EL BARRIO QUE MÁS HA CRECIDO



Vanesa Martins

L a Policía Local de Sa-
lamanca ha gestiona-
do un total de 50.706 
llamadas telefónicas 

a lo largo del año 2021, según 
la Memoria del servicio corres-
pondiente a ese año. Se trata de 
una importante reducción en el 
número de avisos frente al año 
2020, cuando se registraron 
122.461. De ellas, 22.792 deri-
varon en actuaciones o servicios 
policiales. 

Los meses de mayo, junio 
y octubre fueron en los que se 
atendieron más llamadas. Los in-
cidentes (42.144), fueron los mo-
tivos más frecuentes, entre los 
que destacan la solicitud de grúa, 
los incidentes sanitarios, ruidos y 
molestias de vecinos.

ACCIDENTES

Los accidentes de tráfico y delitos 
contra la seguridad vial aumenta-
ron notablemente durante el año 
pasado. En total se produjeron 
1.294 expedientes de tráfico y 689 
partes amistosos. A estos hay que 
añadir que, de los expedientes de 
tráfico, 1.019 fueron accidentes 
mientras que 275 fueron delitos 
contra la seguridad vial. 

La zona Centro (77), el barrio 
del Oeste (70) y Prosperidad (52), 
fueron los barrios de Salamanca 
que más accidentes registraron.   
Por otro lado, las calles donde 
más accidentes hubo fueron 
la Avenida de Portugal que 
registró 38, Gran Vía con 34, 
el Paseo de la Estación con 

23 y la Plaza de Santa Eulalia 
con 21. 

Junio fue el mes que más acci-
dentes registró, siendo los viernes 
los días que más siniestros de este 
tipo se contabilizaron. El 90% del 
total de los conductores resulta-
ron ilesos, mientras que el resto 
sufrieron en su mayoría lesiones 
leves.

LOCALIZACIONES  
PERMANENTES
Las localizaciones permanentes 

que se han registrado durante el 
año anterior en Salamanca han 
aumentado notablemente con 
respecto a años anteriores. Este 
tipo de pena consiste en la pri-
vativa de libertad que cumple el 
condenado en su domicilio, de-
biendo permanecer en dicho lu-
gar sin poder salir durante todo 
el tiempo que dure.

En total se han registrado 
2.262 localizaciones perma-
nentes (frente a las 1.685 en 
2020 y 1.228 en 2019). 

Los barrios que más actua-
ciones de este tipo registraron 
fueron Garrido Sur con 272, 
Los Alambres con 238, Buenos 
Aires con 234, Puente Ladrillo 
con 168 y Pizarrales con 174. 

AMENAZAS
Las amenazadas disminuyeron 
en la capital charra en el último 
año. En total, la Policía Local tuvo 
que realizar 315 actuaciones, de 
las cuales 42 fueron amenazadas 
derivadas por las restricciones 
existentes por la pandemia de la 
Covid-19. Cabe destacar que se 
trata de una cifra que ha dismi-
nuido en comparación al año an-
terior, cuando se registraron 294 
actuaciones.

El Centro, Garrido Norte y el 
barrio del Oeste, han sido las zo-

nas que más actuaciones de este 
tipo han registrado. Concreta-
mente con 21 en el Centro, 5 en 
Garrido Norte y 5 en el barrio del 
Oeste. 

Por otro lado, hay importan-
tes diferencias entre unos meses 
y otros en este tipo de actuacio-
nes. Los mayores registros fue-
ron en el mes de diciembre, con 
40; le siguen junio, mes en el que 
se registraron 36 actuaciones y 
octubre, con 33. En el extremo 
opuesto, febrero con 8, enero con 
11 y abril con 16, fueron los meses 
con menores intervenciones por 
amenazas.

 

ATROPELLOS  
Por su parte, el número de atro-
pellos en Salamanca durante el 
último registro disminuyó en 
comparación con el año ante-
rior. Se registraron un total de 
53 accidentes, (un 24’29% me-
nos). La mejor noticia corres-
ponde con que no se registró 
ningún fallecido. Heridas leves 
resultaron 44 personas de las 
atropelladas, 1 resultó ilesa y 11 
personas, graves. 

El mayor número de atro-
pellos se registraron durante 
la mañana, concretamente en-
tre las 12:00 horas y las 15:00 
horas. Y durante el tramo de 
18:00 horas a 21:00 horas. Se-
gún los registros de la Policía 
Local, en el 80% de los casos el 
responsable del atropello fue el 
conductor del vehículo, y en la 
mayoría de los casos por circu-
lación inadecuada. 
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La zona Centro, el Barrio del Oeste y Prosperidad, fueron los barrios que más 
accidentes registraron el año pasado

Avda. Portugal y Gran Vía,
las calles con más accidentes
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Gran Vía de Salamanca  |  Foto: David Sañudo
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Rosa M. García

C on el objetivo de apoyar al nego-
cio local e incentivar sus ventas, 
a raíz de la crisis por la pande-
mia del Covid-19, a finales de 

2020 nació la Tarjeta Activa Salamanca. De 
la mano de la Concejalía de Promoción Eco-
nómica, Comercio y Mercados se puso en 
marcha una herramienta para impulsar las 
ventas en comercios, restaurantes, gimna-
sios, librerías… a través de una plataforma 
virtual con la que se pretendía dinamizar 
estos sectores y lograr fidelizar a los clientes 
mediante un programa de recompensas.

De esta manera, los establecimientos 
adheridos han podido promocionar sus 
productos y premiar a los clientes con eu-
ros ‘Activa’ -se acumula un 6% de lo gas-
tado- para canjear después en servicios 
municipales de ocio y cultura, así como en 
librerías; posteriormente, este canje se fue 
ampliando a todos los establecimientos ad-
heridos al programa.

Vinculado a la Tarjeta Activa, desde el 
Ayuntamiento se han puesto en marcha 
distintas campañas e iniciativas de bonos, 
como el 3x2 en los gimnasios, que se ha 
mantenido durante casi dos años; la ayu-
da a las librerías, donde comprando por 25 
euros el Ayuntamiento regalaba un libro; el 
bono de bienvenida de 50 euros por cada 
150 euros de compra; la campaña de Na-
vidad de 2021 con bonos de 25 euros por 
compras de 50 euros hasta un máximo de 
tres bonos; la campaña de las navidades pa-
sadas, con el sorteo de entradas para espec-
táculos culturales comprando por 25 euros 
o más, etc. 

La Tarjeta Activa Salamanca se ha man-
tenido desde entonces y ha servido de balón 
de oxígeno a esos pequeños negocios sal-
mantinos, fidelizando y aumentando clien-
tes, así como ventas, en un momento de co-
yuntura económica. El programa continúa 
en este 2023, pero con algunos cambios 
importantes; también está previsto poner 
en marcha distintas campañas de bonos si-
milares a las de los años anteriores.

El año 2022 ha cerrado con 754 estable-
cimientos adheridos y con 21 entidades de 
canje. Actualmente, la Tarjeta Activa cuenta 
con 55.256 usuarios, de la capital salman-
tina y también de localidades del alfoz; de 
ellos, han realizado algún tipo de gasto 
46.433 usuarios.

Las ventas totales generadas a través de 
la Tarjeta Activa Salamanca han ascendido 

a un importe cercano a los 57 millones de 
euros (56.914.714). El Ayuntamiento de Sa-
lamanca ha aportado 5.310.282 euros; 3,4 
millones a través de gratificaciones del 6% 
en compras y 1,87 millones en bonos ‘acti-
va’. Cuando más se han disparado las cifras 
ha sido con la gratificación del 6% y el canje 
se abrió a todos los establecimientos (abril 
de 2022), aunque no todos han canjeado.

La Tarjeta Activa se mantiene en este 
2023, pero con nuevas condiciones, que ha 
provocado que se haya tenido que empezar 
de cero en lo que a establecimientos adheri-
dos se refiere. De momento, se han suma-
do más de un centenar de establecimientos 
-113 a fecha de 26 de enero-,  una cifra que 
varía cada día al alza con las nuevas incor-
poraciones para las que no hay, en principio, 
límite de tiempo. De momento, la entrada al 
programa es lenta, pero constante, quizás a 
la espera de comprobar cómo resulta la ini-
ciativa con los cambios introducidos.

El programa incluye nuevas condiciones 
desde el 1 de enero de 2023, tras el acuerdo 
alcanzado por el área de Promoción Econó-
mica, que dirige Juan José Sánchez, y las 
asociaciones de comercio de la ciudad: Ase-
cov, Aesco y Accivisa. El objetivo, continuar 
incentivando el consumo y dinamizando 
este importante sector para la actividad 
económica de la capital salmantina. 

La Tarjeta Activa mantiene la grati-
ficación del 6% del total gastado por el 
usuario al realizar sus compras en los es-
tablecimientos adheridos a la aplicación, 
incluyéndose ahora una limitación indi-
vidual de acumulación de saldo mensual 
de 30 euros. Ese saldo de euros generado 
como gratificación en los establecimientos 
podrá utilizarse para abonar servicios mu-
nicipales o parte de una futura compra en 
cualquier establecimiento comercial de la 
ciudad adherido al programa, aceptando 
las condiciones establecidas, incluyendo la 
obligatoriedad a todos los establecimientos 
participantes de generar y canjear ‘euros 
municipio’. Por lo tanto, ahora no podrán 
estar en el programa los que no acepten 
ambas funcionalidades.

También ahora hay ese importe mensual 
máximo a canjear por usuario de 30 euros 
al mes, además los ‘euros municipio’ can-
jeados deberán ser el equivalente al 20% 
del valor de la compra efectuada. De esta 
manera, si se gasta el saldo acumulado en 
servicios municipales, los asume íntegra-
mente la Sociedad Municipal de Turismo, 

Comercio y Promoción Económica, pero si 
se canjean en los establecimientos, de ese 
20% que se aplica sobre la venta, el 10% lo 
asume el comercio y el 10% el Ayuntamien-
to; o sea, cada parte asume en este 2023 el 
50% del canje mensual realizado por sus 
clientes con saldo ‘activa’, mientras que 
hasta ahora todo corría por cuenta de la 
Administración local. Esta es la principal 
novedad de la Tarjeta Activa que está pro-
vocando que a los negocios les esté costando 
entrar de nuevo a la aplicación; al menos, en 
el arranque del año.

Además tienen que cumplir una serie de 
requisitos para realizar la liquidación poste-
rior. En este sentido, deberán comprome-
terse a subir a la aplicación la factura sim-
plificada de cada operación en un periodo 
no superior a 7 días. En caso de tener difi-
cultades para realizarlo, se podrán enviar las 
facturas de manera física a Promoción Eco-
nómica de Salamanca con carácter mensual.

El saldo de ‘euros municipio’ generado 
como gratificación en los establecimientos y 
posteriormente utilizado por los ciudadanos 
para sus compras en el comercio local, será 
abonado por el Ayuntamiento a cada nego-
cio con una periodicidad mensual, previa 
validación de la operación por parte del per-
sonal municipal que comprobará a través de 
la factura simplificada la veracidad de dicha 
compra. 

En definitiva, un cambio en las condicio-
nes por el que en este primer mes está cos-
tando incorporarse a los establecimientos, 
que lo hacen, pero lentamente; lo mismo 
ocurrió cuando se comenzó esta iniciativa 
en 2020, les costaba entrar, pero al final se 

unieron casi 800. Por eso, desde la Conceja-
lía de Promoción Económica y Comercio se 
espera que con la modificación que se ha he-
cho vuelva a tener éxito. “Creemos que tiene 
un potencial tremendo, que ha generado 
muchísimas ventas, que de no haber exis-
tido difícilmente se habrían llevado a cabo, 
pero debemos hacerla sostenible”, afirma el 
concejal Juan José Sánchez. 

Para el usuario, tener la Tarjeta Activa 
Salamanca es muy fácil. Se puede conseguir 
de dos maneras: bien solicitando una tarjeta 
física en la web empresasyemprendedores.
aytosalamanca.es o en los establecimientos 
asociados al programa, o bien descargando 
la aplicación en Google Play o App Store. 
Una vez dados de alta, cada vez que se utilice 
la tarjeta o aplicación en los establecimientos 
asociados se acumula un 6% de lo gastado 
en saldo euros ‘activa’, que podrán canjearse 
por servicios municipales, como, por ejem-
plo, bonos para la piscina, reserva de espa-
cios deportivos, el autobús, la zona O.R.A, 
entradas para el teatro, visitas a monumen-
tos, o en cualquier establecimiento asociado. 

Desde el móvil u ordenador se puede 
comprobar la actividad, el saldo acumulado, 
las promociones especiales, premios, esta-
blecimientos y servicios asociados… Para 
las personas que no tienen la aplicación y 
se identifican con una tarjeta física o con su 
DNI para participar en el programa, la con-
sulta del saldo puede ser facilitada por el es-
tablecimiento, por la oficina de Promoción 
Económica o a través de un SMS mensual 
enviado desde la aplicación. Sin embargo, 
la mayor parte de los usuarios, hasta el mo-
mento, han utilizado la aplicación.

Un balón de oxígeno 
para el comercio local

Activa ha impulsado las compras en el negocio local  | Foto: David Sañudo
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Tarjeta  
activa Salamanca

Los cambios
siempre cuestan

La Tarjeta Activa Sa-
lamanca es una herra-
mienta para impulsar 

las ventas del pequeño negocio 
salmantino y lograr fidelizar a 
los clientes mediante un progra-
ma de recompensas

 Se puede conseguir de 
dos maneras: 1.- Solici-
tando una tarjeta física 
en empresasyempren-

dedores.aytosalamanca.es o en 
los establecimientos asociados. 
2.- Descargando la aplicación en 
Google Play o App Store.

Así funciona: el usua-
rio acumula un 6% de 
lo gastado para canjear 

en servicios municipales o en 
los establecimientos adheridos, 
además de participar en distin-
tas campañas de bonos.

Cambios para los usua-
rios: el importe men-
sual máximo a canjear 

es de 30 euros y los ‘euros mu-
nicipio’ canjeados deben ser el 
20% del valor de la compra efec-
tuada

Nuevas condiciones 
para los establecimien-
tos: deberán asumir la 
mitad del canje men-

sual, es decir, de este 20%, un 
10% lo asume el comercio y otro 
10% el Ayuntamiento

La Tarjeta Activa Sa-
lamanca cuenta con 
55.256 usuarios, tanto 

de la capital salmantina como de 
localidades del alfoz; 46.433 de 
ellos han realizado algún tipo de 
gasto

Con las nuevas condi-
ciones se ha partido de 
cero en el número de 

establecimientos adheridos, que 
eran 754; desde el 1 de enero, se 
han sumado algo más de un cen-
tenar

H a sido un revulsivo impresionante 
para el comercio, ha sido vital y en 
un momento dado fue el manteni-
miento para que algunos negocios 

no cerraran; lo que se ha logrado hay que seguir 
potenciándolo”. Así lo asegura Juan José Sánchez, 
concejal de Promoción Económica, de cuya área de 
Comercio arrancó la iniciativa de la Tarjeta Acti-
va, que considera que hay que mantener en 2023, 
eso sí, con unos cambios que “al principio siempre 
cuestan; nos costó introducirla en el comercio mu-
chísimo, pero cuando ven que funcionan, ya van 
entrando”, pero “ahora, algo tienen que aportar”.

Sánchez recuerda que desde octubre de 
2020 y hasta diciembre de 
2022 el Ayunta-
mien-
to de 
S a l a -
m a n -
ca ha 
p u e s t o 
de su 
b o l s i l l o 
5,3 mi-
llones de 
euros, pero 
se ha con-
seguido que 
se genere un 
m o v i m i e n -
to de ventas 
de 57 mi-
llones. “El e f e c t o  
multiplicador ha sido impresionante, no 
solo en el sector comercio, también en gimnasios, 
restauración… en diferentes ámbitos”.

“Son cifras astronómicas, se ha disparado, hay 
55.000 usuarios” y  “mantener ese chorro de dine-
ro es imposible para la Administración, de ahí que 
hayamos tenido, junto a las asociaciones de comer-
cio, que llegar a un acuerdo”, afirma. Una aplica-
ción, “sobre todo en una ciudad como Salamanca, 
que es muchas veces reacia a las novedades, po-
nerla en boca de todos y que muchísima gente esté 
funcionando con ella, pues hay que mantenerla, 
pero tiene que ser sostenible y para ello se ha acor-
dado eso”, apunta en referencia a la aportación que 
tienen que asumir ahora los negocios adheridos.

La Tarjeta Activa “ha superado todas las ex-
pectativas que teníamos inicialmente con creces”, 
afirma tajante Juan José Sánchez. Reconoce que 

al principio “costó que entraran los comercios, tu-
vimos que ir casi uno por uno explicando que era 
buena iniciativa, se fueron incorporando y a base 
de meter incentivos de bonos y campañas, pues ha 
sido todo un éxito. Y no queremos que pare, otra 
cosa es que podamos sostener esa aplicación”.

Ahora cree que va a ocurrir lo mismo para que 
los establecimientos se vayan sumando. “Va a ser 
cuestión entre asociaciones de comercio y Ayunta-
miento de ir haciendo esa labor pedagógica, como 
hicimos al principio, para que los comercios 
vayan viendo que realmente es un 

beneficio para ellos. 
Al final, es lo que 
se busca, que ellos 
tengan un bene-
ficio y puedan ir 
tirando”. Además 
desde el Ayunta-
miento se va a 
seguir mejoran-
do la aplicación 
para que “el 
usuario siga 
teniendo esa 
inquietud e 
i n i c i a t i v a 
para seguir 
comprando 

en los comer-
cios que estén” y se volverán 

“a sacar de vez en cuando campañas del 
estilo a las que se han realizado estos años; lo que 
esté en nuestras manos lo vamos a hacer”.

Sánchez insiste en que lo que se pretende es 
“ayudar a los establecimientos”, por lo que “cuan-
tos más haya, mejor”. Además, aclara, que “no es 
tanto lo que tienen que aportar” con las nuevas 
condiciones, porque no hay que olvidar que “para 
canjear, el cliente tiene que comprar”. Los comer-
cios “tienen beneficio, porque no dejan de estar en 
ese círculo de establecimientos que la gente dice 
que para darlo en una gran superficie, me lo com-
pro aquí, porque veo un beneficio, y al final van a 
seguir comprando en esos establecimientos”.

Los principios “siempre cuestan, pero tengo la 
esperanza de que se vayan incorporando según 
vayan viendo los beneficios”, porque “ha sido un 
revulsivo total e histórico en Salamanca, esto no se 
ha hecho en Salamanca en la vida”, señala Sánchez, 
que afirma estar “orgulloso de haber podido echar 
una mano a este sector”.

Activa Salamanca “ha superado todas las expectativas”, pero 
“es imposible para el Ayuntamiento mantener ese chorro de 

dinero”, de ahí las modificaciones en este 2023, explica el 
concejal Juan José Sánchez
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José Luis Redondo/ Gimnasio Santa Mónica
“La gente se beneficiaba, pero nosotros también; Activa Salamanca ha sido una 
ayuda grandísima para volver a como estaba antes del covid”

“Al principio no le dimos importancia, pero en poco tiempo descubrí que era todo lo contrario. Nos ha venido 
fenomenal, nos ha ayudado a volver a como estábamos antes del covid”. Así se pronuncia José Luis Redondo, del 
Gimnasio Santa Mónica, sobre Activa Salamanca. 

Explica que empezó a hacer Activa cuando sumaron a los gimnasios a la iniciativa y que durante los meses de 
junio, julio y agosto, que “son malos, disponía de más tiempo libre, por lo que pude dedicar más tiempo en informar 
a los clientes sobre Activa Salamanca y ofrecerles lo del 3X2 y cuando ves que haces uno tras otro… ha sido una 
pasada”.

Los padres y madres que traen a sus hijos a este gimnasio salmantino “casi siempre que pagaban canjeaban, pero 
sobre todo el 3x2 al gimnasio le ha beneficiado “muchísimo”, señala Redondo, que recuerda que tuvieron que cerrar 
su negocio en los peores momentos de la pandemia y seguían con los mismos gastos.

“Activa Salamanca animó a coger cuotas largas, de tres meses. La gente se beneficiaba -le salía un mes gratis- 
pero nosotros también, porque con el 3x2 el Ayuntamiento me pagaba la cuota que los clientes se ahorraban, con lo 
cual para nosotros ha sido algo muy muy bueno, a los gimnasios nos ha beneficiado muchísimo, ha sido una ayuda 
grandísima para la recuperación”, afirma. 

Por eso dice que no entiende que “ahora con las nuevas condiciones de Activa Salamanca, se hayan apuntado tan 
pocos. Respeto, pero tengo que seguir como mínimo por respeto hacia ellos, nos han ayudado tanto que, aunque 
tenga que perder 100 euros al mes”. Además si los clientes “solo pueden canjear el 20% de lo que gastan, aportar 
el 10%  es muy poco dinero; creo que 15 euros en unas cantidades tan grandes de negocio no tiene que repercutir”, 
añade. 

Ni entiende que se “estén echando atrás” y que la gente hable “menos de Activa Salamanca; los padres sí, pero los 
estudiantes no, porque ya no se ven beneficiados por lo del mes, parece que les interesa 40 euros y no que de una 
cuota de 40 euros le ingresen 2,40”.

Victoria Sáez/ Eurocalzados Pedro Sáez
“La gente ha vuelto otra vez a comprar en el comercio de proximidad, pero con las 
nuevas condiciones no se sabe cómo va a funcionar”

“Ha tenido un impacto muy positivo en nuestra tienda y también en el comercio de proximidad. Activa Salamanca 
ha hecho que la gente vuelva otra vez a comprar en los establecimientos físicos y eso nos ha ayudado a aumentar 
ventas y conseguir fidelizar nuevos clientes, que seguramente sin haber existido esta iniciativa no hubieran realiza-
do sus compras en tiendas, sino por internet”, afirma Victoria Sáez, de Eurocalzados Pedro Sáez, que se adhirió a 
Activa Salamanca en noviembre de 2020.

Desde este enero las condiciones han cambiado y eso lo nota. “Los clientes vienen menos, quizás porque se decía 
que iba a finalizar en diciembre”, además “está ocurriendo igual que al inicio, los comerciantes hacíamos publi-
cidad, porque la gente era desconocedora y muchos comercios al principio no se apuntaban; cuando vieron que 
funcionaba, entraron”. 

Cuando el Ayuntamiento planteó las nuevas condiciones, Eurocalzados hizo cuentas. “Miramos lo que nos su-
pondría aportar el 50% del canje de los ‘euros municipio’. Era un 10% al cliente, algo que nosotros ya aplicamos en 
nuestro carnet de cliente, entonces optamos por seguir con Activa, pero damos a elegir entre canjear o tener nuestro 
descuento”, comenta Victoria Sáez.

Para ella, “lo ideal sería no tener que aportar, pero haciendo números y pensando cómo ha funcionado y que los 
clientes han vuelto a las tiendas físicas, casi es mejor aportar un poco para que la gente siga viniendo a comprarme 
a mí y no por internet o en las grandes superficies”. En definitiva, “nos ha dejado muy buen sabor de boca y hemos 
decidido continuar”,

“Entiendo que para el Ayuntamiento tiene que haber sido mucho desembolso de dinero, que a lo mejor no se 
esperaba, porque el importe en ventas ha ido exponencialmente creciendo”. Ha compensado a clientes y comercios, 
pero “ahora el comercio no sabe si le va a beneficiar o al final va a perder dinero” y “tampoco es tan atractivo para 
cliente como antes”. 

 “De momento, a probar cómo funciona. Entre que desaparezca y continúe de esta manera, yo prefiero que conti-
núe”, señala, e insiste en que “se necesita seguir haciendo publicidad para que se sumen más comercios y los clientes 
sepan que Activa Salamanca continúa”.

José Armario/ Enforma Deportes
“Es una iniciativa buena que hay que mantener, pero quizás hubiera sido más 
acertado ser un poco más restrictivos al principio y mantenerlo así”

Enforma Deportes es uno de los establecimientos que está prácticamente desde el principio en Activa Salamanca. 
“Nos adherimos en noviembre o diciembre”, comenta José Armario, el responsable de esta tienda dedicada a ropa y 
calzado deportivo. Para su negocio “ha supuesto un incentivo en las ventas y que también muchos clientes, que no 
venían, lo hayan hecho, además de fidelizar a los que teníamos; por lo tanto, ha sido positivo”.

Considera que es una buena iniciativa para potenciar el pequeño comercio, pero “creo que se debería haber he-
cho de una manera un poco más controlada; ha sido un poco demasiado permisivo”. En este sentido, explica que 
considera que hubiera sido mejor que “la gente no hubiera podido canjear tanto para que no subiera tanto como lo 
ha hecho la factura (del Ayuntamiento) y así haberlo alargado más en el tiempo. Creo que ha sido demasiado gene-
roso con el cliente, aunque también eso ha sido positivo porque ha ayudado”.

Sobre las nuevas condiciones, considera que “ha sido un cambio muy radical, de que valía todo a que no valga 
nada. El pequeño comercio, los márgenes en los que nos movemos con las tiendas online y grandes cadenas o su-
perficies, no puede renunciar a ello, pero me parece que ha sido pasar de algo muy bueno a ser algo muy restrictivo 
y además penalizar nuestro margen, que ya de por sí está muy tocado”. Por eso, igual hubiera sido más acertado 
ser un poco más restrictivos al principio para alargarlo de esa forma más en el tiempo”, es decir, como un término 
medio entre lo de antes y lo de ahora. 

Sin embargo, “seguimos, hemos apostado por ello y creo que irá sumándose gente. Ahora al coincidir con las 
rebajas y los márgenes al ser menores, muchos no se adhieren, pero lo harán cuando terminen las rebajas”. Tam-
bién, añade, que hay que esperar a ver qué pasa con los clientes, que “tienen menos posibilidades de canje”. Es una 
iniciativa “buena, que hay que mantener”, pero “no sé cómo va responder la gente ahora, se verá, porque lleva poco 
tiempo funcionando”.



11PUBLICIDADwww.salamancartvaldia.es



12 LA CAPITAL AL DÍA Febrero 2023

E l Servicio Integral de Atención 
Ciudadana del Ayuntamiento 
de Salamanca se ha afianza-
do como un servicio seguro y 

accesible que ha simplificado las relacio-
nes del ciudadano con la administración 
local, ofreciéndole una atención personali-
zada a través de varios canales de comuni-
cación (teléfono, web, correo electrónico 
y aplicación gratuita para móviles), con la 
finalidad de facilitarle la realización de trá-
mites o la información sobre servicios mu-
nicipales, entre otras muchas funciones. 

Así lo demuestran las estadísticas del 
año 2022, con más de 81.100 atenciones a 
usuarios sobre un servicio que presta una 
atención personalizada a través de teléfo-
no, correo electrónico, página web, aplica-
ción móvil y chat. Además, este servicio, 
creado en mayo de 2020, y que supuso la 
contratación a mayores de tres trabaja-
dores, recoge incidencias en espacios pú-
blicos, resuelve dudas y permite realizar 
consultas, quejas y sugerencias.

Los ciudadanos tienen a su disposi-
ción las dependencias municipales de la 

calle Íscar Peyra, pero también el Centro 
Municipal Integrado Julián Sánchez ‘El 
Charro’, el Centro de Convivencia Victoria 
Adrados y el Centro Municipal Integrado 
de la Plaza de Trujillo, estos dos espacios 
de nueva creación como consecuencia de 
las políticas municipales de acercar los 
servicios públicos a los barrios de la ciu-
dad. 

Durante el año pasado, las salmantinas 
y los salmantinos solicitaron mediante 
este servicio integral un total de 74.059 
citas previas y se atendieron a 7.100 per-

sonas sin cita para resolver asuntos de 
urgencia. El 47% de ellas (34.649), fueron 
concertadas a través del teléfono; el 33% 
(24.340) a través de la página web; el 17% 
(12.944) de forma presencial; y  el 3% res-
tante por el chat, la aplicación para dispo-
sitivos móviles y el correo electrónico.

Las dependencias municipales del 
Centro de Convivencia Victoria Adrados 
(26.617), el Centro Municipal Integrado 
Julián Sánchez ‘El Charro’ (24.373), 
la calle Íscar Peyra (13.795) y el 
Centro Municipal Integrado de la 

Durante el año pasado, las salmantinas y los salmantinos solicitaron mediante este 
servicio integral un total de 74.059 citas previas y se atendieron a 7.100 personas sin 

cita para resolver asuntos de urgencia 

Salamanca 010: 
atención ciudadana municipal más 

cercana, accesible y segura
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Canales desde los que acceder  
a ‘Salamanca 010’

Para acceder al Servicio Integral de 
Atención Ciudadana se puede uti-
lizar tanto el canal telefónico como 
la página web municipal y el correo 

electrónico, además de aplicaciones móviles 
específicas para la gestión de la cita previa y 
la comunicación de incidencias detectadas en 
la vía pública.

En el caso de la atención telefónica, 
se puede realizar a través de los nú-
meros 010 y 900 550 010. El servicio 

permite que cuando no se pueda dar respues-
ta a una consulta ciudadana en el momento, 
se realicen llamadas a posteriori. Igualmente, 
los usuarios pueden solicitar que el servicio 
de atención ciudadana se ponga en contacto 
con ellos para solventar sus necesidades, sin 
intermediarios ni los denominados ‘bots’.

Por su parte, a través del correo elec-
trónico, en las direcciones citapre-
via@salamanca010.es y salaman-
ca010@salamanca010.es, también 

se presta una atención personalizada.
Al mismo tiempo, en la página web www.

aytosalamanca.es y www.salamanca010.es/
citaprevia se puede pedir cita previa, acceder 
a la sede electrónica, solicitar información y 
consultar edictos.

Finalmente, la aplicación para dis-
positivos móviles, que se puede 
descargar de forma gratuita en iOS 
y Android bajo la denominación ‘Sa-

lamanca 010’, permite notificar incidencias 
en la vía pública en relación con el mobiliario 
urbano, las aceras, el alumbrado público, las 
calzadas, los parques y jardines, o la señali-
zación. También permite programar alertas, 
pedir cita previa, contactar con el Ayunta-
miento, solicitar una llamada y acceder a la 
sede electrónica, entre otras funciones.

Plaza de Trujillo (9.209) fueron 
los centros más demandados 

por los ciudadanos. Los trámites más 
demandados fueron los relacionados 
con empadronamientos y registros de 
documentos.

Fernando Carabias: “Salamanca 
010 permite notificar una inciden-
cia en la vía pública, adjuntar una 
imagen y geolocalizar la posición de la 
incidencia”

‘Salamanca 010’ también permite 
al ciudadano notificar incidencias en 
la vía pública en relación con el mobi-
liario urbano, las aceras, el alumbra-
do público, las calzadas, los parques 
y jardines o la señalización. El año 

pasado se registraron 3.637 avisos, un 
26% más que en 2021.

El concejal de Fomento, Fernando 
Carabias, destaca al respecto que es 
fundamental la participación ciuda-
dana para seguir construyendo entre 
todos una ciudad mejor. “Junto con 
todas las funcionalidades que ofrece 
‘Salamanca 010’. Además, incluye un 
historial que permite consultar el es-
tado de las incidencias notificadas”, 
explica.

Las posibilidades son múltiples 
para los salmantinos con el objetivo 
de seguir haciendo del Ayuntamiento 
de Salamanca la administración más 
cercana para los ciudadanos. “Ofrecer 

unos servicios públicos de calidad es 
una de nuestras prioridades para que 
los salmantinos puedan disfrutar de 
sus barrios. Nos preocupa su bienes-
tar y calidad de vida”, concluye.

Fernando Carabias con vecinos de Ciudad Jardín  
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20 años ayudando en familia
 “El objetivo principal es que no haya más niños con cáncer, pero mientras haya uno 
solo continuaremos con nuestro trabajo”, asegura Míchel Vicente, su presidente

PYFANO CUMPLE DOS DÉCADAS AL SERVICIO DE LA COMUNIDAD

Adrián. A. Martín

E scuchar a un mé-
dico mencionar la 
palabra “cáncer” 
siempre es un duro 

golpe para aquellos a los que 
se dirige. Pero si el paciente 
es un menor de edad, el dolor 
se recrudece. Los pequeños se 
ven arrastrados a un injusto 
mundo de lucha constante, de 
sufrimiento, de largas y conti-
nuas visitas al hospital y, con 
ellos, sus padres, cuyo dolor es 
incalculable.

Transitar por un camino 
así es tremendamente com-
plicado, pero más lo sería ha-
cerlo en soledad. Para ayudar 
y acompañar a esos niños y a 
sus familias nació PYFANO 
(Asociación de Padres, Fami-
liares y Amigos de Niños On-
cológicos de Castilla y León), 
que en este 2023 cumple 20 
años.

“Éramos un grupo de fa-
milias que nos encontrába-
mos en el hospital con algo 
en común, que nuestros hijos 
padecían cáncer. Entonces 
quisimos unir fuerzas para 
luchar por nuestros derechos. 
Se fundó hace 20 años con 
un objetivo muy claro, ayu-
dar a otras familias a mejorar 
su calidad de vida con todos 
nuestros recursos, como pro-
gramas de atención sociosani-
taria, apoyo psicosocial, ayu-
da pedagógica, un programa 
de voluntariado para ayudar-
les en los juegos en el hospital 
y ayudarnos fuera del contex-
to hospitalario a la hora de 
realizar actividades con fines 
recaudatorios para desarrollar 
esos programas”, explica Mi-
chel Vicente, socio fundador y 
presidente de la asociación.

El balance de estas dos dé-
cadas de vida de PYFANO, 
según su presidente, es muy 
positivo: “Hemos conseguido 
bastantes cosas. Todo es im-
portante y se le da valor en el 
momento que sirva para cu-
brir las necesidades de esos 
menores y sus familias. Des-
de un préstamo de material 
ortoprotésico como sillas de 
ruedas o muletas, hasta lo más 
grande que hemos hecho, la 
humanización y dulcificación 
de los espacios hospitalarios 

dentro del Complejo Asisten-
cial de Salamanca, un proyecto 
costoso en tiempo y en dinero 
para que los menores tengan 
un mundo fascinante dentro 
del hospital”.

Uno de esos proyectos es 
‘Dinoworld PYFANO: la aven-
tura continúa’, con el que pe-
queños y mayores pueden 
disfrutar de una exhibición 
permanente de dinosaurios y 
que hace que los tiempos de 
espera hospitalaria sean más 
llevaderos. Esta zona hace que 

quien la visite realice un via-
je por los diferentes periodos 
(Triásico, Jurásico y Cretáci-
co) y descubra los diferentes 
tipos de dinosaurios y sus ca-
racterísticas. En el Virgen de la 
Vega, el techo de la sala de ex-
tracciones está repleto de es-
trellas y planetas para que los 
menores piensen en el mundo 
que hay ahí fuera mientras les 
pinchan y así se olviden del 
dolor.

“Es un balance positivo, 
pero siempre digo que ojalá 

desapareciéramos. Lamen-
tablemente no es así porque 
venimos teniendo unos 50 
nuevos diagnósticos al año en 
Castilla y León. El objetivo 
principal es que no haya más 
niños, pero mientras haya uno 
solo tenemos que continuar 
con nuestro trabajo”, asegura.

Actualmente, PYFANO 
cuenta con seis departamen-
tos (trabajo social, psicología, 
pedagogía, ocio y tiempo libre, 
voluntariado y sensibilización 
y divulgación).

De cara a la celebración del 
Día Internacional del Cáncer 
Infantil (DICI) que se celebra 
en Salamanca el 15 de febre-
ro, PYFANO está trabajan-
do en cinco líneas de acción: 
‘Campañas en centros escola-
res’, dentro de las que se en- 
globan actividades como el 
‘Árbol de la vida’ y la lectura 
del manifiesto; la ubicación de 
mesas de sensibilización en los 
hospitales de Salamanca y Va-
lladolid y la iniciativa ‘Medalla 
del cuidador’; la campaña de 
sensibilización en redes socia-
les bajo el lema ‘Una mejor su-
pervivencia es posible’. El acto 
institucional comenzará a las 
11:00 horas en la Plaza Mayor 
y estará cargado de sorpresas y 
emociones como la formación 
de la silueta de un lazo entre 
las personas allí presentes al 
son de la canción ‘Pequeño 
Valiente’, de Playacoco; y, 
por último, las denomina-
das ‘actividades de sensi-
bilización paralelas’, que 
son aquellas que organizan 
otras entidades en apoyo a 
la causa, como por ejemplo 
el trail Escarpes del 
Tormes, que tendrá 
lugar el 19 de febrero 

Trabajadora de Pyfano en los pasillos del Hospital de Salamanca
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David Sánchez 

Teresa ¿Cómo co-
menzó esta historia?

Justo ha hecho cin-
co años que a Janire la 

diagnosticaron de un sarcoma en 
la cabeza del fémur, tenía solo 8 
años. Todo salió a la luz a través 
de una radiografía, y nos confir-
maron que tenía un tumor. Fue 
muy duro, cuando te dan esa no-
ticia no sabes cómo reaccionar. 
Ahí apareció PYFANO, apareció 
su psicóloga, Cynthia, y ella fue la 
que nos dió una primera idea de 
cómo iba a transcurrir todo, por-
que nosotros no sabíamos qué pa-
sos dar. En esos momentos tan di-
fíciles fueron importantes porque 
nos dieron aliento, nos ayudaban 
y daban consuelo. La psicóloga 
nos venía a ver al hospital,  algo 
que agradecimos sobre todo en 
las estancias largas durante el tra-
tamiento, que se alargaban desde 
quince días a un mes y ella y los 
voluntarios iban todos los días.

Qué importante esa compa-
ñía en los momentos más 
duros… 
Muchísimo. Aparte de la compa-
ñía, Pyfano nos ayudó muchísimo 
con todos los trámites, porque 
todo esto te pilla de sopetón, tú no 
sabes qué tienes que hacer. Ade-
más, te colocas una venda delante 
de los ojos y te preguntas ¿ahora 
qué hago? Ahí entran en escena  
las profesionales de la asociación  
que nos echaron una mano en 
todo, con su trabajadora social, la 
pedagoga,que nos ayudó a gestio-
nar la profesora que durante un 

año tuvo que venir a casa a darle 
clase a Janire. Y por supuesto, no 
quiero olvidarme de los volunta-
rios, que venían todas las tardes a 
darnos un poco de aire, un ligero 
respiro, un espacio de tiempo que 
nos permitía salir a tomar un café, 
por ejemplo. Y eso ayuda mucho 
cuando te pasas todo el día en el 
hospital.

¿Cambia la vida recibir un 
diagnóstico como que le die-
ron a tu hija?
Por supuesto. Tú vas a una con-
sulta y sales con un diagnóstico 
que, a falta de confirmar, te cam-
bia la vida al 100%. Sin asocia-
ciones como PYFANO no sabes 
a quién acudir, ni qué pasos dar, 
nadie te explicaría. Gracias a 
ellos el peregrinar que supone 
todo esto no es tan grande y te 
permite saber qué ayudas hay 
disponibles y a las que puedes 
acceder. También hay que 
tener en cuenta que estos ni-
ños tienen limitaciones con 
respecto a otros: desde ir a 
una feria o saltar en una col-
choneta”

¿Cómo fue el mo-
mento de expli-
carle a Janire 
qué tenía? 

Porque imagino que además 
siendo una niña tan pequeña 
es algo mucho más peliagu-
do…
A ella desde el primer momento las 
pediatras oncólogas le dijeron todo 
tal y como era, con palabras sen-
cillas  para que lo entendiera. Es 
importante no engañarles nunca, 
nosotros tampoco lo hemos hecho, 
como cuando hubo que operar-
la en Madrid y fueron los propios 
médicos quienes le explicaron 
todo, o cuando le recetaron medi-
camentos que le iban a provocar 
la caída del pelo. Nosotros nunca 
le hemos ocultado nada. Mientras, 
Janire sonríe asintiendo, atenta 
a la conversación y reconoce que 
esos momentos iniciales fueron 
difíciles, sobre todo por no poder 
socializar o no poder 

salir con sus 
amigos

¿Cómo es vuestra vida ahora, 
en la actualidad?
Nosotros prácticamente hemos 
vuelto a la vida normal. Ella va 
al instituto aquí en Béjar jun-
to a su hermana, yo trabajo en 
Salamanca, su padre también 
trabaja. Sí es verdad que le dedi-
camos especial dedicación, e in-
tentamos no dejarla sola mucho 
tiempo. Por ejemplo, ahora en 
días de lluvia se resbala andando 
y se puede caer, por lo que pro-
curamos acompañarla siempre.  
Janire no puede caminar distan-
cias largas, por ejemplo, y eso 
al final pues te cambia la vida y 
te limita a la hora de hacer cier-
tas cosas, pero después de este 
tiempo ya estamos casi con una 
vida normalizada. 

¿Qué le pedís al futuro?
Lo principal de cara al futuro 

es que no vuelva a aparecer el 
tumor y que ella pueda seguir 
con su vida, y veremos cómo 
va evolucionando todo. Esto 

va día a día, y de momento 
todo va bien.

¿Cuál es la labor 
que desarro-

lla PYFANO 
con voso-

tros aho-
ra?

Ahora nosotros estamos en un 
segundo plano por así decir, 
porque gracias a Dios la niña 
está bien, pero siguen pendien-
tes de cómo está, de cómo va el 
colegio, si tenemos una revisión, 
volver a solicitar una ayuda o in-
cluso si hacen falta unas planti-
llas para las zapatillas o un fisio-
terapeuta. Durante la pandemia 
nos mandaron mascarillas, etcé-
tera. Con Cynthia mi hija tiene 
una relación especial, es su con-
suelo, hablar con ella la recon-
forta y queda como nueva (ríen 
ambas). Hemos participado en 
convivencias con otras familias, 
lo que nos permite ponernos 
en contacto con otras personas 
que viven situaciones similares  
y ver cómo los niños se sienten 
iguales, sin prejuicios. Janire el 
verano pasado ha estado en un 
campamento oncológico en Ita-
lia, comenta emocionada. 

¿Algún recuerdo que os 
venga a la mente de todos 
estos años?
Recuerdos hay muchos, pero 
el mejor fue cuando le hicieron 
una resonancia y nos dijeron 
que estaba limpia, que se había 
curado.

Janire, ¿Qué te gustaría es-
tudiar cuando seas mayor?
Pues me gustaría estudiar algo 
relacionado con la robótica o el 
diseño en 3D… me gustan mu-
chas cosas. Siempre quise ser 
policía o militar y no va a poder 
ser, pero eso no quita que tenga 
mucha ilusión por el futuro.

“Nosotros prácticamente hemos 
vuelto a tener una vida normal”
María Teresa Hernández es la madre de Janire, una joven salmantina que fue 
diagnosticada de un Sarcoma en un fémur y que gracias a su evolución y al apoyo  
de  PYFANO, afrontan con optimismo el futuro

en Cabrerizos.
Para sacar adelante 

todos estos programas, 
la asociación cuenta con 478 
socios, 32 empresas amigas so-
lidarias y 50 voluntarios, una 
ayuda indispensable para po-
der llevar a cabo su principal 
misión: hacer sonreír a los más 
pequeños.

Por último, Míchel Vicente 
no quiere dejar pasar la opor-
tunidad de tener unas palabras 
de recuerdo y agradecimiento 
para Ana Isabel González Cívi-
cos, socia fundadora de PYFA-
NO recientemente fallecida, por 
su gran labor a lo largo de estos 
años: “Gracias a ella, la asocia-
ción ha podido tener este creci-
miento”.

CIFRAS DE MENORES

En 2022, Pyfano, en Castilla y León ha atendido a  47 nuevos casos 
(37 nuevos diagnósticos y 10 casos recuperados) de los cuales 12 son 
derivaciones extra-autonómicas para tratamiento.

Cómo parte del proceso de tratamiento, se han llevado a cabo en ni-
ños/as y adolescentes 7 trasplantes de médula ósea en el Complejo 
Asistencial Universitario de Salamanca (CAUSA) centro de referencia 
de TMO. 

Se han producido 10 recaídas y 6 fallecimientos atendidas  
por Pyfano en CyL.

TOTAL MENORES Y FAMILIARES ATENDIDOS 

387 Menores atendidos por Pyfano en 2022

1548 Familiares directos atendidos en 2022



Carmen Borrego  
y Charo Alonso

H ay un silencio casi 
en penumbra en 
el gimnasio vacío 
donde se mueve 

con fluidez Oscar Ferré. Es la 
calma del samurai antes de en-
trar en batalla, incluso cuando el 
cuerpo de los adversarios se en-
laza en un intrincado nudo mor-
tal, hay un gesto sosegado, geo-
metría insólita de movimientos 
lentos. Esperando a sus alum-
nos, las manos cruzadas sobre el 
kimono, serena templanza.
Charo Alonso: Oscar ¿Qué sig-
nifica Jiu-Jitsu?
Óscar Ferré: Significa “arte de 
la suavidad”, refiriéndose a no 
confrontar la fuerza con más 
fuerza, sino a aprovechar la 
fuerza del oponente a nuestro 
favor.

Ch.A.: ¿Practicar deporte 
nos hace más sanos psicoló-
gicamente? 
Ó.F.: Absolutamente. Está cla-
ro que se suele abusar de me-
dicamentos psiquiátricos y hay 
que buscar otros caminos para 
abordar la salud mental en la 
medida de lo posible, natural-
mente. La sociedad empuja a 
un estilo de vida insalubre psi-
cológicamente. Muchas perso-
nas viven para un trabajo que 
odian, con un jefe que detestan, 
que apenas llegan a final de mes 
y sus vías de escape son tóxicas. 
No tienen algo que realmente 
les llene. Todo esto suele deri-
var en patologías y medicación. 
Por eso, los afortunados que 
tenemos una pasión 
hacemos de nues-
tra vida algo ple-
no y feliz. 

Ch.A.: ¿Por qué el Jiu-Jitsu?
O.F.: Cuando descubrí el 
Jiu-Jitsu, me enamoró su li-
bertad. En otras disciplinas se 
dice: esto es así porque lo hacía 
el maestro del maestro y nadie  
cuestiona nada. Eso es un tan-
to encorsetado, no haces dis-
tinciones. Cada persona es un 
mundo, no puede ser igual con 
una persona de cuarenta kilos o 
cien, con una de sesenta años o 
de veinte. El Jiu-Jitsu es un arte 
que se adapta a todas las 
personas. Un ejemplo, 
yo te enseño cosas 
básicas de la pintu-
ra que tú vas a ne-
cesitar y luego tú 
buscarás tu estilo… 
porque el arte sale 
de dentro. Tú me 
vas a ver a mí y ves 
a mis maestros y 
el estilo es dife-
rente porque es 
un arte que sale 
de dentro.

Ch.A.: Diversi-
dad…
Ó.F.: Correcto. 
Me enamoró su eva-
luación constante, su 
historia. Es algo que 
se tiene que sentir, lo 
odias, o te enamoras y 
te cambia la vida. 
Aprendes que, en 
una situación 
muy adversa, 
como cuan-
d o 

alguien te está practicando una 
presión, cambia la forma con la 
que tú reaccionas, y te relacio-
nas. Porque estás poniendo tu 
vida en manos de otra persona. 
Este es un deporte de contacto, 
pero no te das cuenta de que lo 
que aprendes es a cambiar tu 
forma de reaccionar. Si eres muy 
intenso, de gatillo fácil, te fre-
nas, te haces más cerebral. Y al  

c o n -

trario, el que es muy sumiso, 
después de unas semanas, mira 
qué seguridad en sí mismo ha 
adquirido, qué asertividad tiene.

Ch.A.: Un cambio necesario.
Ó.F.: Es verdad, ante situaciones 
muy duras mantienes la calma, 
haces la menor fuerza posible 
sobre la otra persona. Eso poco 
a poco lo extrapolas a tu vida y te 
hace enfrentar los problemas de 
cara. Si tienes mucho carácter, te 
calma, si eres apocado, te alzas. 

Aprendes a enfrentar, a dejar 
pasar. El que viene con el pe-

cho fuera se pone enseguida 
en su sitio porque siempre 
habrá alguien mucho me-
jor que tú, y eso te hace 
humilde. 

Ch.A.: Entrenamos 
para adelgazar, de-

fendernos o estar 
en forma. ¿Y los 
niños? 
Ó.F.: A veces los pa-
dres dicen del Jiu-Jit-

su: ‘el niño se me pone 
en forma, aprende de-

fensa personal y tenemos 
dos horitas de paz…’ El 

adulto viene porque quie-
re, el niño, porque le trae el 

padre, pocos vienen por ellos 
mismos como yo, por eso a 

veces el niño llora, se rebo-
ta. Y cuando le gusta…

Ch.A.: ¡La tiranía 
de las extraesco-

lares!

Ó.F.: Los niños son esponjas, 
su progresión es tremenda. Y si 
esto le gusta, la vida de este cha-
val cambia, porque no se trata de 
deporte, o defensa personal, tiene 
que ver con la educación en va-
lores, importante para cualquier 
edad. Se dice que esta es la gene-
ración de cristal, que no hay que 
gritarles, ni suspenderles… Pues 
aquí no se regala nada, nada. Ga-
narse el cinturón es muy duro, 
implica sudor, dolores, lesiones. 
Tú admiras un cinturón porque 
sabes lo que cuesta llegar ahí. Esa 
jerarquización no impuesta es im-
portante para el niño. Si quieres 
algo tienes que conseguirlo por ti 
mismo, sino, no vale. Eso lo extra-
polas a tu vida, si quieres buenas 
notas no vayas a llorarle al profe-
sor, a decir que te suspende por-
que te tiene manía, el niño en esta 
disciplina avanza por su esfuerzo.

Ch.A.: ¿Estás seguro de que 
es así?
Ó.F.: El que se queda aprende 
que si quieres algo, te tienes que 
esforzar. Si quieres buenas notas 
o mejores tienes que decir ‘no le 
echo una hora, le echo dos, y si 
quiero ser mejor, cuatro’. Todas 
estas cosas aumentan la asertivi-
dad. Y luego aquí te relacionas con 
personas con las que quizás nun-
ca te relacionarías. En un club de 
Jiu-Jitsu te encuentras con gente 
diversa y hay  una relación muy 
personal porque el contacto físico 
es muy grande. ¡Solo hay un mo-
mento en la vida en el que estás 
tanto tiempo pegado a alguien y 
sudándole encima!

Ch.A.: ¡Tú recibes a 
tus alumnos con un 

abrazo!
Ó.F.: El 
c o n t a c t o 
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MEJORAR PSICOLÓGICAMENTE CON LA PRÁCTICA DEPORTIVA Y EVITAR EL BULLIYNG

Óscar Ferré,  
la sabiduría del samurai

El entrenador de Jiu-Jitsu que defiende la práctica de las artes marciales 
como instrumento de acción social



físico es básico, la con-
fianza, también. Piénsa-

lo bien, estoy haciéndole una 
palanca a alguien, su vida está 
en mis manos y tienes que te-
ner la seguridad, la confianza 
de que esa persona no te va a 
hacer daño. Cuando acaba el 
combate ves abrazos, gestos… 
parece muy teatral. Primero 
parece que vas a matarte y lue-
go, la reacción es de afecto. Eso 
no pasa en ningún momento de 
tu vida, y las amistades que se 
hacen aquí son muy especiales.

Ch.A.: Pero puede que 
haya alguien que rechace 
este contacto tan directo…
O.F.: Está claro que el Jiu-Jitsu 
no va a gustar a todo el mundo. 
Es una actividad que adoras o 
detestas. No suele haber tér-
mino medio. Hay personas que 
el hecho de que les invadan el 
espacio personal, los olores, 
el sudor… les crea rechazo. Si 
pasa el tiempo y esto no mejo-
ra, seguramente este no sea su 
deporte y deban buscar otro.

Ch.A.: Eres muy claro ex-
plicando, se nota que eres 
educador social.
O.F.: Para mí es natural hablar 
así, diecisiete años en Barcelo-
na en Centros Residenciales y 
de Justicia Juvenil.

Carmen Borrego: ¿No ex-
trañas Barcelona, el mar? 

Y es tremendo, tu trabajo…
Ó.F.: A mí me gusta Sala-
manca, una ciudad que tiene 
de todo y no tiene excesos de 
nada. Estoy muy bien aquí y 
solo echo de menos a mi fami-
lia y amigos. Y sí, el mundo de 
lo social es muy duro y he vivi-
do la llegada de los Menas, un 
drama con muchachos que vie-
nen a buscarse la vida, porque 
no todo es delincuencial. Haces 
un paréntesis en la vida de este 
chaval, desde los 16, que no lo 
son, hasta los 18 y después lo 
pones en la calle… un fracaso 
del sistema.

Ch.A.: ¿Cómo se aplica el 
Jiu-Jitsu en estos casos?
Ó.F.: El Jiu-Jitsu cambia a las 
personas, por ejemplo, aquí es 
muy difícil que haya bullying, 
porque el que abusa será sis-
temáticamente ‘apalizado’. El 
abusador encuentra placer en 
tu sumisión, en que tú tengas 
miedo. Que venga un tipo que 
abusa y que le tumbe alguien 
que pesa menos que él es tre-
mendo. La víctima aprende 
seguridad en sí mismo, y deja 
de serlo porque el victimario 
quiere que tú mires al suelo y 
no lo haces. Nota que tienes se-
guridad en ti mismo.

Ch.A.: ¿Como educador 
aplicabas las técnicas de 
Jiu-Jitsu?
Ó.F.: Claro, el trato que tenían 

conmigo era distinto. Veían 
que yo no me relacionaba con 
miedo. Además, este es el de-
porte que más ha crecido y tie-
ne demanda. Muchachos que 
están en la calle y se aficionan 
pueden ser maestros, tener un 
trabajo, dar clase, tener una 
vida…

C.B.: ¿No hay intrusismo 
en este trabajo? ¿Haces de 
educador en los entrena-
mientos?
Ó.F.: No, la gente que da cla-
ses de jiu-jitsu es muy profe-
sional porque no es nada fácil. 
El bagaje técnico es muy im-
portante, hay gente mejor que 
yo, pero yo aporto ese algo de 
coach emocional. Viene alguien 
a entrenar y en enseguida le 
noto que no está bien, me sale 
el educador de forma automá-
tica: “Vamos a hablar”. 

C.B.: ¿Y si yo quiero entre-
nar y ganar, no hablar?
Ó.F.: Es muy lícito. Somos un 
grupo muy nuevo y es diferente, 
pero si alguien quiere ganar un 
campeonato se le prepara, cla-
ro. Yo he ganado campeonatos 
y me parece algo circunstancial, 
otro día combates igual de bien 
y pierdes. Lo importante, para 
mí, es la formación de la per-
sona. Los valores, eso es el oro. 
Mejorar innovar, por ejemplo, 
a los pequeños les doy clase en 
inglés y me funciona muy bien. 

Ch.A.: ¿Tus alumnos tie-
nen que llamarte “maes-
tro” o “sensei”?
O.F.: A mí, personalmente, me 
gusta que me llamen por mi 
nombre, Óscar. El respeto que 
yo espero es que los alumnos 
presten atención, muestren 
una actitud positiva y sean 
buenos compañeros. No me 
gusta que me hagan reveren-
cias, ni que no me traten como 
se trataría a cualquier profesor 
de cualquier otra cosa. En este 
mundo de las artes marciales 
abundan los profesores “tóxi-
cos”. Yo me he querido alejar 
de todo esto y procuro crear 
un ambiente relajado y disten-
dido, donde todos se sientan 

bien. Y a los escépticos, a pro-
bar el Jiu-Jitsu.

Ch.A.: Siempre el equili-
brio psicológico.
O.F.: Estoy muy comprometi-
do con el valor social de esta 
práctica. Trabajo ahora una 
idea para ofrecer el Jiu-Jitsu a 
las personas con deficiencias 
visuales. Todos los deportes 
se pueden adaptar pero este, 
debido al contacto, a la sen-
sibilidad para sentir la fuerza 
del otro, se puede realizar sin 
ningún tipo de adaptación, 
solo adecuando la metodolo-
gía, usando el tacto, la pre-
sión… esa es ahora mi tarea 
pendiente.
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Un deporte de gran contacto físico  |  Fotos: Carmen Borrego
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Hay algo cierto en el atardecer morado, 
algo se colorea entre dos mundos que chocan:

Dos astros giran desde el inicio. Engendran vida. 
Palpan los vacíos 
hasta el fin de la luz.
La hondura del lenguaje cae bajo el manto que la luz nombra. 
La gran cicatriz del horizonte abraza por fin la sombra de la 
tierra.
Se ha creado Dios. Es el origen. Es mi origen En esta mirada de 
SALAMANCA AL DÍA de febrero vuelvo al origen de la mano 
de una fotógrafa con sentimiento, Ángeles Rebollo, que ha 
captado el SKYLINE de Cantalpino, mi origen, con un cielo en 
el que se perfila un sol abocado a la noche y una pequeña pero 
apreciable luna. Los dos astros bendicen al pueblo, del que se 
destaca su silueta, la iglesia, Bien de Interés Cultural del siglo 
XVII, considerada la catedral de las Villas.

Juan Carlos 
López

La mirada

Luis 
Gutiérrez 
Barrio

El día del ordeño

Ya han pasado cuatro años del anterior día del ordeño. 
Hoy han dado el pistoletazo de salida para el nuevo día. 

Allá van monte arriba, monte abajo en busca de las 
ovejas y las cabras que durante cuatro años han estado 
triscando entre peñascos en busca de sustento sin que 
nadie se acordara de ellas. Allá van con su zurrón repleto 
de falsas promesas, de mentiras que van esparciendo por 
todo el campo para que esas cabras y ovejas vuelvan al 
redil. Allá van, escoltados por sus mastines que les pro-
tegen de los ataques de otros cazadores que se disputan 
las mismas presas. 

Tratan por todos los medios de convencer a las apris-
cadas ovejas y cabras que deben bajar al valle donde ver-
des y frescos pastos les están esperando, que se acojan 
a su amparo, que él sabrá conducirlas de la forma más 
cómoda y segura, que con él harán ese viaje disfrutando 
de maravillosos paisajes, ríos de cristalina y fresca agua, 
árboles cuajados de dulces frutos, de lugares paradisía-
cos en los que podrán descansar sin temor a las alimañas 
que les acechan continuamente, porque sus mastines, los 
más grandes y mejor adiestrados, sabrán defenderlas de  
todos los peligros imaginables.

Al son de la flauta de Pan, muchas ovejas se van con-
gregando en torno a los diferentes pastores, algunos re-
baños van creciendo de forma alarmante, tanto que sus 
balidos y la polvareda que levantan a su paso hacen du-
dar a otras ovejas de otros rebaños si unirse a ellas. Los 
pastores que ven esas dudas y que alguna ya se ha pasa-
do al otro rebaño, piensan en la posibilidad de que se les 

unan pequeños rebaños para hacer frente al que crece de 
forma amenazante poniendo en peligro su hegemonía.

No son fáciles de convencer esos pastores venidos de 
lejanos valles, tienen una larga experiencia en el agreste 
pastoreo. Pero el zurrón es grande y contiene frutos ten-
tadores, así que se lo muestran y les dicen que cuanto hay 
en él les será entregado si unen sus rebaños. No impor-
ta que el rebaño por ser tan grande, esquilme los pastos 
que otros, incluso ellos mismos, necesitarán cuando el 
tiempo de ordeño termine, lo que importa es diezmar al 
otro rebaño, debilitarle para tomar posesión de todo el 
valle. Los pastores venidos de lejanos valles, les ayuda-
rán a conseguirlo, pero no gratis, ellos son, siempre han 
sido, antes de ser  pastores, grandes comerciantes, por lo 
que aprovecharán la ocasión que les ofrecen para llenar 
sus zurrones. Una vez llenos y cuando en el gran zurrón 
no queden más que las migajas y las ubres de las ovejas 
estén secas, abandonarán esos pagos y se irán a pastorear 
a sus intactas praderas. Aquí se quedarán los pastores pe-
leándose por los raquíticos pastos que han quedado des-
pués de la gran fiesta.

Se terminará el tiempo de ordeño y los pastores que 
un día acumularon grandes rebaños, se lamerán sus he-
ridas sin un trozo de pan que echarse a la boca, pasarán 
las largas noches del frío invierno sentados alrededor 
de una hoguera, pues no tendrán una acogedora cabaña 
en la que poder reposar. Han dedicado tanto tiempo a 
la lucha entre hermanos que no han tenido tiempo para 
construirla. Aliviarán sus males culpándose los unos a los 

otros, reñirán entre ellos, se insultarán hasta la llegada 
del alba, entonces recogerán sus pobres bártulos y mar-
charán durante cuatro años sin rumbo, hasta que vuelva 
el día del ordeño. 

Durante ese tiempo los pastores de lejanos valles ha-
brán estado viviendo cómodamente en sus bien pertre-
chadas cabañas con abundante carne y deliciosos quesos, 
las ubres de sus ovejas y sus cabras a punto de estallar les 
proporcionará abundante leche y festejarán su victoria 
hasta que de nuevo llegue el día del ordeño.

Cogerán sus rebaños y pondrán camino del gran valle, 
allí les estarán esperando los viejos pastores para pedir-
les, una vez más, que se unan a ellos, su recompensa ya 
saben cuál es: extraer del gran zurrón lo poco que queda 
y pastorear en los ya depauperados valles.

De forma incomprensible habrá peleas y discordia por 
gozar de su amistad, aun sabiendo que no les mueve más 
que el interés. El odio es mal consejero, prefieren que 
otros se enriquezcan y se lleven cuanto quieran, antes 
que dárselo a un hermano.  

Pasaron otros cuatro años, el día del ordeño se acer-
caba, los pastores miraban con ansia las cumbres y valles 
por donde en otras ocasiones habían venido los rebaños 
de lejanos valles. Pasaron los días sin que hubiera señal 
alguna de su llegada.

Miran el interior del gran zurrón y está vacío, contem-
plan lo que una vez fueron fértiles praderas y están es-
quilmadas, entonces comprenden que los pastores de los 
lejanos valles no volverán jamás.
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Acabamos el año viejo como ha empezado el 
2023 en términos sanitarios: la Atención Primaria 
al límite, las Urgencias del Hospital desbordadas, 
unas eternas listas de espera para las interven-
ciones quirúrgicas y un deterioro 
constante de la atención rural. Esa 
sanidad pública ejemplar por la que 
sacábamos pecho ha pasado a ser 
un sistema con síntomas cons-
tantes de debilidad. ¿Quién paga 
todo esto? Los enfermos. Noso-
tros, los pacientes. 

La sanidad es el instrumento que 
más contribuye a la equidad social; el 
modelo sanitario debe garantizar una 
sociedad igualitaria y cohesionada. No se puede 
consentir y no hay justificación posible a las más de 
diez horas a las que muchos salmantinos están so-
metidos cuando visitan las Urgencias. De día y de 
noche. Frío o calor. Todos tenemos casos cercanos 
que ya lo han padecido. 

Las deficiencias son tangibles en muchas catego-
rías profesionales del Hospital. Son los mismos sa-
nitarios los que claman. Si el personal flaquea, todo 
se viene abajo. Si ellos se debilitan lo que realmen-
te se resiente es la calidad asistencial, como está 
ocurriendo. Castilla y León es la cuarta comunidad 

que más presupuesto destina a la sanidad por ha-
bitante, es cierto, pero, sin embargo, no lideramos 
el rango en calidad asistencial. Salamanca lidera en 
la Comunidad las demoras para una intervención 

quirúrgica; diez hospitales de Castilla 
y León están por debajo de los 100 
días de espera, mientras que en Sala-

manca son 166. Hay más de 6.000 
salmantinos actualmente en listas 
de espera. 

Mención aparte es el acceso a la 
primaria. Hasta siete días para lo-

grar una cita con el médico de cabece-
ra. Es una realidad que he podido vivir 

en primera persona. Por cada 10.000 
salmantinos con tarjeta sanitaria hay 11,3 médicos 

de Familia, una cifra que sitúa a Salamanca entre las 
que menos facultativos cuentan según la población. 
La Atención primaria debe ser actualizada y las plan-
tillas deben reforzarse.  En la capital y en la provincia. 

A la marea blanca con más de 10.000 almas que 
el pasado domingo llenaron las calles de Salaman-
ca les “sobran los motivos”. Ese fue el lema elegi-
do y el resultado fue exitoso. Personas de todas las 
edades acudieron a la cita. La salud de la sanidad 
pública nos preocupa a todos. Y no es para menos. 
Soluciones ya.

Deterioro real
María 
Fuentes

Mucho se ha hablado de los bulos o noticias falsas (fake news, 
en terminología anglosajona) pero poco de lo dañinos que son. En 
agosto del 2020, en este mismo periódico, tildábamos el asunto de 
pandemia, ahora añadimos del pensamiento y el lenguaje. Resul-
ta agobiante, condicionan nuestra seguridad, nuestras relaciones, 
nuestras vidas, y desestabilizan al mundo. La inmensa mayoría de 
las informaciones que nos llegan no son fiables, hemos de ponerlas 
en cuarentena o ser muy precavidos a la hora de tenerlas en cuenta.

El prestigioso diccionario inglés de Oxford reconoció a la pos-
verdad como palabra del año en el 2016. Viene del inglés post-truth 
(pos y verdad) y la Real Academia Española (RAE) la incorporó al 
Diccionario en el 2017 como posverdad, para referirse a la “Distor-
sión deliberada de una realidad, que manipula creencias y emocio-
nes con el fin de influir en la opinión pública y en actitudes sociales”. 
En el uso práctico, la posverdad es una trivialización de la mentira.

Quien tiene suficiente poder político o económico, se permite el 
penoso lujo de calumniar o mentir, sin pararse a pensar si hace daño 
o, deliberadamente, lo hace para causar daño al otro. La posverdad 
es un terreno abonado para la demagogia en el que los demagogos 
campan a sus anchas. La desinformación es un arma poderosa para 
las guerras silenciosas de nuestros días.   

La proliferación de bulos, mentiras o calumnias, difundidas en 
los medios de comunicación y especialmente en las redes sociales 
es de tal calibre, que exige a las democracias una respuesta firme y 
contundente, proporcional a los graves daños que produce. Máxime 
en periodos electorales como los que tenemos en España a lo largo 
de todo el 2023.  

En la historia reciente se han dado casos bochornosos en el uso 
de falsas noticias que han condicionado los resultados electorales, 
como la llegada de Trump a la Presidencia de los Estados Unidos en 
el 2016 y el referéndum del Brexit. Se ha estudiado mucho, pero aún 
no se sabe, si la intervención rusa de bulos masivos contra Hillary 
Clinton pudo establecer el hecho de ganar o perder las elecciones, 
pero sí fue un factor importante. 

Los bulos o mentiras tienen la capacidad de influir en la agenda 
política, lo que se dice, se cuenta, o de lo que se habla en los medios 
de comunicación durante la campaña electoral, y, eso sí que pue-
de influir en el sentido del voto. La estrategia sobre la que giran la 
mayor parte de los bulos es la de tratar de poner de manifiesto la 
supuesta deslegitimación, perversión moral y degeneración de los 
valores, cuando de los dirigentes o contrincantes se trata. 

La mentira suele conseguir cobertura mediática y alcanzar un 
peso desproporcionado en las redes sociales. Haciendo así un flaco 
favor a la calidad de la conversación y el debate público democrá-
tico. En España debemos prepararnos para las próximas campañas 
electorales, serán duras y esperemos que no demasiado sucias por-
que, a tenor de lo que parece estar de moda por parte de los populis-
mos, alguien podría llegar a hablar hasta de fraude electoral, desde 
antes de que se celebren las elecciones, si los resultados no le son 
favorables, claro. 

Por si faltaba algo, detrás de las falsas noticias vienen los deep-
fakes, esas imágenes que parecen reales pero que han sido creadas 
de forma artificial, susceptibles de que se haga un uso dañino con 
ellas, suplantando la identidad o haciéndose pasar por algún perso-
naje, público o privado, en boca del cual se ponen las noticias falsas 
y se divulgan como si fueran verdades. 

Esta lacra de la convivencia que suponen los bulos y calumnias, 
requieren de una llamada de atención a las grandes plataformas tec-
nológicas como Facebook, Google, Twitter o You Tube, para poner 
freno y acabar con el uso dañino que provocan. La Unión Europea 
habla de imponer sanciones de hasta un 6% de la facturación global 
de la compañía que no se ocupe de ello. Por su parte, China pone en 
marcha una nueva regulación sobre los deepfakes en busca de las 
imágenes falsas. 

Acabar con los bulos, falsas noticias o calumnias es una aspira-
ción, más que una posibilidad, porque forman parte de la condición 
humana. Pero sería bueno reducirlo a unos niveles soportables para 
el ser humano y la convivencia. 

Francisco
Aguadero

Acabar con  
las falsas noticias  
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Obra de William Shakespeare ´Noche de Reyes´ a cargo  
de la compañía UR Teatro, dirigida por Helena Pimenta

Tercer concierto de temporada de la Joven Orquesta Sinfónica  
Ciudad de Salamanca dirigida por Álvaro Lozano

Concierto de Rai Anciolao

Gala Cultural Taurina que  acogerá la entrega de los trofeos y galar-
dones de la feria celebrada en la Glorieta en septiembre

Obra ‘¡Que salga Aristófanes!’ de la compañía Els Joglars

Concierto de O Sister!, una agrupación sevillana que hunde sus 
raíces en el swing de Nueva Orleans, incluido en la cuarta edición de 
Salamanca Jazz 

Concierto de Adriana Viñuela y Elisa Rapado, soprano y piano. Bajo 
el título ‘Mi familia y otros animales’ está incluido en el Ciclo divul-
gativo de canción de cámara

Obra ‘Que de noche lo mataron’, basada en El Caballero de Olmedo, 
de Lope de Vega y protagonizada por Juan Cañas

Concierto de Rufus T. Firefly, banda liderada por Víctor Cabezuelo
y Julia Martín-Maestro

Concierto del Cuarteto Quiroga, ganadores del Premio Nacional  
de Música 2018, que está incluido en el Ciclo MásClásica  
de Cámara y Solistas

Espectáculo ‘Loop’ de la compañía Aracaladanza
Danza-teatro familiar

Concierto de Natalia Palencia con un repertorio de la tradición  
musical castellano-leonesa y de otros lares.

Concierto de un septeto con músicos de la Orquesta Filarmónica de 
Viena y de la Orquesta Sinfónica de Castilla y León

Concierto  
de Víctor Manuel,  
‘La vida en canciones.  
75 aniversario’

Entradas 15, 20 y 25 €

Entrada 3 €

Entrada 10 €

Entrada con invitación

Entradas 12, 16 y 20 €

Entrada 12 €, para el público en general, y de 10 para los estudian-
tes y comunidad universitaria. Las entradas podrán ser adqui-
ridas a través de la página web sac.usal.es, en el punto de venta 
habitual Mercatus y en la taquilla del Teatro Juan del Enzina una 
hora antes del concierto, excepto si se han agotado en la venta 
anticipada.

Entrada libre hasta completar aforo Entrada 10€

Entradas 12, 16, 18 y 20 €

Entrada 9€
Duración aproximada: 55’
Para todos los públicos.  
Recomendado para niños a partir de 4 años

Entrada 18 € más gastos de gestión (venta anticipada)
22 € más gastos de gestión (día del concierto)

Entrada: 7 €

Entradas 12, 16, 18 y 20 €

Entradas 40, 50 y 60 €

Entradas: 30, 40 y 45 €
Duración aproximada: 2 h

Teatro Liceo
21:00 h

CAEM
19:00 h

CAEM Sala B
22:00 h

Teatro Liceo
20:30 h

Teatro Liceo
21:00 h

Juan del Enzina
21:00 h

Centro Municipal Integrado Trujillo
12:00 h

Teatro Liceo
21:00 h

CAEM Sala B
22:00 h

Teatro Liceo
20:00 h

Teatro Liceo
18:00 h

CAEM Sala B
22:00 h

Teatro Liceo
20:00 h

CAEM
21:00 h

CAEM

Día 2: 20:30 h. 
Días 3 y 4: 18:00 y 21:30 h.
Día 5: 17:00 h.

Sábado, 4  / FEBRERO 

Domingo, 12  / FEBRERO 

Viernes, 17  / FEBRERO 

Jueves, 23  / FEBRERO 

Viernes, 17 y Sábado, 18  / FEBRERO 

Sábado, 4  / FEBRERO 

Domingo, 5  / FEBRERO Viernes, 24  / FEBRERO 

Viernes, 24  / FEBRERO 

Lunes, 27  / FEBRERO 

Domingo, 26  / FEBRERO Viernes, 10  / FEBRERO 

Miércoles, 8  / FEBRERO 

Sábado, 18  / FEBRERO 

Musical ‘El guardaspaldas’ pro-
tagonizado por  Octavi Pujades 
y Luna Manzanares.

Jueves ,  2 - Domingo, 5 / FEBRERO 

Obra ‘El cuidador’ con Joaquín Climent, Alex Barahona 
y Juan Díaz.
Un triángulo de personajes humanos, azotados por la
crisis, sobrevivientes, desacoplados. Una adaptación que 
recrea los hechos en cualquier ciudad de hoy de nuestro país, 
una puesta en escena llena de juego y trabajo actoral, llena de 
humor, sorpresas y muchos objetos.

Entradas 15, 20 y 25 €

Teatro Liceo
21:00 h

Sábado, 11  / FEBRERO 
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II Festival de Jazz de la Biblioteca Torrente Ballester
Son de Jazz (Granada) con María Romero, voz, y Carlos Martín, guitarra

Teatro infantil (todos los públicos a partir de 4 años)
Atelana (Sevilla) representa ‘Entre pinzas y fábulas’

Teatro de divulgación científica (todos los públicos, + de 5 años)
Con motivo del día Internacional de la mujer y la niña en la ciencia

II Festival de Jazz de la Biblioteca Torrente Ballester
Concierto de Arturo Serra y José Carra (Valencia-Málaga)

Cuentos para público joven y adulto
Ángeles Goás (A Coruña) representa ‘El miedo es libre‘

Teatro infantil (+ de 4 años)
La Canica (Madid) ofrece `Chinchulina (y el ruiseñor de la China)´

Conferencia ‘Unamuno y Sabino Arana’ a cargo de M.ª Luisa Montaño Montero

Concierto del Trío Contrastes

Conferencia ‘Danza y drama en la antigua Grecia y Roma’ a cargo de  Zoa Alonso

Ciclo de cine en alemán. Película ‘Westen (Al otro lado del muro)’

Ciclo de cine en alemán. Película ‘Die Unbeugsamen’

* Además, todos los jueves los debates Dejarse Hablar
  

Tertulia ‘El desconocido Unamuno’ moderada por Luis Montero

Concierto de Román Álvarez, oboe, y Jacobo de Miguel, piano

Presentación del libro ‘Hacer cosas con palabras’ de Rafael Courtoisie

20:00 h

18:30 h

18:30 h

20:00 h

20:00 h

18:30 h

20:00 h

20:00 h

20:00 h

20:00 h

20:00 h

20:00 h

17:30 h

20:00 h

20:00 h

Jueves, 2  / FEBRERO 

Sábado, 4 / FEBRERO 

Sábado, 11 / FEBRERO 

Jueves, 16 / FEBRERO 

Jueves, 23 / FEBRERO 

Jueves, 23 / FEBRERO 

Miércoles, 1 / FEBRERO 

Viernes, 3 / FEBRERO 

Lunes, 6 / FEBRERO 

Martes, 21 / FEBRERO 

Martes, 28 / FEBRERO 

Miércoles, 22 / FEBRERO 

Lunes, 13 / FEBRERO 

Invitaciones en las bibliotecas municipales

Entrada Libre

Teatro de la Biblioteca M. Torrente Ballester

Casa de las Conchas

BIBLIOTECAS MUNICIPALES

CASA DE LAS CONCHAS

Entrada y participación libres
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Tu abuelo murió con 
una nada grande y re-
donda dentro de su 
cabeza, mi niño. Así 

que va a volver, porque no pudo 
decirme nada, ni apretarme la 
mano, ni devolver los besos que 
le dimos tú y yo ese último día. 
¿Te acuerdas, mi cielo, qué de 
besos le dimos? Por eso, tiene 
que volver. Por eso y por algu-
nas cosas me callo, que son nada 
más que mías y de él. Te voy a 
decir que es natural que tengas 
miedo de quedarte solo en esta 
alcoba, pero yo tengo que estar 
sola cuando él venga, porque él 
estará un poco torpe y a lo me-
jor no me reconoce y tengo que 
hablarle así, despacio, hasta que 
recuerde mi voz y sepa quién soy 
yo de verdad. Imagínate que nos 
ve a los dos esa primera vez. A lo 
mejor ni sabría que somos dos, 
porque los muertos han dejado 
de entender este mundo. Así que 
tenemos que estar cada uno en 
nuestra alcoba.

Abuela, pero el abuelo me 
quería mucho antes y entonces 
me quiere también ahora. Aun-
que vuelva y no me conozca, no 
me va a hacer daño. No me da 
miedo. 

Te voy a decir una cosa que 
te vendrá bien saberla. La muer-
te cambia a las personas y las 
cambia para siempre. Es lo que 
tiene la muerte, que ya nada es 
como era antes. Cuando estaban 
vivos todo el mundo podía que-
rerlos y hasta invitarlos en el bar 
del pueblo día sí y día no. Pero, 
al morirse, a las personas se les 
agria el carácter. Después de los 
primeros diez días de muertos se 

cansan de los lloros de la familia 
y de los amigos. Se agotan hasta 
de sus rezos, fíjate lo que te digo, 
porque no se dirigen a ellos, 
sino a los santos, a la Virgen o 
a Dios. Son oraciones por ellos, 
pero no a ellos. Quieren que los 
demás les hablen, porque no se 
dan cuenta de que los demás no 
los ven y rara vez los sienten. 
Se creen que la gente no quiere 
hablar más con ellos, porque los 
muertos son aún más egoístas 
que los viejos. Por eso, la mayo-
ría no vuelve nunca, prefieren 
quedarse en sus sitios de muer-
tos y los que vuelven no vuelven 
igual. A veces, no hay quien los 
reconozca. 

¿Por qué sabes tanto de muer-
tos, abuela?

Porque soy vieja y cada vez co-
nozco menos vivos. Solo me que-
dan los muertos. Mis padres se 
fueron siendo yo muy pequeña, 
ya lo sabes. Mi primer marido no 
supo qué hacer con su vida y se 
echó a andar por en medio del 
pantano sin saber nadar. Habría 
tenido con él dos hijos y me dejó 
sin ellos, que estarán para siem-
pre en el limbo, mis pobrecitos 
niños… Menos mal que luego 
encontré a tu abuelo, que sabía 
estar y querer y tuvimos a tu ma-
dre hasta que también se fue, a 
ganar dinero dijo ella, a perderlo 
todo me repetía tu abuelo por las 
noches todas las horas que sabía 
dar el reloj. Pero, al final, al final 
del todo, me trajo a ti, mi cielo, 
mi alegría. Tú vales más que to-
dos esos muertos. Nada más que 
tu abuelo está por encima de ti, 
que a él lo quiero todavía como 
se debe querer a un hombre. Lo 

he sabido mi vida entera, pero 
la noche en que el cuerpo de tu 
abuelo tomó el camino que su ca-
beza ya había seguido unos años 
atrás, noté un hueco aquí. Dame 
tu mano, toca: justo aquí. Y eso 
significa lo que significa: que lo 
daría todo por mi hija y por mis 
hijos que nunca tuve y por ti, mi 
niño, pero que os entregaría a 
todos, a ti incluido, querido mío, 
por recuperar a mi marido, y que 
Dios me perdone si puede.

A mí no me importa, abuela, 
porque sé que eso no va a pasar 
nunca.

Perdóname, mi cielo, que ha-
blo contigo como si no me escu-
charas y tienes más conocimien-
to que todos los vecinos de este 
pueblo tan pequeño. Que, al fin 
y al cabo, todos te despreciaban 
cuando tu madre te trajo con 
nosotros. Y ella tan delgada, con 
esas manchas por la piel como si 
estuviera carcomida. Decían que 
tú te irías con ella a la tierra fría 
del cementerio en menos de un 
mes. Así confiaban en mí y en tu 
abuelo, como si no supiéramos 
cuidar a una criatura. Pensaban 
que no los oíamos. Hasta cuan-
do me despierto en mitad de la 
noche les oigo el pensamiento 
rencoroso que les pudre las en-
tretelas. Yo los tenía en mucha 
estima cuando eran jóvenes y 
más aún tu abuelo, que no sien-
do de aquí más mérito tenía, 
pero cómo cambian las personas 
o cómo aprende uno a ver a las 
personas de la manera en que 
realmente son. Si yo hubiera 
sabido entonces todo lo que sé 
ahora de la vida… Por lo menos, 
lo de tu pobre madre me pasó ya 

con las entendederas bien abier-
tas y no me pilló de susto. No me 
importó que estuviéramos los 
tres solitos con el cura cuando 
hubo que enterrarla, como si se 
les fuera a contagiar la muerte.

¿Por qué mamá no ha venido 
nunca a verme?

Porque estaba muy, muy 
cansada, mi niño. Necesita 
la eternidad entera para des-
cansar y no creo que le baste. 
Y porque sabía que tu abuelo 
y yo te íbamos a cuidar bien. 
Murió con mucho dolor, pero 
tranquila por ti, que bien me lo 
dijo. No así, hablando como tú y 
como yo, pero me agarraba bien 
fuerte la mano y el cuerpo se le 
ponía tenso, haciendo fuerza 
como si te fuera a parir otra vez. 
Ahí yo supe que me iba a mirar 
para decirme sin hablar lo más 
importante de su vida, que en 
eso yo siempre he sido mejor 
que tu abuelo. Sin abrir la boca 
me dijo: sé que lo vais a cuidar 
bien, siempre, siempre, como a 
mí hasta que me fui, que no me 
fui porque no quisiera estar con 
vosotros, que solo era para estar 
en otro sitio, más ancho, más 
grande, con más gente, para 
ganar más dinero. Y ya ves, mi 
niño, para qué, para morir an-
tes, aunque eso sí, al menos con 
su madre de la mano y su padre 
cerca, sin miedo por su niño, 
solo con el miedo a la muerte 
que eso ya es bastante. Con mu-
cha agonía, pero tranquila por 
su hijo. Así es como uno debe 
morir.

Entonces, ¿por qué dices que 
va a venir el abuelo? ¿No estaba 
tranquilo?

Tu abuelo estaba raro desde 
hace un tiempo. Tú no sabes ver-
lo y no te diste cuenta que ya no 
jugaba contigo, porque no sabía 
a veces ni seguirte la corriente. 
Cerraba los ojos y ya no sabía 
hablar. A veces pasa eso, que 
no tienes nada, pero de a po-
quitos, como dejando de estar. 
Habrá despertado en alguno de 
los sitios de los muertos, con-
fundido y sintiéndose solo. Va 
a necesitar venir, despedirse. Le 
di muchos besos y tú también, 
pero no los sentía como suyos. 
En su cabeza, resonaban como 
para otro, porque él ya no sabía 
quién era. Ni pensarse sabía ya. 
Para él la muerte es como un 
volver a él mismo. Tiene que re-
gresar para encontrarme. Llega-
rá sorprendido y triste y perdi-
do, pero me verá y yo le hablaré 
de lo que solo él y yo sabemos. 
Así volverá a su ser y entonces 
se irá. Tampoco es bueno que 
los muertos se queden por aquí 
mucho tiempo, ni siquiera para 
despedirse. La vida es para los 
que seguimos aquí y la muer-
te, entera y para siempre, para 
ellos.

Abuela, ¿por qué sabes tan-
tas cosas?

Porque soy muy vieja y más 
que voy a ser. Duérmete ya y 
no tengas miedo, que si oyes 
ruido o alguien que habla, será 
tu abuelo, aunque no reconoz-
cas ni su voz ni su cara, porque 
vendrá como en esas fotografías 
que hay en la sala de antes de 
nacer tú, cuando tu madre aún 
no se había ido tan lejos para 
traerte con nosotros. 

PORQUE SOY MUY VIEJA UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO

Comuniones
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ESPECIAL

ENERGÍA

CONTRIBUYA A FRENAR
EL CAMBIO CLIMÁTICO
 ESPECIALISTAS EN:

Instalaciones aisladas de red.
Autoconsumo.
Bombeos solares.

Nuevas instalaciones C/ Vertical IV - nº 12
Carbajosa de la Sagrada (Salamanca)   923 049 603

  www.farcavrenovables.com
hola@farcavrenovables.com
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La energía 
eléctrica está 
presente en 
nuestro día a 
día, nos permite 
mantener 
nuestro estilo de 
vida y sin ella el 
ser humano no 
hubiera podido 
evolucionar 
hasta el punto 
actual

Adrián A. García

E n los tiempos que 
corren, es bastante 
frecuente escuchar al 
gran público quejarse 

y maldecir sobre las compañías 
eléctricas. En ocasiones no les 
faltan motivos, véase el dicho “el 
cliente siempre tiene la razón”, 
pero en muchas otras sus pala-
bras se unen a una corriente de 
improperios y descalificaciones 
que poco se ajustan a la realidad, 
lo que se conoce en psicología 
como ‘efecto bandwagon’ o ‘efec-
to de arrastre’.

Y es que cabe recordar que sin 
la energía eléctrica, la sociedad 
no habría evolucionado hasta 
lo que es actualmente. Miremos 
donde miremos, esta nos acom-
paña y nos permite llevar el es-

tilo de vida que llevamos a día 
de hoy. Ordenadores, televisión, 
lavadora, nevera, vitrocerámica 
y un sinfín de ejemplos presen-
tes en nuestro día a día y sin los 
que no podríamos -y casi ni sa-
bríamos- vivir. En una sociedad 
extremadamente apegada a la 
tecnología, la ausencia de electri-
cidad sería una tragedia de nive-
les estratosféricos. Y va más allá 
porque extiende sus redes hasta 
los medios de transporte, la in-
dustria, la agricultura o la ciencia.

Pero, ¿cómo funciona la ener-
gía eléctrica? Su funcionamien-
to se basa en el movimiento de 
los electrones entre dos puntos 
cuando existe una diferencia 
de potencial entre ellos, lo cual 
permite establecer una corrien-
te eléctrica entre ambos. Eso sí, 
siempre y cuando se los ponga 
en contacto por medio de un 
conductor eléctrico.

Normalmente los conduc-
tores por antonomasia son los 
metales, ya que al disponer de 
mayor cantidad de electrones li-
bres que otras sustancias son los 
mejores conductores de la elec-
tricidad. Al mismo tiempo, esta 
energía puede transformarse en 
muchas otras formas de energía 
como la lumínica, la mecánica o 
la térmica. Por ejemplo, cada vez 
que se presiona un interruptor 
se cierra un circuito eléctrico y se 
genera el movimiento de electro-
nes a través del cable conductor.

La mayor parte de la energía 
eléctrica que consumimos en 
la vida diaria procede de la red 
eléctrica y llega hasta nosotros a 
través de las tomas, los enchufes, 
por donde los distintos aparatos 
eléctricos obtienen la energía su-
ministrada por las compañías. 

No obstante, el mayor hán-
dicap que conlleva es la utili-
zación de combustibles fósiles 
como el carbón o el petróleo. 
A partir de su combustión, las 
centrales eléctricas generan una 
fuerza capaz de hacer girar una 
rueda enorme a gran velocidad. 
A su vez, esta rueda hace girar 
una máquina, conocida con el 
nombre de generador, que es lo 
que produce la electricidad. De 
esta forma, un transformador 
aumenta la potencia de la elec-
tricidad, de manera que los ca-
bles eléctricos pueden llevarla a 
enormes distancias. En medio 
de todo esto nos encontramos 
con la subestación, que consiste 
en otro transformador capaz de 

disminuir la potencia de la elec-
tricidad, para prepararla y que 
finalmente pueda ser utilizada 
en nuestros hogares. La electri-
cidad que usamos en nuestras 
casas, por lo tanto, procede de 
una central eléctrica, la cual 
fluye desde la subestación a los 
diferentes hogares a través de 
cables subterráneos.

Pero el carbón y el petróleo 
son recursos finitos. Por lo tan-
to, ante la explotación de los 
recursos y con la intención de 
salvaguardar el medio ambien-
te, en las últimas décadas están 
proliferando nuevas formas de 
producir energía de una manera 
más sostenible, como la hidráu-
lica, la eólica o la solar, entre 

otras. Todas ellas tienen en co-
mún que se renuevan por sí solas 
de forma ilimitada, por lo que se 
presentan como la alternativa de 
futuro para conservar el planeta. 
La carrera por explotar las ener-
gías renovables ha comenzado.
Mientras se normaliza el uso de 
energías renovables, tendremos 
que seguir confiando en las eléc-
tricas y evitar dejarnos llevar por 
esa corriente de negatividad. Es 
cierto que a raíz de la guerra de 
Ucrania el precio de la electri-
cidad se ha encarecido, pero no 
es menos cierto que el mercado 
ofrece diferentes tarifas entre las 
que, si las estudias al detalle, en-
contrarás una que se ajuste a tus 
necesidades.

Vivir con energía

Chimeneas
       MAATIN S.L.

Venta, instalación y limpieza

Es
tuf

a A
ten

ea
 9,

5 k
w 675€

IVA no incluido

Capacidad de tolva: 15 kg. Medidas: 487x487x902 mm
Potencia: 8.170 Kcal/h (9.5 kw). Rendimiento: 90%
Consumo eléctronico medio: 130 w. Encendido: 500w. 
Caudal de aire caliente (frontal): 108 m3/h.
Consumo pellets Max.: 1.9 Kg/h Min.: 0.8 Kg/h

Es
tuf

a H
eli

os
 11

 kw 795€
IVA no incluido

Capacidad de tolva: 15 kg. Medidas: 458x455x971 mm
Potencia: 9.500 Kcal/h (11kw). Rendimiento: 91%
Consumo eléctronico medio: 120 w. Encendido: 500w. 
Caudal de aire caliente (frontal): 108 m3/h.
Consumo pellets Max.: 2.4 Kg/h Min.: 0.8 Kg/h

Calor hasta
120 m2 300 m3

Es
tuf

a P
as

illo
 Ve

nu
s 1

4 k
w

1.275€
IVA no incluido

Calor 
120 m2

Capacidad de tolva: 15 kg. Medidas: 840x308x1081 mm
Potencia: 12.000 Kcal/h (14kw). Rendimiento: 90%
Consumo eléctronico medio: 120 w. 
Encendido: 500w. 
Consumo pellets Max.: 2.7 Kg/h Min.: 1.5 Kg/h

Especialistas
en limpiezas de chimeneas

y calderas

INSPECC
IÓN

CON
TV

Distribuidor oficial de

OPCIONAL
EN TODOS
LOS MODELOS

Avda. Italia, 44 - 37006 Salamanca Telf.: 923 710 029 / 616 048 711    chimeneasmartin@hotmail.com    
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El director, Fernando 
Casquero Dorado, 
asegura que “se ha 
incorporado a los 
vehículos y oficinas 
el mejor sistema 
de suministro, 
comunicaciones y 
gestión de cliente”

INDUSTRIAS PIEDRAHITA S.A. 
(IPISA) nació hace ya más de 60 años 
en las faldas de la sierra de Gredos. 
Desde entonces su actividad ha ido 

creciendo hasta convertirse en lo que es 
hoy: una empresa multidisciplinar dedica-
da al suministro de energía en las provin-
cias de  Ávila y Salamanca. Siendo el gasó-
leo su principal punto de referencia (tanto 
para la automoción como para la agricul-
tura, la industria y la calefacción), no deja 
de lado otras opciones de comercialización 
de energía como son la luz, el gas, el pellet, 
adblue, etc.

Cuenta en la actualidad con varios pun-
tos de suministro de gasóleo en las provin-
cias de Ávila y Salamanca y su intención 
es incrementar las zonas de negocio en los 
próximos meses. Y hasta ahora, Repsol 
siempre ha sido su compañero de viaje. Fer-
nando Casquero Dorado, director de IPISA, 
analiza la situación actual de esta empresa 
salmantina

¿Por qué comprarle gasóleos a 
IPISA?

Porque contamos con la experiencia de 
una empresa de más de 60 años. Porque 
hemos incorporado a nuestros vehículos 
y oficinas el mejor sistema de suministro,  
comunicaciones y gestión de cliente. Segui-
mos avanzando en nuestro objetivo de “cero 
papeles”, a lo que nos ayuda mucho la firma 
digital en tabletas y el poder enviar en ese 
momento la factura por correo electrónico. 

Porque somos sensibles a mejorar nues-
tros procesos y nuestra calidad de atención 
al cliente. Para ello contamos con la Norma 

de Calidad ISO 9001. Igualmente no nos 
apartamos de cuidar nuestro entorno. He-
mos mejorado nuestros procesos y plantas 
para consumir la mínima parte de recursos, 
disponer de placas solares y generar parte 
de nuestra energía de forma limpia. Y para 
seguir estos procesos y sus resultados he-
mos adaptado la Normal Medioambiental 
14.001.

Porque contamos con Repsol, que para 
nosotros es el mejor compañero de viaje po-
sible. Cuenta siempre con un producto en 
mejora constante, homogéneo, no sujeto a 
los vaivenes de los operadores ni envuelto 
en dudas acerca de su composición, aditiva-
ción, procedencia, etc.

Sirva como reseña que en alguna de 
nuestras bases el gasóleo “A” que se sumi-
nistra a todos los clientes es Repsol Diesel 
e+10, que pasa por ser el mejor gasóleo de 
automoción. Y en cuanto a la calefacción, se 
suministra Repsol BiEnergy e+10, único ga-
sóleo “B” en el mercado aditivado, no afec-
to a la normativa FQD de biocarburantes y 
por lo tanto competitivo en precio, e infini-
tamente más respetuoso con el medioam-
biente que el gasóleo “C” tradicional (el 
verde) que se está poniendo tan de moda de 
nuevo.

Y por último, porque si nuestros clientes 
necesitan aplazar sus pagos y superar así 
mejor esta espiral inflacionista, podemos 
ofrecerle soluciones  que le faciliten las cuo-
tas a pagar y puedan disponer de su dinero 
para otras cuestiones.

¿Cómo han superado estos años 
de pandemia?

Pues la verdad que bien pero con mu-
cho miedo, como todo el mundo. Se ha de 
pensar que el suministro de gasóleo fue 
considerado un servicio esencial y eso im-
plicó que nosotros no redujéramos nuestra 
actividad. Mantener el suministro a la poca 
actividad que existía y sobre todo la cale-
facción de las viviendas fue nuestra priori-
dad. Eso implicaba el contacto directo con 
el cliente, en su casa, en su establecimiento, 
en un momento en el que nadie sabía cómo 
se transmitía la enfermedad, qué síntomas 
y qué consecuencias conllevaba. Pero, como 
todos, nos buscamos la vida para proteger 
a nuestros empleados y clientes, se estable-
cieron protocolos, controles, etc.  y a todo 
aquel empleado que estuvo afectado se le 
mandó a su casa para protegerle y cuidarle 
primero a él y después al resto.

¿Cómo ha 
afectado a 
su activi-
dad la gue-
rra de Ucra-
nia?

Pues en gran 
medida. Nues-
tra actividad 
principal es 
el gasóleo y el 
conflicto entre 
Ucrania y Ru-
sia no ha hecho 
más que en-
carecer el pro-
ducto que ven-
demos. No sólo 
en los niveles 
inflacionarios, 
sino llegando 
a triplicar el 
precio que este 
producto tenía 
hace 2 años. Se 
han visto varia-
ciones del pre-
cio del gasóleo en un solo día nunca vistas 
anteriormente. Y lógicamente eso ha reper-
cutido en el precio  de venta a los clientes 
que son los que finalmente sufren las con-
secuencias. Cabe recordar que en algunas 
actividades, como el transporte o la agricul-
tura y ganadería, el  gasóleo es uno de los 
principales costes que han de asumir y las 
subidas de 2022 no se lo ha puesto fácil. 

Pero la ayuda de los 0,20€ apor-
tada por el Gobierno desde el mes 
de abril habrá ayudado…

Lo cierto es que toda aportación ayuda y 
qué duda cabe que ese dinero ha ayudado 
a afrontar los pagos de este producto tan 
esencial. Sin embargo, entendemos que su 
concepción y desarrollo no ha sido el mejor, 
o al menos, el más eficiente. No se puede 
pedir el 29 de marzo de 2022 a dos sectores 
tan regulados, con un volumen de operacio-
nes tan elevado y con una manera de tra-
bajar tan definida, como son la distribución 
de gasóleo y las estaciones de servicio, que 
en dos días, el 31 de marzo, tengan imple-
mentado informática y operativamente un 
sistema para devolver 0,20 euros a todos 
los clientes, sin saber ni a cargo de quién, 
ni en qué condiciones ni qué productos es-
taban incluidos. Y menos aún, decirnos que 

somos nosotros, distribuidores y estaciones 
de servicio, los que tenemos que soportar 
ese pago de nuestras cuentas y que una vez 
solicitado a la Agencia Tributaria nos lo 
devolverán cuando sea o no. Es lógico, en 
esas circunstancias, entender que se hayan 
cerrado muchos negocios que no querían o 
no podían asumir ese peso.

¿Fue correcta su concepción?
Entendemos que no dado que en nuestra 

opinión se tenían que haber priorizado los 
sectores y grupos interés directamente afec-
tados por unas variaciones tan grandes de 
precio, no abrirlo a todo el mundo, con mu-
cho o poco consumo, español o extranjero, 
que haya pasado por aquí en este año.

¿Cómo se presenta 2023? 
Pues con la incertidumbre de saber si lle-

garemos a entrar en recesión a nivel global 
o no. Eso afectará significativamente a los 
precios de combustibles y carburantes y por 
lo tanto, a nuestro negocio. La percepción 
de nuestros clientes de que la situación eco-
nómica no es buena y que puede empeorar, 
además de unos precios todavía elevados, 
no ayuda a aumentar el consumo, sino que 
todos nos retraemos un poquito, pasamos 
un poco más de frío y encendemos la cale-
facción un poco más tarde.

IPISA, más de 60 años liderando  
el suministro de energía
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E l precio de la luz aumentó un 
88% a lo largo del pasado año 
en España y, en este inicio de 
2023, continúa su ascenso; por 

lo que la pregunta que muchos se hacen 
es: ¿cómo puedo ahorrar en la factura de 
la luz?

La respuesta es sencilla: contactan-
do con Gamo Energías, especialistas en 
energía fotovoltaica. Esta energía se ha 
consolidado como una alternativa soste-
nible y rentable ya que no sólo permite 
producirla de manera autónoma si no que 
la energía que se genere y no se consuma 
(energía excedentaria) se verterá a la red 
eléctrica y se verá compensada en la factu-
ra a final de mes. 

El autoconsumo también beneficia a 
negocios, industrias y explotaciones agro-
pecuarias, sobre todo cuando se tiene un 
consumo eléctrico elevado en horas de ge-
neración solar. Desde Gamo Energías se-
ñalan un ejemplo concreto: “la instalación 
que realizamos en una fábrica de embu-
tidos, en Ledrada, con 64 paneles solares 
de 530Wp, que producen 47.000 kWh/
año, conlleva un ahorro de más de 7.000€ 
en su factura eléctrica anual”. 

Gamo Energías lidera el sector de la 
energía fotovoltaica por su experiencia, 
llevan 20 años al servicio de las energías 
limpias, y por sus servicios: realizan un 
estudio previo y gratuito para ver cuánto 

y cómo puede ahorrar el cliente; ofrecen 
la mejor relación calidad/precio; cuentan 
con un departamento propio de preven-
ción de riesgos laborales; proporcionan 
a todos sus clientes una app que les per-
mite controlar en cada momento cuánta 
energía producen y cuánta se consume; 
e incluyen dos años de mantenimiento y 
un seguimiento y asesoramiento duran-
te el primer año para sugerir cambios en 
los hábitos de consumo y reparto con la 
finalidad de mejorar las prestaciones de la 
instalación solar.

Además, ofrecen financiación al 100% 
sin intereses y la posibilidad de tramitar 
y solicitar las ayudas al autoconsumo que 
la Junta de Castilla y León ha puesto en 
marcha con los fondos europeos Next Ge-
neration. 

Es hora de sumarse al cambio, generar 
energía limpia y ahorrar en la factura de 
la luz así que si te interesa la instalación 
de placas solares, ponte en contacto con 
ellos: e-mail info@gamoenergias.com; 
teléfono 923 19 19 03; WhastApp 722 42 
47 23; o en su sede, en Calle Vertical II, 9, 
Polígono Industrial El Montalvo III. 

Hábitos de consumo

Gamo Energías también ofrece a sus 
clientes una formación sobre cómo sacar 
mayor rendimiento a la energía generada 
por las placas solares, algunos son:

Aprovechar las franjas de luz para las 
tareas diarias que implican  
electricidad

Comparar comercializadoras eléc-
tricas

Invertir en aparatos de mayor  
eficiencia (etiqueta A o B)

Utilizar bombillas de ahorro  
energético

¿Quieres empezar a ahorrar en tu 
factura de la luz?

GAMO ENERGÍAS, especializada en energía solar, ofrece, entre sus servicios, la 
instalación y mantenimiento de placas solares para viviendas e industrias

Una fábrica 
con 64 placas 
solares ahorra 
hasta 7.000€/

año en su 
factura de la 

luz 

Mediante  una app puedes monitorizar los datos de la instalación de tu vivienda

En gerenal las instalaciones fotovoltaicas son rentables desde el inicio
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Energía kilómetro cero
Eficiente, seguro, rápido y sostenible son los propósitos de GME Woodpellets en su 
atención al cliente

¿Quién no ha oído hablar 
de los productos de proxi-
midad en la cesta de la 
compra? En un momento 

en el que parece que todo lo que 
consumimos proviene de un mer-
cado globalizado incluida la ener-
gía, en la pequeña población de El 
Sahugo, a escasos kilómetros de 
Ciudad Rodrigo, se encuentra la 
única planta existente en la pro-
vincia de Salamanca enfocada en 
la producción de pellets de ma-
dera de calidad EnPlusA1 y 100% 
sostenible.

El pellet de madera con certi-
ficado de calidad ENPlus A1, es 
una biomasa o combustible pro-
ducido con madera 100% de pino, 
sin aditivos ni aglomerantes, que 
se traduce en una combustión se-
gura, fiable y ecológica para nues-
tros hogares.

Esta planta, que desde hace 3 
años está gestionada por el gru-
po GME, aprovecha los recursos 
naturales locales provenientes 
de nuestros bosques y bajo la su-
pervisión de la oficina de Medio 
Ambiente de la Junta de Castilla 
y León, para obtener un pellet 
100% madera de pino certifica-
do bajo los estándares de calidad 
EnPlusA1 que garantizan su ca-
lidad en origen, tamaño, cenizas 
y dureza para su combustión en 
calderas de calefacción de bio-
masa.

Además de la excelente calidad 
del pellet,  la fábrica cuenta con la 
certificación PEFC que garantiza 
que toda la madera que se utili-
za en el proceso de producción 
proviene de fuentes controladas 
y sostenibles y que ni un solo kilo 
de esta madera proviene de talas 
ilegales que puedan perjudicar el 
ecosistema de bosques de la zona; 
al contrario, esta procedencia sos-
tenible favorece la recuperación 
de la masa forestal, limpiando los 
bosques y protegiéndolos de su 
principal amenaza: los incendios.

El grupo GME, en su voluntad 
de contribuir al desarrollo sos-

tenible del mercado energético, 
ha realizado una apuesta firme 
por este producto y en esta zona 
con la inversión de 3 millones de 
euros en mejoras sobre la planta 
que garanticen una producción 
estable, de calidad y garantizan-

do también la seguridad de los 15 
trabajadores que actualmente la 
operan, en una firme apuesta por 
convertirse en el primer comercia-
lizador de biomasa de la región, 
manteniendo así un compromiso 
de servicio perdurable en el tiempo.

Eficiente, seguro, rápido y 
sostenible, son los propósitos de 
GME Woodpellets a la hora de 
atender a sus clientes; para ello 
esta fábrica ofrece este producto 
en pellet completo de sacos de 
15 kilos, granel en big bags de 

1 tonelada y granel en cisterna 
de carga completa o parcial para 
el suministro a domicilio, se-
gún las necesidades de nuestros 
clientes, contando para ello con 
flota de camiones propia para su 
reparto.
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María de las 
Nieves García, 
alcaldesa de 
Sorihuela, 
se muestra 
orgullosa del 
paso que ha 
dado su pueblo 
en materia 
de energías 
renovables

S orihuela es una peque-
ña localidad situada 
en la comarca de la 
Sierra de Béjar, a me-

dio camino de Guijuelo y de Béjar 
y muy pegada a la provincia de 
Ávila. Su población alcanza los 
259 habitantes según los últimos 
datos recogidos por el Instituto 
Nacional de Estadística a 1 de 
enero de 2022, pero puede pre-
sumir de ser uno de los pueblos 
pioneros dentro de la provincia 
salmantina.

El motivo es su apuesta conti-
nua por las energías renovables. 
A principios de siglo, Sorihuela 
decidió adentrarse en un terri-
torio poco explorado por aquel 
entonces con la instalación de 
placas solares en el recinto de la 
piscina. De hecho, la normativa 
en ese momento impedía autoa-
bastecerse con la energía gene-
rada, solo permitía venderla a la 
red. El ayuntamiento aprovechó 
esa situación para obtener bene-
ficios extra para las arcas muni-
cipales gracias a la venta de ener-
gía.

Mucho ha cambiado la legis-
lación vigente desde entonces, 
pero lo que no ha variado es la 
ambición de Sorihuela. De nue-

vo, el pueblo vuelve a ser noticia 
por esa apuesta por las energías 
renovables y como ya sucediera 
hace varias décadas, las placas 
solares son las protagonistas. 
El municipio ubicará una placa 
solar fotovoltaica en el tejado 
del colegio y, esta vez sí, para el 
consumo propio. De esta mane-
ra, el Consistorio pagará menos 
en la factura energética y contri-
buirá a la conservación del me-
dio ambiente.

“Apostamos por una 
energía que es el futuro. 
Con las placas solares vamos a 
contribuir al ahorro de energía 
que va por otros sistemas y al 
ahorro en el ayuntamiento. Lo 
hacemos en beneficio del pue-
blo y también contribuimos a 
que vayamos haciendo un hueco 
a las energías limpias y no de-
pendamos tanto de otras”, ma-
nifiesta su alcaldesa, María de 
las Nieves García.

La instalación aún no ha co-
menzado, pero la primera edil 
de Sorihuela confía en que se 
lleve a cabo dentro de poco y no 
tarde mucho en ponerse en fun-
cionamiento: “No han empezado, 
pero están a punto. Lleva más 
tiempo toda la planificación an-
terior para ver si el tejado reúne 
las condiciones que la instalación 
en sí”.

Esta decisión de poner nuevas 
placas solares en el pueblo es la 
respuesta a una iniciativa de la 
Diputación Provincial de Sala-
manca, que subvenciona este 
tipo de instalaciones en los mu-
nicipios charros. Según este plan, 
los gastos, que ascienden a casi 
20.000 euros, se dividen prác-
ticamente a partes iguales entre 
la entidad provincial y el Ayun-
tamiento de Sorihuela. “Hay que 
poner una parte, pero cuando se 
amortice, todo lo que te ahorras 
bienvenido sea”, afirma la alcaldesa.

A pesar de que los habitantes 
todavía no están muy al tanto de 
los avances que se producirán en 
su pueblo, María de las Nieves 
García confía en que la respues-
ta sea positiva: “Todavía no se 
han enterado mucho, pero todo 
el que está relacionado con las 
energías limpias está acostum-
brado a estas cosas. Yo creo que 
responderán bien. Estos pueblos 
son muy pequeños y los vecinos 
no siempre se enteran, pero no 
creo que haya muchos proble-
mas porque están acostumbra-
dos y saben bastante de energías 
renovables. Todo lo que favo-
rezca al medio ambiente y que 
ayude al ayuntamiento a que se 
gaste menos dinero imagino que 
lo verán bien”.

Además, García señala que en 
Sorihuela están apostando “por 
una energía que es el futuro”, ya 
que otras alternativas como la 
energía hidráulica pueden sufrir 

limitaciones a causa de la sequía 
que vive medio planeta y, entre 
esos países afectados, España. 
“El sol, a poco que salga, sale to-
dos los días”, asevera.

De hecho, dentro de la loca-
lidad tienen otro ejemplo cla-
ro de energías renovables. En 
este caso se trata de la eólica. 
En 2009, Sorihuela levantó el 
parque eólico de Los Concejiles 
con siete aerogeneradores de 60 
metros de altura, con tres palas 
cada uno y 60 metros de diáme-
tro. “Los generadores dependen 
del viento y producen aunque 
no haya viento todos los días”, 
indica.

En cualquier caso, lo que se 
pone de manifiesto con esta nue-
va iniciativa de Sorihuela, en co-
laboración con la Diputación de 
Salamanca, es que el municipio 
mantiene su apuesta clara por las 
energías renovables. Por su futu-
ro y por el del medio ambiente.

“Las placas solares son un ahorro de 
dinero y favorecen al medio ambiente”
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EL CARNAVAL DEL TORO
vuelve en todo

 su esplendor

David Rodríguez

T res años después, Ciudad Rodrigo se dispone a 
vivir por fin un Carnaval del Toro plenamente 
normal (al menos sobre el papel), después de 
toda la influencia que ha tenido en estos últi-

mos años la pandemia del coronavirus, empezando por 
el riesgo que sobrevoló la edición de 2020. En aquel mo-
mento, estando el evento todavía en marcha, se supo que 
dos jóvenes italianos que se habían acercado a Miróbriga 
a disfrutar del Carnaval durante el fin de semana habían 
tenido que acudir al Hospital de Salamanca al presentar 
síntomas compatibles con la incipiente y a la par desco-
nocida enfermedad (tanto que en aquella edición al me-
nos hubo un par de disfraces de ‘coronavirus’).

La situación con aquellos jóvenes acabó por ser una 
falsa alarma (se confirmó a primera hora de la mañana 
del Martes de Carnaval), con lo cual Ciudad Rodrigo pudo 
cerrar aquella edición de sus fiestas grandes con norma-
lidad, incluido cinco días después el Domingo de Piñata 
(el 1 de marzo), que tuvo lugar apenas dos semanas antes 
de decretarse el confinamiento domiciliario en toda Es-
paña. La pandemia se llevó por delante el Carnaval del 
Toro 2021 (hubo algunos recuerdos ‘callejeros’ en forma 
de agujas o fotografías gigantes), en lo que fue la primera 
suspensión del evento desde la Guerra Civil, planeando la 
duda durante muchísimos meses sobre qué ocurriría con 
la edición de 2022, lo que hizo que la preparación de la 
misma fuese bastante atípica, ya que su celebración no se 
terminó de confirmar hasta apenas un mes antes.

Esa edición se acabó por celebrar, y en las fechas en 
que tocaba (a diferencia de otras localidades españolas 
con Carnavales de relevancia como Cádiz o Santa Cruz de 
Tenerife, que por precaución los retrasaron varios meses, 
hasta el mes de junio), pero con varios condicionantes de 
salida para intentar reducir el riesgo todavía existente de 
contagios (las Navidades habían provocado un nuevo au-

mento relevante de casos). Eso sí, en el momento de la 
verdad, a las pocas horas de ponerse en marcha el Carna-
val, ya se vio que era una absoluta utopía que hubiera algo 
de control, especialmente por el nuevo desembarco masi-
vo de estudiantes universitarios en la jornada del sábado, 
que volvió a deparar imágenes multitudinarias.

De cara a este Carnaval del Toro 2023, la normalidad 
ha podido ser total en los preparativos desde su mismo 
arranque (allá por el verano, con la elección del cartel 
anunciador, perteneciente al ciudadrealeño Francisco 
Manuel Vargas), retornando todo aquello que se dejó de 
hacer por precaución en la pasada edición, que también 
fue extraordinaria por el hecho de que contó con Cenizos, 
es decir, una jornada adicional de fiesta el Miércoles de 
Ceniza, que se concedía por primera vez desde los años 70 
precisamente para compensar la falta de Carnaval 2021.

Como gran elemento que está de vuelta, se recupe-
ra la carpa que se monta en el Paseo Fernando Arrabal, 
que permite la congregación de una amplísima cantidad 
de personas, especialmente en las noches carnavaleras. 
Como es habitual, se ha sacado a licitación su montaje y 
explotación, apareciendo una única empresa interesada 
en encargarse de ello. Con esta vuelta, no sólo habrá un 
gran espacio para la fiesta durante todos los días de Car-
naval (muy demandado sobre todo por los jóvenes forá-
neos), sino que se podrán hacer allí como era tradición 
la entrega de trofeos del Cross del Carnaval y la Master 
Class de Zumba que se desarrollarán el domingo previo 
(12 de febrero); y el concierto de la tarde del Domingo de 
Piñata (26 de febrero).

El otro gran regreso al Carnaval es el de los bailes de 
disfraces, que también se evitaron hacer en 2022 al con-
gregar a un amplio número de personas en un recinto 
cerrado, que vuelve a ser como en la edición de 2020 el 
Pabellón de la Avenida Conde de Foxá, a donde se tras-
ladaron para permitir la asistencia al baile de adultos 

de la noche del Sábado de casi el doble de 
personas que cuando tenía lugar en el 

Teatro Nuevo Fernando Arrabal (920 
frente a 500). En lo que respecta a ese 
baile para adultos, volverá a 
ser amenizado por la Or-
questa SMS (en el des-
canso de su actuación 

se producirá el 
desfile de los  

participantes en el con-
curso de disfraces), mien-
tras que el baile infantil, en 
la tarde del Domingo, contará 
con la animación de Vibrass Es-
pectáculos y las Zumba Sisters.

El último retorno de relevancia al Carna-
val del Toro en esta edición es el del formato 
clásico del Campanazo que abre el evento en la 

Imagen del Campanazo del Carnaval del Toro en la última edición  |  Foto: David Rodríguez
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LAS CALLES

ASTADOS SE LIDIARÁN EN 
FESTIVALES Y NOVILLADAS

BAÑOS PORTÁTILES

PERSONAS: AFORO 
MÁXIMO PARA EL 
BAILE DE DISFRACES 
DEL SÁBADO 

PEÑAS TENDRÁN SU 
CASETA ENTRE EL PASEO 
FERNANDO ARRABAL 
 Y LA PLAZUELA  
DEL BUEN ALCALDE

PUESTOS AMBULANTES 
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DEL CONDE Y LA PLAZUELA 
DEL BUEN ALCALDE 

MUJER PREGONERA  
MAYOR DEL CARNAVAL 

TABLAOS EL COSO 
DE LA PLAZA MAYOR 

tarde del Viernes. En este sentido, se retomará 
la concentración inicial de todos aquellos que 
quieran en la zona de Los Pinos, donde acudi-
rán asimismo miembros de las charangas mi-

robrigenses para liderar la subida todos juntos, en un 
momento dado, hasta el coso taurino de la Plaza Mayor 
para escuchar, vibrar y festejar el Campanazo de apertu-
ra de las fiestas a las 18.15 horas. 

Al paso por el Registro, se repartirán los cotizados pa-
ñuelos farinatos (la Asociación Cultural Carnavaldelto-
ro.es va a preparar 8.000 unidades), que el año pasado, 
para evitar aglomeraciones en ese punto, se distribuye-
ron en los días previos por distintos centros y entidades 
de la ciudad (como colegios, residencias, etc.). Una vez 
en la Plaza Mayor, se podrá ocupar con total libertad la 
superficie del coso, después de que 
el año pasado hubiera un límite de 
aforo en la arena, teniendo además 
las charangas en aquel momento un 
espacio reservado en la parte supe-
rior (tradicionalmente se sitúan ‘en 
el medio’, rodeándoles todos aque-
llos que quieren), también para re-
ducir el riesgo de contagios.

Con menos trascendencia para 
el desarrollo global del Carnaval, 
pero con su simbolismo, las peñas 
que tienen casetas en la Plazuela 
del Buen Alcalde volverán a tener la 
posibilidad (prohibida en 2022) de 
abrir sus barras para servir un ape-
ritivo a todos aquellos que se pasen 
por allí a la conclusión de los desencierros carnavaleros, 
especialmente los de mediodía. En este mismo sentido, 
podrán hacerlo a la conclusión del pregón de inaugura-
ción de las casetas que ofrecerá Mercedes Campo Ron-
cero en la noche del conocido como ‘Jueves de Casetas’, 
en la víspera de iniciarse el Carnaval.

Por su parte, en la otra zona de Ciudad Rodrigo que 
cuenta con casetas de peñas, el tramo del Paseo Fer-
nando Arrabal comprendido entre la Puerta del Sol y el 
Cuerpo de Guardia de San Pelayo, se levanta la norma 
del acceso restringido que hubo el año pasado (que al 
final no se controló), por la cual sólo podían acceder a 
la zona los propios peñistas y los autorizados por ellos 
(se fijaron asimismo otras normas, 
como lucir en el exterior el aforo 
disponible, usar mascarilla en 
el interior o tener gel hidroal-
cohólico al entrar).

De la edición carnava-
lera tan especial del año 
pasado hay un com-
ponente que ha 
llegado para 

quedarse (o al menos repite en el Carnaval 2023): las 
barras de bar en la calle (en forma de casetas o carpas), 
que se permitieron de forma novedosa en 2022 para que 
hubiera menos aglomeraciones en el interior de los esta-
blecimientos de hostelería. Estas casetas resultaron todo 
un éxito, ya que la meteorología fue bastante aceptable 
durante la mayor parte del evento, con lo cual se pudo 
estar muchas horas al aire libre.

Por cierto, que en materia de bares, hay que recordar 
que el año pasado hubo establecimientos mirobrigenses 
que tuvieron cerradas sus puertas en Carnaval (o al me-
nos durante el fin de semana) por el temor a la pande-
mia que este año van a repetir la experiencia, después de 
descubrir lo que era disfrutar del Carnaval del Toro sin 
preocupaciones. También estará cerrado, aunque en este 

caso por las obras que se están ejecu-
tando (que se espera que concluyan 
en el mes de marzo) el Parador de 
Turismo de Enrique II de Trastáma-
ra, lo que implica una reducción del 
cupo de plazas de alojamiento dispo-
nibles en la ciudad. 

En este aspecto, se espera que Ciu-
dad Rodrigo vuelva a estar de bote 
en bote, tanto en todos los estable-
cimientos de hotelería imaginables, 
como en viviendas y pisos particula-
res, por los cuales se llegan a pedir 
pequeñas ‘fortunas’ para los escasos 
días que dura el evento. De forma si-
milar, se están pidiendo una vez más 
cifras muy elevadas por el alquiler de 

antiguos locales comerciales o cocheras para transfor-
marlos en peñas (se espera una alta demanda por una 
caseta del Paseo Fernando Arrabal que ha quedado va-
cante, que se adjudicará coincidiendo con la publicación 
de este número).

A los que no les hará falta ni lugar para pernoctar ni 
peña será a los miles de jóvenes que está previsto que 
un año más se acerquen el Sábado de Carnaval a Ciu-
dad Rodrigo, procedentes principalmente de Salamanca 
(aunque de igual modo se están organizando buses des-
de Valladolid), que pasarán alrededor de 12-14 horas en 
la ciudad mediante viajes totalmente organizados (inclu-
so con entrega de botellas de alcohol).

Junto a esos foráneos, llegarán a Ciudad Rodrigo los 
cientos y cientos de mirobrigenses que viven en otros lu-
gares, algunos de los cuales se abstuvieron de acudir el 
año pasado a Carnaval por el miedo a la pandemia (tras 
el evento no hubo ninguna gran ola en Ciudad Rodrigo 
de coronavirus, pero sí un notorio brote de lo que se de-
nominó popularmente ‘gripe carnavalera’). Esa menor 
presencia de mirobrigenses que residen en otras locali-
dades parece que sí tuvo su influencia en los concursos 
de disfraces, con una menor participación de lo habitual 
(también tuvo su trascendencia que hubiese menos tiem-
po para prepararlos desde que se convocó el Carnaval).

Este año ya se espera que estén todos de vuelta, para 
una edición que sufre algunas ‘pérdidas’, o mejor dicho, 
faltas de recuperación, como son los pregones de los 
Amigos del Alguacilillo (que solía tener lugar el domingo 
previo al evento), el del Centro Cultural y Recreativo El 
Porvenir, y el de la Residencia Mixta Provincial, que no 
se hicieron en 2022 y tampoco figuran en el programa 
para este año. 

Por último, en este 2023 se ajustan aquellas cuestio-
nes que se hicieron fuera de su sitio habitual para poder 
tener más distancia de seguridad, como la subasta de los 
tablaos, que ha vuelto al salón de plenos de la Casa Con-
sistorial (el año pasado tuvo lugar en el Teatro Nuevo), o 
el popular bingo de la zona de ferias, que retornará a su 
espacio habitual en medio del recinto, en vez de estar ‘en 
una esquina’ como en 2022 para evitar que se formasen 
tapones y el tránsito fuese más fluido.

Por todos los condicionantes mencionados, se espera 
que sea un Carnaval del Toro 2023 de vuelta a la nor-
malidad total bastante espectacular, siempre y cuando 
el cielo vuelva a estar del lado de mirobrigenses y foras-
teros.

Vuelven los 
bailes de 

disfraces y la 
carpa del Paseo 

Fernando 
Arrabal
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Enrique Crespo y Cristina 
Sánchez, primeros protagonistas

El conocido médico zamorano será nombrado Hijo Adoptivo de Ciudad Rodrigo  
y Cristina Sánchez será la Pregonera Mayor

David Rodríguez

D e entre todos los protagonis-
tas que tendrá el Carnaval 
del Toro 2023, hay dos que 
coparán la primera jornada 

del evento: el doctor Enrique Crespo Ru-
bio, máximo responsable de la enferme-
ría carnavalera, y la exmatadora de toros 
Cristina Sánchez de Pablos, que ejercerá 
como Pregonera Mayor del evento.

En lo que respecta a Enrique Crespo 
Rubio, su protagonismo empieza habi-
tualmente a partir de la medianoche del 
Viernes al Sábado, cuando se produce 
el arranque de los festejos con toros del 
Carnaval con la primera capea nocturna, 
y por ende, está latente el riesgo de que 
haya cualquier grave cogida que les obli-
gue a ponerse a trabajar en la enfermería, 
situada en los bajos de la Casa Consisto-
rial. Sin embargo, este año su protago-
nismo comenzará doce horas antes (a las 
12.00 horas del mediodía) y un par de 
plantas por encima, en el salón de plenos 
del edificio, ya que se le hará entrega de 
la distinción de Hijo Adoptivo de Ciudad 
Rodrigo que le ha sido concedida por el 
ayuntamiento en recientes fechas.

Con este reconocimiento, se quiere re-
saltar la trascendental contribución junto 
a su equipo de Enrique Crespo (nacido y 
criado en Madrid, pero de sangre zamo-
rana) a las fiestas principales de la ciudad 
desde hace varios lustros, cuando tomó el 
relevo de su padre (Antonio Crespo-Ne-
ches), un papel que ya se quiso poner de 
relevancia en el año 2016, cuando ejerció 
de Pregonero Mayor del evento (tres años 
después de ejercer como pregonero para 
la Asociación de Amigos del Alguacilillo).

De cara a este 2023, ha vuelto a ser 

junto a su equipo el único interesado en 
encargarse de la enfermería del Carnaval, 
tarea con la que hace una pausa en su ac-
tividad diaria como médico especialista 
en Cirugía Ortopédica y Traumatología 
en el Hospital Quirón San Camilo de Ma-
drid. Respecto a la enfermería carnavale-
ra en sí, este año será totalmente nueva, 
producto de la profunda reforma que se 
está ejecutando en 
la planta baja de la 
Casa Consistorial 
(el propio Enrique 
Crespo ha aseso-
rado sobre cómo 
debe ser la enfer-
mería, que está 
quedando más am-
plia, más dotada y 
mejor preparada). 

Mientras, en lo 
que se refiere a 
Cristina Sánchez 
de Pablos, pronun-
ciará como decía-
mos más arriba 
el Pregón Mayor 
del evento a últi-
ma hora de la tar-
de del viernes en 
el Teatro Nuevo 
Fernando Arrabal 
(20.30 horas), que 
estará precedido 
(a las 20.15 horas) 
por el tradicional 
pregoncillo desde 
la balconada de la 
Casa Consistorial, 
que oficialmente 
es la ‘Apertura de 

las Fiestas’ (así figura en el programa de 
mano del evento), aunque la práctica to-
talidad de los mirobrigenses entiende que 
lo es el Campanazo que tiene lugar un par 
de horas antes.

Cristina Sánchez (que cumplirá 51 años 
justamente el Lunes de Carnaval), nunca 
actuó en las fiestas grandes de la ciudad 
durante su carrera profesional (que se 

extendió desde el 13 de febrero de 1993 
en el que debutó como novillera hasta el 
año 1999, cuando se retiró de los ruedos), 
pero sí lo hizo en la hoy olvidada Plaza de 
Toros de Santa Cruz de Miróbriga. Fue en 
concreto el 15 de abril de 1995, cuando 
toreó como novillera compartiendo car-
tel con Manolo Gimeno, Domingo López 
Chaves, y el mirobrigense Juan Luis Peri-
ta como rejoneador.

Respecto al nombramiento de Cristi-
na Sánchez (que no ha suscitado ninguna 
queja, todo lo contrario a lo que ocurrió 
el año pasado con la designación para esa 
función del alcalde de Madrid, José Luis 
Martínez-Almeida), hay que apuntar que 
es apenas la 6ª vez en toda la historia que 
el Carnaval del Toro es pregonado por 
una mujer. En concreto, entre los 64 pre-
goneros que ha habido previamente (en 
esta cuenta se incluye a José Pinto, aun-
que desgraciadamente no pudo llegar a 
darlo), se encuentran Josefina Verde Ro-
pero, que lo hizo en 1979; Carmen Conde 
Abellán, en 1984;  Esperanza Aguirre, en 
2001; Isabel San Sebastián, en 2004; y 
Paloma Gómez Borrero, en 2009. 

Hay que recordar que la anterior oca-
sión en que un torero o extorero ofreció el 
Pregón Mayor fue en 2011, cuando lo pro-
nunció Santiago Martín ‘El Viti’. El pre-
gón de Cristina Sánchez será de entrada 
libre y gratuita, siendo el único requisito 
para asistir al mismo retirar invitación 
previamente (se podrán conseguir desde 
el martes 14).

La exmatador de toros Cristina Sanchez  |  Foto: CULTORO

Equipo médico del Carnaval del Toro  |  Foto: David Rodríguez
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María Fuentes

Jarocho es la cuarta gene-
ración de toreros. Saga 
taurina. Es nieto, so-
brino e hijo de toreros. 

Este es su nombre artístico, su 
nombre de pila es Roberto Mar-
tín. Acaba de cumplir 18 años, 
natural de Burgos, pero desde el 
año 2015 forma parte del alum-
nado de la Escuela Taurina de 
la Diputación de Salamanca. En 
apenas unos días acaba su eta-
pa en este colectivo, ya que será 
Ciudad Rodrigo el escenario so-
ñado para su esperado debut con 
picadores el próximo lunes 20 de 
febrero. El cartel es “atractivo” y 
“bonito”. Compartirá tarde con 
Víctor Hernández, Jorge Moli-
na y el salmantino Valentín Ho-
yos, con reses de la ganadería de 
Montalvo. “Para mí es un cartel 
soñado, muy especial, con novi-
lleros punteros a los que admiro 
como personas y como toreros, 
los tres tienen un gran concep-
to del toreo; creo además que 
es un cartel interesante para el 
aficionado porque va a haber 
rivalidad y competencia, per-
sonalmente me gusta mucho, 
estoy muy ilusionado porque la 
plaza es especial, poder debutar 
con picadores en el Carnaval del 
Toro es algo ilusionante, es una 
plaza especial, con un sabor di-
ferente, una afición muy buena 
y ya deseando que llegue el día”, 
explica.

Reconoce que la fecha “ya no 
se quita de la cabeza”, pero de 
momento “no hay nervios”. Lle-
ga a la redacción de SALAMAN-
CA AL DÍA para la entrevista 
vestido de manera impecable. 
Torero también hay que pare-
cerlo. Se sincera y hace balance 

de estos años en Salamanca y 
del futuro en la profesión.

¿Qué consejos te da tu pa-
dre? (Actualmente es bande-
rillero de matadores salman-
tinos como Juan del Álamo o 
Damián Castaño)
Mi padre es mi referente, lleva 
muchos años en la profesión y 
conoce bien los tiempos  bonitos, 
los duros… es el que ha estado 
siempre ahí para decirme la ver-
dad, para ayudarme cuando lo 
he necesitado, para apoyarme en 
los momentos difíciles y desde el 
principio cuando dije que quería 
ser torero me avisó de la dureza 
de la profesión, de lo sacrificada 
pero también de lo bonita que 
es. Pasamos todos los días jun-
tos, entrenamos, vamos al cam-
po juntos, en las novilladas torea 
conmigo… tenemos una relación 
no solo de padre e hijo, también 
de profesional a profesional, de 
amigo a amigo, de matador a 
banderillero… porque cuando 
salgo a la plaza mi padre me dice 
la verdad, sabe en el sitio que 
hay que ponerse para vivir de la 
profesión por duro que sea. Su-
pongo que para él es complica-
do, pero cuando salimos a torear 
dejamos a un lado la relación 
padre-hijo y sale esa relación en 
la que un banderillero le dice al 
novillero el sitio donde hay que 
ponerse, y ese el sitio donde co-
gen los toros porque ahí es don-
de están los triunfos.

Has crecido en este mundo 
taurino, era casi imposible 
que no saliera esa vocación…
La verdad es que sí, desde pe-
queñito me he criado en un am-
biente muy taurino; mi abuelo 
fue novillero, mi padre matador 

de toros y luego banderillero y 
mi tío también es banderille-
ro; desde pequeño he vivido 
la profesión desde muy cerca, 
rodeado de los vestidos, de los 
trastos… de pequeño tenía afi-
ción pero no pensé dedicarme a 
esto hasta un poquito más ade-
lante cuando tenía 15 años que 
me despertó ese cosquilleo por 
conocer más de cerca el mundo 
del toro y empecé a entrenar, y 
ya me di cuenta de quería ser 
torero. Me apunté a la Escuela 
Taurina de Salamanca con 15 
años y me vine a vivir aquí. Du-
rante estos tres años he vivido 
una etapa preciosa, todo lo que 
sé es gracias a la Escuela y a mi 
padre que me han enseñado la 
base del torero.

¿Qué recuerdos te llevas de 
la Escuela?
Muchísimos. Desde el día que 
entré intenté disfrutar al máxi-
mo y tanto los maestros (José 
Ignacio Sánchez, José Ramón 
Martín y Javier Martín) como 
los compañeros me acogieron 
con mucho cariño desde el pri-
mer momento, me llevo muy 
buenos recuerdos, grandes 
amigos y estoy super agrade-
cido por todo lo que me han 
enseñado y por todas las opor-
tunidades que me han dado: 
esas vivencias en tantos pue-
blos que me han dejado torear, 
el conocer a tantos ganaderos 
que nos abren las puertas de 
su casa, han sido tres años 
preciosos, y me gustaría seguir 
entrenando con ellos después 
del debut porque me encanta 
el ambiente que se respira en 
esta Escuela. 

Desde esa tarde en 2020 
en el que mataste tu pri-
mer novillo en público en 
Villoria, tu trayectoria ha 
ido evolucionando de for-
ma muy positiva. ¿qué ba-
lance haces?

Ese día de Villoria ya sentí 
algo importante con un novi-
llo bravo de la ganadería de 
Valrubio al que le pude cortar 
las dos orejas, y a partir de ahí 
fue un año importante para mí 
en cuanto a preparación. Des-
pués todo ha salido bien, estoy 
contento, sí. El 26 de junio de 
2021 debuté de luces, y ese 
mismo año pude pisar plazas 
importantes como el Puerto de 
Santa María, Colmenar Viejo 
o Salamanca… fue una tempo-
rada bonita que acabó con 19 

festejos y ya el año pasado fue 
la temporada en la que me di 
a conocer por diferentes par-
tes de España y Francia: pude 
torear en Valencia, Castellón, 
Bilbao, Soria, Bayona… ha 
sido una temporada muy im-
portante en cuanto a festejos 
y en cuanto a sensaciones. En 
Francia me dieron el premio 
del mejor novillero del sudoeste 
francés por la tarde triunfal que 
tuve en Bayona, en la que puede 
cortar 3 orejas. Acabé el 2022 
con 48 festejos, siendo el no-
villero que más he toreado de 
todo el escalafón, en la que ha 
sido una temporada impor-
tante porque día a día he ido 
encontrando lo que busco, las 
cosas que quiero y cómo siento 
el toreo.

¿Y qué es eso que bus-
cas? ¿Cómo defines tu 
concepto? 
Busco un toreo puro, 
un toreo clási-
co, que tenga 
verdad y que 
trasmita emo-
ción, que lle-
gue arriba… 
y bueno, 
creo que to-
davía no he 
definido el 
concepto al 
100%, pero 
sé que lo 
llevo den-
tro y día 
a día van 
s a c a n d o 
cositas y 
algún día 
lo lograré. 

Esto em-
pieza, y 
la tempo-
rada 2023 
arranca en 
unos días. 
Después de 
Ciudad Ro-
drigo, ¿qué 
hay?
Por el momen-
to todo el esfuer-
zo está centrado en 
esa tarde del Car-
naval del Toro, de 

ahí va a depender el resto de 
temporada. Va a ser un año de 
rodaje, de preparación, y se-
gún se vaya desarrollando todo 
iremos viendo a ver si surgen 
cosas importantes. Ojalá sea 
así. De momento mi padre va a 
dirigir mi carrera y a partir de 
ahí, ojalá surjan muchos com-
promisos y lleguen tardes de 
triunfo. 

Debutará con picadores en el Carnaval del Toro el próximo lunes 20 de febrero  
con un novillo de la ganadería de Montalvo

“Ciudad Rodrigo tiene  
un sabor especial, me ilusiona”

JAROCHO, ALUMNO DE LA ESCUELA TAURINA DE SALAMANCA
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‘Marta y María’, vocación por la 
atención a los mayores

La residencia ‘San Sebastián’ de Vilvestre fue un centro geriátrico pionero en las 
Arribes hace 42 años, el sueño de un cura en el que se volcó todo el pueblo

Miguel Corral 

La llegada “con el covid’ de la 
Congregación Marta y María 
a la residencia de mayores de 
Vilvestre supuso un importante 

giro en la gestión de este centro geriátri-
co levantado en Vilvestre por el sacerdote 
Victorino García, un visionario entonces 
que supo adelantarse a su tiempo, pues no 
en vano la residencia de mayores de Vil-
vestre fue la primera en abrir sus puertas 
en las Arribes

Su construcción fue posible gracias a 
la colaboración de los vecinos de Vilves-
tre y, especialmente, al empeño puesto 
por el entonces párroco de la localidad, 
que hace 40 años supo ver como nadie la 
necesidad de un servicio de estas carac-
terísticas en la zona.

Numerosos vecinos colaboraron en 
su construcción con sus manos, con do-
naciones en metálico y hasta con mate-
riales, como recuerda la hermana Rosa, 
actual directora de la residencia. Pero el 
hecho más insólito fue la organización de 
una actuación de Manolo Escobar cuyos 
beneficios se destinarían a la compra de 
equipamiento para la residencia. Y así 
fue como Manolo Escobar llegó a Vilves-
tre para llenar su plaza y de paso recau-
dar algún dinero para la residencia ‘San 
Sebastián’.

Su puesta en funcionamiento fue un 
hito, 40 plazas que comenzaron a ser 
ocupadas por vecinos de Vilvestre y de 
otros municipios de la zona. Vilvestre se 
había convertido en pionero en la aten-
ción a personas mayores en las Arribes, 
una iniciativa que posteriormente siguie-
ron otros municipios a través de sus res-
pectivos ayuntamientos.

Pero en Vilvestre no fue su ayunta-
miento, fue la determinación de un cura 
acompañado del pueblo quienes hicieron 
posible este entonces proyecto, un ‘ma-
trimonio’ que con el paso de los años fue 
acumulando alguna ‘discusión’, principal-
mente debido a que la gestión del centro 
se quedó atrapada en el tiempo, con es-
caso personal para mantener unos precios 
muy por debajo de los establecidos en 
otros centros geriátricos de la zona. 

A pesar de los desacuerdos y críticas 
en esta última etapa de don Victorino al 

frente, nadie podrá negarle al expárroco 
de Vilvestre haber hecho posible que sus 
vecinos tuvieran antes que nadie en las 
Arribes un sitio en el que pasar los últi-
mos de sus días en compañía.

Como en tantas otras cosas, la pan-
demia marcó un punto de inflexión en la 
residencia ‘San Sebastián’. Pero además 
de la nueva normativa para hacer frente al 
coronavirus, el inexorable paso del tiempo 
obligaba a una puesta al día de sus instala-
ciones, lo que llegó a poner contra las cuer-
das la continuidad de la residencia después 

de 40 años abierta.
Fue en ese momento, con la 

llegada de las hermanas de la 
Congregación Marta y María, 
en marzo de 2020 y a petición 
del obispo de la Diócesis de 
Ciudad Rodrigo, cuando co-
menzaría una nueva etapa en la 
residencia de Vilvestre, un rayo 
de luz lleno de esperanza por-
que no cerrara sus puertas, un 
nuevo camino que no ha estado 
exento de problemas y dificul-
tades, y el que aún no ha finali-
zado, como recuerda sor Rosa y 
en el que destaca “el gran apoyo 
recibido de la Diócesis”.

Aunque las mejoras aún no 
han acabado conforme al acuer-
do establecido entre la dirección 
del centro y la Gerencia de Ser-
vicios Sociales, para que la re-
sidencia de Vilvestre continua-
ra su camino a partir del 14 de 
enero de 2020, plazo en el que 
vencía la autorización de la Jun-
ta de Castilla y León, en estos 

tres últimos años la residencia de mayores 
de Vilvestre ha sustituido sus viejas camas 
por otras más modernas y articuladas, ha 
cambiado las sillas de las salas de estar por 
confortables butacones, se han instalado 
platos de ducha en los servicios y se ha sus-
tituido el antiguo ascensor por uno nuevo.

En estos momentos la residencia ‘San 
Sebastián’ mantiene una ocupación del 
65% de sus 40 plazas, 28 residentes váli-
dos y asistidos que descansan cada noche 
en 22 habitaciones repartidas en 18 do-
bles y 4 individuales. En cuanto a perso-
nal contratado para su cuidado, en total 
son 14 personas empleadas, 8 de ellas au-
xiliares, además de los servicios externos 
de peluquería y podología. Por ello, con 
estos números las cuentas no le salen a 
sor Rosa, pues si no fuera por el empleo 
de sus hermanas, la residencia tendría 
que cerrar sus puertas. La baja ocupación 
y el precio que abonan los residentes ha-
cen que apenas se cubran los gastos que 
requiere el mantenimiento de un centro 
de estas características.

Además de la alimentación y el aloja-
miento, los mayores residentes también 
disfrutan de actividades realizadas por una 
terapeuta ocupacional y cuentan con una 
“trabajadora social para cualquier cosa 
que se necesite”, añade sor Rosa. Pero si 
por algo recomienda su directora la resi-
dencia ‘San Sebastián’ de Vilvestre es por-
que “estamos pendientes las 24 horas del 
día”, una atención que en algunos casos 
se ha convertido en la recuperación casi 
milagrosa de “personas que venían para 
quedarse definitivamente por su estado 
de dependencia, y que han regresado a sus 
casas pudiéndose valer por ellas mismas”.     

Desde marzo de 2020 la residencia de Vilvestre está gestionada por la Fundación ’Marta y María’  |  Fotos: Miguel Corral

En la construcción de la residencia de Vilvestre colaboró todo el pueblo
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Roberto Jiménez

E n los últimos diez años la lo-
calidad de Garcihernández 
ha perdido un total de 90 ha-
bitantes, pasando de los 516 

habitantes del año 2012 a los 426 de co-
mienzos de 2022. En veinte años, sus 
calles y su día a día han notado como la 
población se reducía en 188 vecinos.

Se trata de una de las muchas loca-
lidades que sufre el efecto de la ‘España 
Vaciada’ y que pierden progresivamente 
población por el desequilibrio territorial 
y la concentración de la población en ciu-
dades, lo que hace que se disminuyan los 
servicios, las infraestructuras y las opor-
tunidades laborales. 

El verano se convier-
te en la estación del año 
de mayor dinamismo 
en los pueblos peque-
ños y ahí es donde nace 
‘Garcihernández Vive’, 
una pequeña asociación 
que busca dinamizar la actividad del pue-
blo durante todo el año. Y surge porque 
a los vecinos les dolía ver como al final 
de cada verano tenían que despedirse de 
las tardes y noches de charlas y juegos, de 
compartir momentos y chapuzones en las 
piscinas municipales, de vivir disfrutando 
los unos de los otros.

“Nueve meses son demasiados para 
volver a sentir esas sensaciones, nos daba 
pena tener que esperar ese tiempo para 
disfrutar de los buenos momentos que se 
pueden vivir en el pueblo”, explican. Así 
que deciden sentarse y escucharse unos 

a otros buscando el mejor planteamiento 
para que Garcihernández disfrute tam-
bién de un mayor flujo de eventos y activi-
dades durante todo el año. 

‘Garcihernández Vive’ quiere llegar 
a todas las edades y que las actividades 
sean variadas para todos. Sus fundadores 

se consideran unos 
simples portavoces 
de los vecinos de 
Garcihernández, 
que a su vez se han 
convertido en los 
grandes protago-

nistas de todas las actividades, incluso 
participando en las reuniones y exponien-
do sus puntos de vista. 

De este modo, los vecinos de Garci-
hernández han acogido con los brazos 
abiertos el nacimiento de ‘Garcihernán-
dez Vive’ y se niegan a que su pueblo pase 
a formar parte de la España Vaciada. Y 
‘Garcihernandez Vive’ ya no es una inicia-
tiva, sino una realidad que ha organizado 
varias actividades, con el apoyo de sus ve-
cinos: los martes y los jueves actividades 
deportivas, salidas al campo con el obje-
tivo de recoger basura, una fiesta de Ha-

lloween en la que los jóvenes y mayores 
fueron uno. De esta fiesta recuerdan “lo 
bonito que fue ver como los más jóvenes 
querían hacer partícipes a sus mayores de 
una fiesta que no entendían muy bien, ni 
cuál era el significado, pero que fue dis-
frutada por todo el mundo”. 

Otra de sus iniciativas fue el Belén Vi-
viente, en cuya 
organización 
fueron partí-
cipes un gran 
número de ve-
cinos y que su-
peró todas las 
expectat ivas 
previstas. “Fue 
un día muy es-
pecial, ya no 
por la puesta en 
escena que fue 
más que digna, 
sino también 
por ver a todo 
el pueblo uni-
do, como una 
gran familia”, 
explican.

Las próximas actividades tendrán 
lugar durante las fiestas de San Blas, 
donde además de la programación 
municipal, la asociación ‘Garciher-
nandez Vive’ pondrá en marcha cam-
peonatos de fútbol y de pádel, para 
continuar con la festividad de Santa 
Águeda. 

Objetivo: revitalizar 
Garcihernández
Sus vecinos 
ponen en marcha 
‘Garcihernández 
Vive’ con el fin 
de dinamizar la 
vida social en la 
localidad

“Disfrutar unos 
de los otros”

Los vecinos de Garcihernández dispuestos a dinamizar la vida social de la localidad  |  Fotos:  Roberto Jiménez

 ‘Garcihernández Vive’ cuida su entorno recogiendo residuos   
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Los ganaderos de El Abadengo se 
sobreponen a la inundación de sus campos

Caminos y fincas fueron anegados por las avenidas de agua que provocaron las 
precipitaciones durante el mes de diciembre y especialmente los días 7 y 8 de enero  

LA FICHA

Localidades afectadas: los 12 
pueblos de El Abadengo. 
Daños: destrozos en fincas y 
caminos rurales.
Cuantía estimada: pendiente 
de evaluar.
Consecuencias: paredes de-
rruidas, dificultad para acceder a 
las fincas, retrasos en la atención 
al ganado.

Ester Corredera

Las riadas por el desbor-
damiento de ríos, arro-
yos y riveras en los pue-
blos de El Abadengo 

han dejado numerosas huellas en 
las infraestructuras rurales. Las 
intensas lluvias caídas durante el 
mes de diciembre y los días 7 y 8 
de enero superaron la capacidad 
del suelo de absorber el agua, un 
suelo que arrastraba una perti-
naz sequía. “Hemos pasado de la 
gran seca a la gran mojá” fue el 
dicho más repetido por los veci-
nos de la comarca.

La ‘gran mojá’ tuvo su clímax 
el domingo 8 de enero. En Lum-
brales se desbordó el arroyo Fro-
ya, tanto a su paso por el casco 
urbano -normalmente sin agua 
por estar canalizado- como por 
el campo.  El agua corrió por las 
calles y entró en algunas vivien-
das, y causó daños en los huer-
tos colindantes: paredes caídas 
y sembrados anegados. Los des-
perfectos también fueron con-
siderables en su discurrir hacia 
Hinojosa de Duero y en su tér-
mino municipal.

Otros ríos y arroyos -el Mor-
gáez en Sobradillo, el arroyo de 
la Rodavila en San Felices, la ri-
vera de La Redonda…,- también 
se desbordaron, afectando a ca-
rreteras y caminos y al campo. 
El hecho de que los cauces de 
arroyos y riveras no estuvieran 
adecuadamente limpios provocó 
que la maleza arrastrada por el 
agua formara en algunos puntos 
presas de contención que agudi-
zaron la fuerza de la corriente.

“El Camaces nunca había ido 
tan alto”, afirman los que llevan 
toda la vida viviendo en el cam-
po y del campo.  Desde su naci-
miento en la laguna de la Cerve-
ra, en su tránsito por las fincas 

ganaderas de Fuenteliante, Ol-
medo, Lumbrales, Bermellar..., 
las aguas inundaron terrenos, se 
llevaron paredes y árboles y des-
trozaron caminos y veredas.

En Lumbrales la fuerza del 
río fue tal que arrastró piedras y 
arbustos en más de un kilómetro 
entorno a su cauce, en la zona 
del puente de San Pedro. El pai-
saje es desolador y su reposición 
va a ser larga y costosa.

Destrozos en caminos y 
fincas
Los destrozos en los caminos ru-
rales son impresionantes: cami-
nos recién arreglados quedaron 
intransitables. Se han echado es-
combros y piedras para facilitar 
el acceso a las fincas, a la espera 
de un arreglo adecuado.

En algunas fincas los prime-
ros días era imposible entrar 
con vehículos para atender al ga-
nado; algunas vacas estuvieron 
sin comer varios días. La riada 
también se llevó por delante las 
paredes de piedra y los cerca-
dos de alambre que cierran las 
fincas ganaderas, algunos de re-
ciente construcción. Las piedras 
quedaron desperdigadas por las 
fincas. “Hay mucho trabajo que 
hacer para levantar las paredes 
y hay que hacerlo porque corre-
mos el riesgo de que las vacas se 
escapen. Si no se han salido es 
porque no han querido”, afirman 
varios ganaderos. El trabajo será 
muy costoso tanto laboral como 
económicamente. Ganaderos 
y ganado también padecieron 
otras consecuencias de las inun-
daciones, como retrasos en el 
saneamiento o vacunaciones, así 
como en la salida de animales 
para el matadero, por la imposi-
bilidad de acceder a fincas y em-
barcaderos.

En una finca inundada por el 
Camaces, días después un ca-
mión cargado con ganado quedó 
atascado en el barro. El arroyo 
que discurre por Bogajo se llevó 
una vaca y un ternero que, afor-
tunadamente,  se recuperaron 
con vida aguas abajo.

Ganaderos y ayuntamientos 
están ahora a la espera de las 
posibles ayudas de las adminis-
traciones competentes, en prin-
cipio el Gobierno y la Confede-
ración Hidrográfica del Duero, 
pero también de la Junta y la 
Diputación. A través de los ayun-
tamientos de la Mancomunidad 
Comarca de El Abadengo se han 
recogido fotografías y datos so-
bre los desperfectos que se han 
reenviado a la Subdelegación del 
Gobierno en Salamanca.
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SU VIDA ACTUAL
“El fútbol era un disfrute y no era mi profe-
sión, ya que estaba en él casi de casualidad. 
Yo me dedico al sector inmobiliario, tengo una 
oficina en la calle Zamora, concretamente en 
Rodríguez Fabrés, que se llama ‘Aches’ y lucho 
con el día a día, los bancos, los clientes y con el 
comercio salmantino”.

ETAPA EN LA UDS
“Estuve en el fútbol desde 2006 y fueron un 
montón de años hasta que desapareció la 
Unión. He sido siempre una persona de fút-
bol base y entré de la mano de Juanjo Pas-
cual porque había jugado en las categorías 
inferiores, en División de Honor, y lo conocía 
todo a la perfección, empecé con mucha ilu-
sión para dar un golpe encima de la mesa y 
que se tratase mejor a la base o la gente jo-
ven. Luego existió la etapa del Concurso de 
Acreedores, que se fue Juanjo y un grupo de 
salmantinos tuvimos que llevar el club hasta 
el final. Hubo ciertas frustraciones y de 2010 
a 2013 fue duro, igual que para todos los de 
Salamanca. Recuerdo que llegaba a la oficina, 
atendía a la prensa, no paraba de trabajar… 
y lo noté en mi negocio, en la familia y en mi 
salud. La UDS era algo que teníamos en el co-
razón, aunque también se consiguieron logros 
y hubo de todo”.

CENTENARIO  
DE LA UNIÓN
“La UDS es un sentimiento y eso no se pier-
de. El que ha sido socio o jugador de la Unión 
te lo dirá. El Salamanca no ha sido solo once 
futbolistas, ha sido una pequeña gran empresa 
de la ciudad por los administrativos, médicos, 
entrenadores o cualquier persona que haya pa-
sado por ella, igual que las familias del fútbol 
base. Es un sentimiento que no se va a perder 
ni en 200 años. Es un centenario que se vive 
con pena porque la ciudad esté dividida en dos 
equipos y no tengamos el sentimiento conjun-
to, que es algo que se ha perdido”.

LOS RECUERDOS
“Me quedo con el aprendizaje, el amor y el 
esfuerzo que hicimos por intentar que no se 
disolviera la UDS. Conocí a mucha gente y 
no fue un honor que la Unión desapareciera 
conmigo, pero sí que lo fue darlo todo junto 
al resto de gente que estuvo en la directiva 
conmigo, que éramos todos de Salamanca los 
que dimos el alma hasta el final”.

UNIONISTAS
“Mucha gente me pregunta qué me parece y es 
una pena que todo se haya dividido, pero Unio-
nistas es el fútbol pasional, un proyecto bonito y 
que me gusta cómo lo están desarrollando… es 
para felicitarles”.

SALAMANCA UDS
“Hay un señor que llega y pone su dinero, por 
lo que todos debemos pensar que es su empre-
sa y se quedó con el Helmántico, que es el sitio 
en el que nos gusta estar por ser la Catedral de 
nuestro fútbol y es una pena la división. Con el 
tiempo, igual se puede unificar todo, quizás…”.

EL DEPORTE CHARRO
“La división del fútbol ha creado problemas, está 
claro. Es un deporte que te da vida, pero también 
existen el Santa Marta, el Hergar, el Monterrey… 
y el ser humano lo necesita para vivir. Sigo mu-
cho el mundo de la 
base y lo veo, aunque 
también juego con la 
Asociación de Vetera-
nos”.

EL HEL-
MÁNTICO
“Esto es una empre-
sa y hay una persona 
que se gasta el dine-
ro, pero es una pena 
lo del césped porque 
siempre fue espec-
tacular. Se está per-
diendo, aunque hay 
un señor al que hay 
que darle las gracias 
más allá de que vea-
mos cosas que no 
nos gusten. En mi 
etapa en el club he 
visto a mucha gen-
te que puso dinero 
y salió escaldada. 
Hay que darse cuen-
ta de que se gasta 
su patrimonio en 
que haya juego en 
el Helmántico… y 
no hay más remedio 
que ver hasta qué 
punto aguanta Lo-
vato”.

LOVATO DEBE  
ASESORARSE
“Ya llevan suficiente tiempo en Salamanca para 
saber lo que tienen que hacer. Es un empresa-
rio mexicano y ha venido a una ciudad nueva, 
en la que debe asesorarse con gente de ella en 
el mundo del fútbol. Veo que no hay nadie en el 
campo de aquí, tampoco directores deportivos 
de la casa y no hay gente de la base, aunque aho-
ra va cogiendo un poco más de luz con Valverde 
y Lozano. Lovato debe empatizar con la ciudad, 
los socios y hablar con gente del fútbol local. Si 
no sabes hacer eso, te cuesta”.

FUTURO
“El fútbol está tocado y es un deporte que lo con-
trolan los grandes medios de comunicación. Los 
salmantinos necesitamos juntarnos por un pro-
yecto bonito como el que tuvimos, aunque eso 
es complicado”.

“Los salmantinos necesitamos juntarnos por 
un proyecto como el que tuvimos con la UDS”

FÚTBOL

Paco Caste
fue uno de 
los hombres 
importantes 
en los últimos 
años de vida 
de la Unión 
Deportiva 
Salamanca y 
ha repasado 
su presente, 
la etapa en el 
club que será 
centenario este 
mes, el estado 
del Helmántico 
o los proyectos 
de Unionistas 
y el Salamanca 
UDS, por lo que 
ha realizado un 
diagnóstico del 
futuro

Paco Caste posa para SALAMANCA AL DÍA  | Foto: David Sañudo
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La Marea Azul 
mantiene viva  
la llama 
DEL AVENIDA

BALONCESTO

 La llegada de Pepe Vázquez al banquillo ha paliado 
el repentino adiós de Roberto Íñiguez

Carlos Cuervo

E s una realidad conocida por todos que 
el Perfumerías Avenida no está viviendo 
su temporada más sencilla en lo depor-
tivo… pero tampoco en lo externo con 

varias crisis que han hecho tambalear los cimientos 
del club más laureado de toda la ciudad y parte de 
España dentro del baloncesto femenino.

Por ello, desde SALAMANCArtv AL DÍA hemos 
hablado con aficionados muy representativos de 
la Marea Azul para que aporten su visión de unos 
meses marcados por la polémica y los cruces de de-
claraciones. Así, Anselmo Fraile ‘Tito’, de la peña 
Halcones Charros, ha asegurado que “hemos te-
nido un poco de sobresalto por la incertidumbre 
de no saber qué es lo que nos deparará el futuro 
más próximo. Pienso que el club está por encima 
de todo y la ilusión por él se en-
cuentra intacta. Cualquiera so-
mos conscientes de que el nivel 
de la Liga se está incrementando 
de una manera enorme y lo de 
los años pasados será compli-
cado de repetir. Ojalá podamos 
volver a vivirlo, aunque toca ser 
realistas por lo que viene y cada 
vez hay más posibilidades de 
perder partidos”. 

Mientras, otro miembro ilus-
tre de la hinchada es Joaquín 
Bautista, de la peña La Ranita, 
por lo que ha manifestado lo si-
guiente: “En todos los sitios hay 
problemas y son cosas internas 
que no debemos saber, pero se 
han solucionado entre comillas y 
hay que seguir apoyando al equi-
po. Confiamos en Jorge Recio y 
queremos que siga apostando 
por el baloncesto en Salamanca 
para ir hacia delante. Se está pa-
sando por un bache y eso ocurre 
en la vida. Hay épocas de bonan-
za y luego va todo hacia abajo, 
aunque es algo que se puede remontar. Hemos 
estado acostumbrados a las vacas gordas durante 
muchos años y cuesta asimilar lo que nos está pa-
sando. Recuerdo hace 25-30 años que íbamos a La 
Alamedilla solo 100 personas y perdíamos hasta en 
los entrenamientos, pero hay que darse cuenta del 
lugar al que hemos subido”. 

Sin embargo, ambos han compartido con este 
medio de comunicación que no han visto adecuada 
la forma de irse juntos de Roberto Íñiguez y Ale-
ksandra Crvendakic al Cukurova turco: “Ha sido 
de los mejores entrenadores que hemos tenido, 
pero las formas de marcharse no me han gustado 
particularmente por el hecho de haber abandona-
do el barco a mitad de temporada. Creo que tenía 
que haber agotado todo el año, eso es lo único que 
le puedo echar en cara. La marcha de Crvendakic 
tampoco me ha gustado, pero no ha estado al nivel 
que esperábamos por lo que sea. Resulta que se ha 

llevado a una jugadora nuestra y por ahí se ha co-
mentado que podría haber tentado a Cazorla, que 
eso ya habría sido la gota que colma el vaso. No me 
gusta que quiera llevarse a gente”.

No obstante, la llegada de Pepe Vázquez ha sen-
tado como un soplo de aire fresco y ‘Tito’ le ha mos-
trado su respaldo: “Desconozco qué solución se le 
puede dar, aunque confío en que Pepe Vázquez dé 
con la tecla y las jugadoras se tranquilicen. Todos 
pensamos que hay más calidad de la que se está 
viendo en la pista hasta el día de hoy” y ha añadido 
que “cuente con nosotros para todo y el apoyo es 
total. Sin la familia Recio no habríamos vivido lo 
que hemos vivido durante años en Würzburg. Eso 
es indudable y la ayuda de todos la tienen. Somos 
conscientes de que está siendo el año más duro 
para el ‘presi’, pero vamos a salir más fuertes como 

club en todos los sentidos y cada 
uno en la parte que le correspon-
de. Lo tengo clarísimo y se va a 
crecer frente a las adversidades”.

Así, se trata de una línea muy 
similar a la que ha tomado Joa-
quín, dado que ha indicado que  
“hay que levantar la moral y toca 
apoyar a Pepe Vázquez como 
entrenador. Si le han fichado, 
seguro que han acertado. Antes 
estábamos con Roberto y ahora 
debemos estar a muerte con él. 
Es una persona joven, con ilu-
sión y estoy convencido de que 
iremos hacia delante. Han pasa-
do una serie de cosas que pueden 
haber afectado psicológicamente 
a las jugadoras y es momento de 
arrimar el hombro. Hay que es-
tar con él y con la familia Recio 
por todo lo que están haciendo. 
Les pido que no lo dejen, que 
vayan hacia delante y les brindo 
todo el apoyo que puedo. Estoy al 
mil por mil con ellos, ojalá con-
fíen en la afición, todo en la vida 

tiene altos y bajos. Tienen que seguir creyendo en 
el baloncesto salmantino. Siempre puedes pensar 
que se pueden cansar por diferentes motivos, pero 
no tengo miedo por las palabras de Jorge Recio y 
creo que seguirá hacia delante. Es una temporada 
dura, aunque vendrán tiempos mejores y no van a 
abandonar”.

Por otro lado, la Marea Azul ha decidido mirar 
al futuro con ilusión y creen de sobra en las suyas 
para ser campeones, motivo por el que Anselmo ha 
espetado que “me gustaría ser optimista y se pue-
de hacer, pero hay trabajo. Desde la ignorancia de 
un aficionado, por mucho baloncesto que veamos, 
pienso que hay mucho por hacer y Pepe Vázquez ha 
llegado en un momento complicado. Estoy seguro 
de que esta temporada le ayudará a crecer como 
entrenador y él mismo dijo que lo complicado es 
salvar a equipos en descenso, no venir al Perfume-
rías Avenida. Se puede conseguir y queda tiempo 

“Que cuente 
con nosotros 
para todo y 
el apoyo es 
total. Sin la 
familia Recio 
no habríamos 
vivido lo que 
hemos vivido 
durante años 
en Würzburg”

Pepe Vázquez
Pepe Vázquez es el nuevo faro del Perfumerías 
Avenida al haber regresado a la que fue su casa, 
puesto que hace varios cursos ejerció de ayudante 
de Miguel Ángel Ortega. Así, el actual técnico ha 
dicho que “llego con la dificultad de subirme 
a un AVE que va a toda mecha y voy a inten-
tar que Perfumerías Avenida siga teniendo 
todos los éxitos que ha tenido estos años”. 
De este modo, el gallego, ha mostrado sus ganas 
de crecer en Salamanca, puesto que ha manifesta-
do lo siguiente: “Aquí ha estado uno de los mejores 
entrenadores de Europa, yo quiero darle mi sello 
al club. Para mí este ha sido, es y será un club refe-
rencia. Que te llame el Perfumerías Avenida 
es lo máximo a lo que puede aspirar un en-
trenador en España”.
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La afición brindando su apoyo   | Foto: David Sañudo

La bronca Íñiguez 
 – directiva: el conflicto 
entre el anterior coach y 

Recio o Méndez ha dado lugar a 
la salida del ya exgerente y direc-
tor deportivo del club.

El adiós de Roberto: 
Íñiguez ha decidido irse 
al Cukurova turco, que 
es un claro candidato a 

ganar la Euroliga, en mitad de la 
temporada y de repente. 

La baja de Crvendakic: 
la serbia ha decidido 
volar y cambiar de aires 

al haber recibido una llamada de 
Íñiguez para que se fuese a su 
nuevo equipo.

El primer título: la 
Copa de la Reina es el 
torneo más cercano en 

el calendario y las charras sue-
ñan con poder levantarlo en Za-
ragoza.

EL EQUIPO DE ESTA

para ello, por lo que es posible. El nivel competitivo ha aumentado de 
forma general y entiendo que canse que el mismo equipo gane siem-
pre, pero no es mi caso (bromea). Otros pueden querer más variedad, 
aunque ojalá sea así para nosotros. Estamos muy mal acostumbra-
dos y hay que ser conscientes de que vienen equipos con dinero de 
la mano de estructuras de ACB. En Salamanca hay una empresa que 
apuesta por el equipo y llega hasta lo que puede llegar”.

Entre tanto, Joaquín, su compañero de grada, no ha ocultado que 
“las cosas están mal y es complicado. Las jugadoras han tenido lesio-
nes y psicológicamente les ha costado superar la marcha del entre-
nador, pero espero que tiren hacia delante y creo que vamos a llegar 
a la final de la Copa de la Reina. ¿Por qué no vamos a creer en ellas? 
Y en los playoffs de Liga más de lo mismo. Esta temporada hay equi-
pos con más presupuesto y existe una igualdad mayor, no es que solo 
perdamos nosotros, también Girona o Valencia. Es algo positivo para 
el campeonato”.
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, el día 18, Mercurio en Acuario hará 
un trígono con Júpiter en Aries. Esto po-
dría hacerte vislumbrar una nueva forma 
de ver la vida y aportarte nuevas ideas. 

CÁNCER
Cáncer, el planeta Venus en Piscis va a en-
viarte energías creativas, y estas te servirán 
para luchar contra los problemas que se 
van a ir presentando a lo largo del mes. 

LIBRA
Libra, el planeta Saturno, que es un gran 
maestro, te influye para mirar en tu inte-
rior, reforzar la relación con los demás y 
quitar viejos hábitos que interfieren a la 
hora de ser más independiente y hacerte 
cargo de tus acciones. 

CAPRICORNIO
Capricornio, cuentas con la compañía de 
Plutón y la ayuda de Mercurio. Durante los 
diez primeros días de Mercurio en tu signo, 
vas a tener que lidiar con crisis externas de 
la vida cotidiana, en el hogar y las emocio-
nes.

TAURO
Tauro, este mes jugará a tu favor por tu te-
són y el pragmatismo con el que naciste. Y 
si a eso le sumas tu espíritu pacífico y tu sa-
ber esperar, el éxito estará de tu parte. 

LEO
Leo, el día 5, la luna llena en tu signo te 
aporta fuerza, magnetismo y brillo natu-
ral. Esta lunación te hará más creativo en 
el ámbito laboral y las aficiones que tengas. 

ESCORPIO
Escorpio, los primeros diez días del mes 
serán algo tensos, pero la buena comunica-
ción y la creatividad ante los conflictos te 
ayudarán a establecer acuerdos importan-
tes en temas laborales. 

ACUARIO
Acuario, el día 11, el planeta Mercurio en tu 
signo va a impulsarte a crear nuevas ma-
neras de vivir en armonía, sincronizar la 
mente y el cuerpo y crear nuevos hábitos 
de salud. Eres capaz de disfrutar de paz y 
experiencias con libertad y alegría. 

GÉMINIS
Géminis, la mayor parte del mes será algo 
complicado, ya que Marte te envía energías 
que afectan, sobre todo, a las emociones. 
Estas harán que te sientas algo irascible y 
brusco en el trato hacia los demás. 

VIRGO
Virgo, el Sol en Acuario transitando la casa 
asociada con el trabajo, la salud y los há-
bitos cotidianos de tu signo te va a ayudar 
a reflexionar sobre la vida laboral como 
prioridad, con la salud cuestionando tus 
hábitos. 

SAGITARIO
Sagitario, este mes se te presenta algo 
confuso, pero el planeta Júpiter en Aries 
(fuego, como tú) te permitirá resolver toda 
situación conflictiva que se presente, otor-
gándote una gran capacidad innata de com-
prensión, resolución y toma de decisiones. 

PISCIS
Piscis, el día 18, el Sol entra en tu signo, re-
galándote luz y brillo personal. Puedes hacer 
salidas y disfrutar plenamente de ellas con tus 
amigos. Aunque más de una vez debas ser tú 
quien acuda en su ayuda.

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 

LABERINTO

LLEGADA

SALIDA

DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)

PASATIEMPOS

Casa del Pan II 
Ctra. Ledesma, 90
Galerías José Mari 
Calle Wences Moreno, 2
Calle María Auxiliadora, 22
Paseo San Antonio, 5
Casa de las Asociaciones  
C/ Gran capitán, 53-57
Kiosco Juanpe    
Plaza Burgos, 34
Kiosko Sayagués 
Torres Villarroel, 61
Kiosco Fermín “Dori”
Plaza Mayor, 19

Musical Iglesias 
Avenida de Mirat, 43
Biblioteca “Gabriel y Galán” 
Plaza Gabriel y Galán, 14
Biblioteca “Torrente Ballester”
Paseo de los Olivos, 10-22
Tiendas EME 
Calle Correhuela, 21
Admon. de lotería “La Mariseca” 
Calle Toro, 32
Librería Víctor Jara  
Calle Juan del Rey, 6
Pastelería la Madrileña   
Calle Concejo, 9
Calle Cruz de Caravaca, 2

Casino de Salamanca
Calle Zamora, 11
Audio Medical     
Esq. Santa Teresa, Calle Condes 
de Crespo Rascón, 22
Centro Médico Trinidad 
Avenida Villamayor, 22
Calzado Salamanca 
Filiberto Villalobos, 71
Ortopedia Hedasa ProSalud 
Paseo San Vicente, 36
Tecnocasa 
Paseo del Rollo, 42-44
Ctra. Madrid, 52

Fontanería sin Obras Suiz System 
María Auxiliadora, 78
CONFAES 
Plaza San Román, 7

Hospital Clínico Universitario 

Delegación Seguridad Social

Hospital Santísima Trinidad

Junta de Castilla y León

Ayuntamiento de Salamanca

Diputación de Salamanca

Escuela de idiomas

Bricomart 

E.Leclerc

REPARTO BUZONEO * Bares, restaurantes, asesorías, notarías, clínicas dentales, clínicas de estética, clínicas de fisioterapia, etc

PUNTOS EXPOSITOR
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Filiberto Villalobos
Avenida de Filiberto Villalobos nº 47.  Tlfn.  923 26 45 97 - 669 49 93 28

María Auxiliadora
Avd. de María Auxiliadora nº 20, entreplanta.  Tlfn. 923 12 18 80 - 619 40 22 65

NUESTROS CENTROS

SUDOKUS

Medio Difícil

Encuentra las 
20 siguientes  
palabras:

HORIZONTALES

1: Retumbar. 2: Coma o beba. Haced uso. 3: Domi-
nio de internet de Emiratos Arabes. Natación bajo el 
agua. Antes de Cristo. 4: Aumentar en exceso la velo-
cidad. Amarra. 5: Que tiene existencia objetiva. Capital 
de Croacia. 6: Vocal. Abreviatura de segundo. Tarjeta 
que usan los teléfonos móviles, donde se almacena de 
forma segura la información que identifica al usuario. 
Catorce en hexadecimal. 7: Medio asas. Órgano subte-
rráneo de las plantas. 8: Ponéis el oído. De Navarra. 9: 
Laurencio. Temperatura corporal o ambiental superior 
a la normal. Estaño. 10: Tomad, coged. Pulí o alisé con 
la lima. 11: Fidelidad.

VERTICALES

1: Envase con un dispositivo especial para pulverizar 
el líquido que contiene. 2: Tiene miedo. Percibirá soni-
dos. 3: Voz que, repetida, se usa para arrullar a los ni-
ños. Fundamentas. Sociedad limitada. 4: Empaquetes. 
Retroceda. 5: Capital de Corea del Sur. Obtenida como 
ganancia. 6: Vocal. Canal para tomar y conducir el 
agua. Condimento que se obtiene del agua marina. Cin-
cuenta. 7: Esposas de los hijos. Nombre del voltio en 
la nomenclatura internacional. 8: Horneó. Voltearía. 9: 
Dios egipcio. Juntar entre sí las varias piezas de las que 
se compone un objeto. Símbolo químico del mendele-
vio. 10: Determiné la fecha. Marcharse. 11: Que tiene 
grande la cabeza.

SOPA DE LETRAS

1. Abogada

2. Ave

3. Cacerola

4. Cirio

5. Color

6. Ferroviario

7. Hormigueo

8. Impensable

9. Liso

10. Medicina

11. Paraje

12. Pastosa

13. Rasar

14. Sobria

15. Terrestre

16. Tobogán

17. Tonel

18. Trola

19. Unicelular

20. Viuda

CRUCIGRAMA
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BODAS DE PLATA DE UN NEGOCIO REVELADOR EN SALAMANCA

Bombonería Sven
Ubicada en el 
barrio del Oeste, 
concretamente 
en la calle 
Wences Moreno 
número10

      

Sven Bombonería está 
de celebración. Este 
año cumplen 25 años, 
las bodas de plata de 

un negocio revelador en Sala-
manca que ha supuesto un an-
tes y un después en el mundo 
de la bombonería. Entusiasmo, 
ganas y miedo acompañaban a 
Marcos Sevilla, propietario del 
negocio, en su andadura en el 
año 1997, cuando le regalaron 
una caja de bombones de esta 
marca.

Ahí comenzó un negocio que 
en la actualidad es todo un re-
ferente. “En el verano de 1997 
me regalaron una caja de bom-
bones Sven. Los probamos, nos 
gustaron y nació la idea de co-
mercializarlos aquí en Salaman-
ca, porque no los había”, explica 
Marcos. Se pusieron en contac-
to con el fabricante de la marca, 
cuya sede central se encuentra 
en Calpe (Alicante). “Habla-
mos, me dieron las pautas y me 
ayudaron para poder montar la 
bombonería que hoy tenemos”. 

Ubicada en el barrio del Oes-
te, concretamente en la calle 
Wences Moreno 10, eligieron 
este lugar porque “los locales 
en centro eran muy caros, nos 
apareció esta oportunidad y nos 
decantamos por ella”. Así, el 27 
de noviembre de 1997, comenzó 
este proyecto y continúan con el 
mismo local desde hace 25 años. 

La ayuda familiar fue funda-
mental para ponerlo en marcha 
y haciendo un recorrido por to-
dos estos años, Marcos explica 
que ha habido momentos muy 
felices y otros duros. “Mucha 
gente no apostaba por este pro-
yecto, porque era una idea un 
poco rara y estrambótica para 
ese momento en Salamanca. 
Nunca se había visto por esta 
zona algo similar, una tienda 
solo de bombones. Muy poca 
gente apostaba por ello”.

La pandemia también supuso 
un punto de inflexión, unos me-
ses “duros y difíciles” que han 
sido protagonistas de la evolu-
ción del negocio. Pero al final, el 
balance es positivo. “Nos senti-
mos orgullosos y felices de que, 
25 años después, Bombonerías 

Sven siga para delante”. 
Un referente en el ba-

rrio del Oeste pero tam-
bién en toda Salamanca; 
Bombonería Sven tiene 
el reconocimiento por 
parte de la gente y de los 
clientes que apuestan 
por sus productos. Una 
marca reconocida que 
ya tiene un nombre en el 
sector. 

Productos
Entre la gran variedad de 
productos que ofrecen se 
encuentran más de 100 ti-
pos de sabores diferentes. 
Mucha variedad, pero to-
dos igual de exquisitos y delicio-
sos. Sabores que han ido evolu-
cionando con el paso de los años, 
pero sin perder su esencia. Hay 
más variedad que al principio.

“Es verdad que hay una gran 
diferencia, y es que al principio 
se hacían los productos de forma 
más artesanal, más con moldes, 
con las manos. Ahora ya exis-
te una pequeña cadena que los 
va haciendo”, explica Marcos. 
Cuando comenzó la aventura en 
Salamanca, la fábrica abastecía 
solamente a dos tiendas en toda 
España, la propia de la fábrica en 
Alicante y la de Salamanca.  

Ahora mismo ofrecen en torno 
a 80 – 100 variedades diferentes 
de bombones. Uno de los más 
vendidos es el de fresa, fruta de 
mar, pralinés y cremas. Las es-
pecialidades también gustan mu-
cho, y sus clientes día tras día lo 
van confirmando. 

Los regalos también son una 
importante seña de identidad de 

Bombonerías Sven. Estos, ade-
más de sus cajas tradicionales, 
también pueden ser envasados 
en diferentes recipientes decora-
tivos o bien en paquetes perso-
nalizados elegidos y diseñados 
por los propios clientes. En-
tre sus especialidades figuran 
los bombones y chocolates sin 
gluten, azúcar y lactosa, sien-
do estos bombones cada vez 
más demandados por algunos 
consumidores. Ofrecen y crean 
envases de todo tipo. Cerámica, 
cristal, bandejas, botes, latas, 
bomboneras o cajas con diver-
sas formas.

Así como los eventos, para 
los que también trabajan de 
forma exclusiva. “Los traba-
jamos con envases específicos 
para regalos personalizados e 
individualizados. Con cajitas 
pequeñas para entre 4 y 6 bom-
bones, y también con diferen-
tes materiales y de diferentes 
formas”. Siempre al gusto del 

cliente.
Por otro lado, Bombonería 

Sven ofrece también a sus clien-
tes una amplia gama de tés e 
infusiones premiun que harán 
las delicias de los paladares más 
exigentes con más de 70 varieda-
des. Sus precios son asequibles y, 
además, se adaptan a todo tipo 
de presupuestos para regalos de 
empresa. Puedes tener un regalo 
para los trabajadores y clientes 
desde 4 euros.

Sin duda, Bombonerías Sven 
es una apuesta asegura para dis-
frutar de los mejores bombones 
y chocolates belgas en Salaman-
ca, tanto para consumo propio 
como para regalar.  Tienen sus 
instalaciones de la calle Wences 
Moreno 10. Este establecimien-
to abre sus puertas de 10:00 a 
14:00 horas y por las tardes de 
17:00 a 20:30 horas, de lunes a 
domingo. Multitud de formas y 
sabores en pleno corazón del ba-
rrio del Oeste.
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En las fechas más señaladas para 
el calendario de las personas, 
Bombonerías Sven realizan pro-
ductos especiales y con el mayor 
de los cuidades y cariños. San Va-
lentín, Semana Santa, los Días de 
la Madre y del Padre, Halloween 
y Navidad, son algunas de las fe-
chas donde más variedad de pro-
ductos especiales, adecuados a la 
festividad ofrecen. 

San Valentín

Para este día realizan cajas de 
bombones en forma de corazón. 
Se trata de un gran corazón de 
chocolate que dentro están re-
llenos de bombones. Además, 
ofrecen la posibilidad de adqui-
rir peluches con corazones u 
otros regalos para acompañar al 
detalle.

Semana Santa
Los huevos de pascua son otra de 
sus especialidades. Con envases 
originales y diferentes, durante 
estos días también es posible re-
galar estos deliciosos bombones 
de forma diferente. 

 
 
 

Día de la Madre y Día del 
Padre

Halloween
Para las fechas más terroríficas 
de año Bombonerías Sven tam-
bién está presente. Además de 
los bombones y las cajitas que 
tienen a la venta durante todo 
el año, ofrecen una caja de cho-
colate en forma de calabaza re-
llena por dentro de diferentes 
bombones. 

Navidad
En esta fecha destacan los tron-

cos que son bombones que están 
guardados en una caja de choco-
late en forma de tronco. También 
una cajita en forma de corbata, en 
forma de uvas, un Papá Noel de 
chocolate… Una forma original y 
diferentes para regalar bombones 
y chocolates. 

Además de todo lo citado, 
realizan detalles personalizados 
durante todo el año para comu-
niones, bautizos, etc. Disponen de 
muchos tipos de formas de ani-
males o de diferentes figuras de 
chocolate, que por dentro están 
rellenos, para todos los gustos.  
Sin duda, formas originales y di-
ferentes de disfrutar de los bom-
bones belgas.

Las fechas más señaladas  
para Bombonería Sven

Contacta con nosotros
 923 25 03 64

O ven a visitarnos
C/ Wences Moreno, 8  

 Salamanca

Web:
www.bombonessven.es

Un regalo especial para cualquier ocasión
EL AUTÉNTICO CHOCOLATE BELGA




